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deportesBoca reaccionó y ya gastó casi US$20 millones en refuerzos
Con Riquelme a la cabeza, el Xeneize no se 
conforma: está cerca el español Ander Herrera.

espectáculosLos Abuelos de la Nada vuelven con nuevas voces y viejos amigos
Cachorro López, exbajista de la banda, habla de 
Éxtasis total, el álbum que revisita clásicos del grupo.
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Cortocircuitos en la Casa 
Rosada por las asimetrías 
salariales entre funcionarios
ajuste. Naufragó un plan para equilibrar sueldos, pero que requería de un aumento para Milei
El reclamo de la vicepresidenta Vic
toria Villarruel por su salario, aun
que fuertemente censurado por el 
Presidente y sus espadas mediáti
cas, terminó haciendo mella en el 
interior del Gobierno, donde nau
fragó un plan para intentar equili
brar las fuertes asimetrías entre los

sueldos de los funcionarios de la ad
ministración central y los salarios 
-hasta cinco veces mayores- en los 
organismos y empresas públicas.

El plan, iniciado en el ente recau
dador ARCAyatribuidopordiversas 
fuentes al ministro Federico Stur- 
zenegger, además de plantear un

fuerte recorte en esos organismos, 
requería elevar también el sueldo de 
Javier Milei, que se negó de plano. 
Funcionarios de distinto rango en 
la Casa Rosada apenas esconden su 
malestar, con sus ingresos congela
dos y pocas expectativas de cambio 
para el año electoral. Página 6

Francos, en modo 
conciliador: el 
expresidente “es 
un buen candidato”
Página 8Costa Esmeralda resiste el éxodo de turistas

MARCELO AGUILAR 
sociedad—Lejosdelacaídadelturismoqueafectóalacostaatlántica por la salida de argentinos al exterior, Costa Esmeralda vive una temporada récord. 
El complejodebarriosprivadossituadoalnortedePinamar,queseconsolidócomoundestino.ABCl, registra una ocupacióndel95%yreservas  por latotali- 
daddesusplazasparalasegundaquincenadeenero.Segúnlosoperadores,influyen unaofertaenconstanteaumentoyelperfilfamiliardellugar.Páginai8

El Gobierno 
tiene listo 
el plan para 
privatizar 
rutas
crisis. En pocos días saldrá 
el decreto; cierran la firma 
estatal que las tiene a cargo

En los próximos días, el Gobierno 
emitirá un decreto con el que ini
ciará su plan de reprivatización 
de rutas. Según fuentes de Viali
dad Nacional, el primer paso será 
la readj udicación de las rutas 12 y 
14, vitales para el Mercosur, y del 
puente que une Rosario (Santa 
Fe) y Victoria (Entre Ríos). Tam
bién cerrará la firma estatal Co
rredores Viales, que opera gran 
parte de las concesiones. Será un 
nuevo intento de solucionar uno 
de los problemas de infraestruc
tura más graves del país, como es 
la deficiencia en el mantenimien
to de los caminos. Página 14

Con críticas 
a Macri, Luis 
Juez busca el 
aval de Milei
PASE. Enojado con Mauricio Ma
cri, el senador Luis Juez anticipa 
que dejará la conducción del blo
que de Pro en la Cámara alta. “No 
me siento cómodo”, señala, y acu
sa al expresidente de haberlo “des
autorizado” cuando ordenó dar de 
baja una reunión de los senadores 
macristas con el Presidente que 
él había organizado. Juez dijo a 
la nación que le “encantaría ser el 
candidato a gobernador de Milei 
en Córdoba”. Página 9

Tras 16 muertos, Trump criticó la gestión de los incendios en Californiaee.uu. Calificó de “incompetentes" a los demócratas del estado; “politiza la tragedia”, atacó el gobernador

WASHINGTON(AP).-Mientraslos 
bomberos avanzaban lentamente 
en su batalla por contener el in
cendio que calcinó amplias zonas 
aledañas de Los Ángeles y causó 
la muerte de por lo menos 16 per
sonas, el presidente electo Donald 
Trump atacó ayer la gestión de la 
crisis por parte de las autoridades 
demócratas del estado, a las que ca
lificó de “incompetentes” después

de no responder a una invitación pa
ra recorrer los sectores afectados. 
“Los incendios siguen ardiendo en 
Los Ángeles. Los políticos incompe
tentes no tienen idea de cómo apa
garlos”, dijo Trump en Truth Social. 
“Esta es una de las peores catástro
fes en la historia de nuestro país”, es
cribió. El gobernador del estado, el 
demócrata Gavin Newsom, lo acusó 
de politizar la tragedia. Página 2

El millonario negocio del arrebato de celulares
recoleta. Desbarataron 
una banda que los robaba y 
los vendía en el país y en el 
exterior; se alzó con un 
botín de US$1 millón. Página 22
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Gavin NewsomGOBERNADOR DE CALIFORNIA

LA RESPUESTA DEL 
GOBERNADOR AL 
MAGNATE

"No creo que la desinformación beneficie ni ayude a ninguno. La vida de las personas ha sido destrozada. Me gustaría que [Trump] nos visite. No estoy interesado en politizar la tragedia"
Estados Unidos I confrontación política en medio de la destrucción

Trump ataca la gestión del 
fuego y el demócrata Newsom 
lo acusa de politizar la tragediaEl republicano acusó de “incompetentes” a los funcionarios de California, que lo habían invitado a recorrer las zonas devastadas; hay 16 muertos y 150.000 evacuados

Un bombero enfrenta las llamas en una colina de Palisades, en Los Ángeles dpa

WASHINGTON - En un nuevo capí
tulo de una disputa prolongada, el 
presidente electo norteamericano, 
Donald J. Trump, lanzó ayer nuevas 
críticas a los funcionarios demócra
tas encargados de combatir los in
cendios forestales de Los Ángeles, 
calificándolos de “incompetentes”, 
mientras las llamas ardían en las zo
nas aledañas a la ciudad, donde mu
rieron por lo menos 16 personasy de
cenas de miles fueron evacuadas.

“Los incendios siguen ardiendo 
en Los Ángeles”, escribió Trump en 
su sitio Truth Social. “Los políticos 
incompetentes no tienen idea de có
mo apagarlos”.

Los ataques de Trump a las auto
ridades demócratas del estado indi
can que los incendios y la respuesta 
de los funcionarios probablemente 
ocuparán un lugar destacado en su 
agenda política interna cuando asu
ma por segunda vez la presidencia 
norteamericana, el 20 de enero. Con 
sus comentarios, el magnate reno
vó una disputa de larga data con el 
gobernador de California, Gavin 
Newsom, que a su vez ha acusado a 
Trump de politizar los incendios.

Newsom dijo ayer en el programa 
Meet thePress, de la cadena NBC, que 
había invitado a Trump a visitarlo 
“con el espíritu de una mano abierta,

no con el puño cerrado”, pero que aún 
no había recibido una respuesta.

El gobernador dijo que estaba 
tomando en serio las amenazas 
del presidente electo de retener la 
asistencia para desastres. Si lo hi
ciera, dijo Newsom, Trump estaría 
en efecto “amenazando a nuestros 
socorristas”.

Los políticos de California en
frentan una lluvia de críticas desde 
que estallaron los incendios el mar
tes pasado, incluidas preguntas so
bre cómo las autoridades locales y 
estatales se habían preparado para 
combatir los fuegos y cómo se las 
llamas se transformaron tan rápi
damente en enormes incendios.

Ausencia
La alcaldesa de Los Ángeles, Ka- 

ren Bass, tuvo que responder a pre
guntas sobre si se había advertido 
adecuadamente sobre la probabili
dad de incendios devastadores y por 
qué hubo escasez de agua y bombe
ros durante la respuesta inicial. En 
una conferencia de prensa el jueves 
pasado, evitó una pregunta sobre 
su ausencia de la ciudad cuando 
comenzaron los incendios -estaba 
en Ghana en una visita oficial pre
viamente programada-y dijo que 
cualquier evaluación de errores o

Las zonas que arden en California
□ Fuego activo Orden de evacuación Advertencia de evacuación

Santa Clarita
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fallas por parte de “cualquier orga
nismo, departamento o individuo” 
vendría después.

Newsom, un demócrata, también 
rechazó las críticas de Trump, que 
lo culpó por no haber podido conte
ner los incendiosy afirmó que había 
bloqueado una infusión de agua al 
sur de California por preocupacio
nes sobre cómo afectaría a una es
pecie de pez amenazada.

La oficina de prensa de Newsom 
respondió en un comunicado que 
la “declaración de restauración del 
agua” sobre la que Trump lo había 
acusado de no haber firmado no 
existía. “El gobernador está concen
trado en proteger a la gente, no en 
jugar a la política, y en asegurarse 
de que los bomberos tengan todos 
los recursos que necesitan”, decía el 
comunicado.

Newsom y Kathryn Barger, pre
sidenta de la Junta de Supervisores 
del Condado de Los Ángeles, invi
taron al republicano a visitar la ciu
dad afectada por los incendios, pero 
hasta ayer no había respondido pú
blicamente a esas invitaciones.

Hasta ayer, por lo menos 16 per
sonas habían muerto como con
secuencia de los incendios, otras 
150.000 fueron evacuadas y al me
nos 12.000 estructuras habían sido 
destruidas, según las autoridades. 
Trump hizo alusión a esa devasta
ción en su mensaje.

“Miles de casas magníficas han 
desaparecido y muchas más se 
perderán pronto”, escribió. “Hay 
muerte por todas partes. Esta es 
una de las peores catástrofes en la 
historia de nuestro país. No pueden 
apagar los incendios. ¿Qué les pa
sa?”, agregó el magnate, que en su 
publicación no mencionó a ningún 
funcionario por su nombre.

Newsom dijo que los análisis pre
vios de sus equipos pronosticaban 
que los incendios en cursos serían 
el peor desastre natural en la histo
ria de Estados Unidos por su escala 
y el alcance de los daños. También 
es probable que se sumen “muchas 
más” muertes al saldo de víctimas 
mortales, dijo el gobernador en un 
encuentro con la prensa.

Miles de bomberos han logrado 
algunos avances en la lucha contra 
los incendios de Palisades y de Ea
ton, los dos más grandes. El jefe del 
batallón de bomberos de Cal, Brent 
Pascua, dijo a CNN que el sábado 
fue un “día muy productivo” y que 
los vientos cambiantes ayudaron 
a alejar las llamas del incendio de 
Palisades del área de Encino y a tras
ladarlas a tierras que ya habían sido 
quemadas. En el caso del incendio 
de Eaton, se levantaron o rebajaron 
algunas órdenes de evacuación en 
pueblos cercanos a Pasadena, dijo 
el sábado por la tarde el Departa
mento del Sheriff del Condado de 
Los Ángeles. Se espera que los vien
tos de Santa Ana se intensifiquen 
hasta mediados de esta semana, 
pero no serán tan potentes como 
los que alimentaron los incendios 
anteriormente.

Sin embargo, las amenazas per
sistían y la situación era incierta y 
de rápida evolución ante la baja hu
medad y el imprevisible cambio de 
los vientos.»

Agencias AP, DPA, AFP, Reuters y ANSA
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“Es igual a las imágenes de Ucrania: zona de guerra”Días después de un devastador incendio forestal, los residentes de Pacific Palisades revisan las ruinas y recuperan sus recuerdos

La metamorfosis de Mark Zuckerberg, nuevo aliado del trumpismo
giro ideológico. El dueño de Facebook pasó de las disculpas públicas por la desinformación a eliminar las políticas de diversidad e inclusión

Bill Witz
THE NEW YORK TIMES

LOS ÁNGELES, California - Su
puestamente este fin de semana 
iba a ser como cualquier otro en 
la comunidad de Pacific Palisades: 
los Boys Scouts tenían planeado un 
campamento de fin semana en Ma- 
libu Creek, estaba previsto un par
tido de béisbol juvenil en el Centro 
Recreativo Campo de los Sueños y 
ayer era la tradicional feria directa 
de los productores a pocos pasos de 
Sunset Boulevard, la ocasión perfec
ta para aprovechar las ofertas o con
seguir carne de animales criados a 
cielo abierto mientras se chusmea
ba con los vecinos.

Nadie recuerda un momento en 
que Pacific Palisades no haya sido 
un rincón bucólico de Los Ángeles, 
con sus casas salpicando las estre
chas calles que serpentean entre los 
cañones de las montañas de Santa 
Mónica y el océano Pacífico. Los 
que podían permitirse vivir en ese 
entorno lo hicieron atraídos por su 
ritmo lento, lejos de la maraña de 
autopistas, para poder perderse en 
esos atardeceres en Technicolor so
bre las aguas del mar.

Ahora esos barrios están irreco
nocibles, después de que el incendio 
atizado por el viento calcinara cua
dra tras cuadra hasta los cimientos, 
y también las vidas de quienes allí 
vivían. “No quedó nada”, dice Dar- 
by Woods, un agente inmobiliario 
local que perdió su casa por el fue
go. “Es literalmente igual a las imá
genes de Ucrania que vemos en la 
tele: parece una zona de guerra y no 
hay refuerzos a la vista. Todo quedó 
diezmado”.

Eljueves pasado, cuandoel viento 
amainó y la atención empezó a con
centrarse en otras áreas de Los Án
geles que eran presa de las llamas, 
los vecinos de Palisades empezaron 
a volver de a poco para ver qué había 
quedado de sus hogares... de la vida 
que allí habían construido.

En el barrio Castellammare Pali
sades, encaramado en un risco con 
vista al Pacífico, el olor acre del hu
mo lo invade todo. Un motociclista 
ofrece burritos a los que tienen 
hambre, y hay otros dos vehículos 
que reparten agua a los que tienen 
sed, mientras los bomberos siguen 

recorriendo los restos humeantes 
en busca de focos de incendio que 
no se extinguieron.

Pala en mano, un hombre sube 
a duras penas la colina hasta la ca
sa de su madre con la intención de 
recuperar sus medicamentos, las 
fotos familiares y cerrar todas las 
válvulas de agua y gas.

La naturaleza impredecible del 
fuego ha dejado señales por todas 
partes. A dos puertas de distancia, 
en Tranquillo Road, una casa que 
estaba en venta por 5,35 millones 
de dólares quedó convertida en un 
montículo humeante de madera, 
piedra y metal: lo único que se salvó 
fue el cartel de venta del agente in
mobiliario. Cerca de allí, los árboles 
del exterior de una casa quedaron 
reducidos a ramas carbonizadas, 
mientras que ahí nomás, apenas 
cruzando la calle, un limonero con 
frutos maduros sigue de centinela 
de la puerta principal de otra vi
vienda.

Randy Stoklos deambula por el 
barrio buscando ayuda. Nació en 
Tranquillo, viajó por el mundo co
mo estrella del vóley-playay  en 1989 
compró por630.000dólares la casa 
contigua a la de sus padres.

“En todas partes del mundo hay 
lugares hermosos, pero esto es el 
paraíso perdido”, dice Stoklos, de 
64 años, que no se movió de su casa 
durante los incendios y se despertó 
a las 4.30 del miércoles para apagar 
las brasas con la manguera del jar
dín. “Hay aire limpio y fresco, no se 
necesita aire acondicionado, y las 
puestas de sol son increíbles. Has
ta hace poco, ni siquiera cerraba la 
puerta con llave”.

Brendan Armm y su pareja Sun- 
shine Armstrong siguen tratando 
de procesarlo que pasó. Brendan es 
quiropráctico, dejó estacionado su 
Tesla en la Pacific Coast Highway y 
desde ahí caminó para unirse a su 
pareja en un intento de salvar su ca- 
say las de sus vecinos. También res
cataron al cachorro de uno de ellos. 
Pero cuando volvieron al auto, el ve
hículo se había incendiado, al igual 
que un condominio del que son pro
pietarios. “Perdimos un condomi
nio y un auto y salvamos un montón 
de casas y un cachorro”, dice Bren- 
dan. “Vamos a estar bien”.

Hace mucho tiempo que los resi

dentes de esta zona venían pensan
do en la posibilidad de un desastre 
como este. La advertencia fue el in
cendio de 2018 en Woolsey, Malibú, 
así como la sequía casi perpetua que 
afecta a California.

“Esta es una comunidad rica, na
die supone que acá pueda pasar al
go así”, dice Brendan. “Y de pronto 
mi pareja me avisa que mi casa está 
en llamas. Habrá que hacerse cargo 
de este trauma compartido, la gente 
va a tener que modificar sus valores. 
¿Qué importancia tienen esos zapa
tos caros después de algo así ? La co
munidad tendrá que cambiar”.

En ese momento, se detuvo un ve- 
hículoy descendió Jim McDonnell, 
jefe de policía de Los Ángeles, para 
solidarizarse con la pareja. McDon- 
nelly sus oficiales venían de recorrer 
la zona. Habían visto la devastación 
a través de la televisión, pero ahora 
podían sentirla en carne propia.

Para llegar a Castellammare 
hay dos caminos: una entrada al 
este, desde Sunset Boulevard, y la 
otra al oeste, desde la Pacific Coast 
Highway. El martes a la mañana, 
cuando llegó la orden de evacua
ción, Ted Radin, de 77 años, aban
donó la casa que había comprado en 
1977 y enfiló a pie hacia la autopis
ta. Cruzó el puente peatonal hacia 
la playa y luego se dio la vuelta y se 
quedó durante horas estudiando lo 
que pasaba en la ladera.

Vio las brasas que caían sobre una 
casa y observó que las llamas se ex
tendían como dedos hasta envol
verlo todo. Luego la siguiente casa. 
Y otra. Parecía algo metódico, casi 
inexorable. Cuando el sol se puso, 
Ted, un actuario jubilado que no 
usa correo electrónico y tiene un 
teléfono plegable, hizo otro cálculo 
de riesgo y tomó una decisión. In
tentaría salvar su casa.

Y así cruzó de regreso el puente 
peatonal, volvió a caminar por la 
colina y preparó la manguera del 
jardín. Antes de que llegaran los 
bomberos, alrededor de las 10 de la 
noche, ya había quitado las brasas 
caídas sobre la casa de su vecino de 
enfrentey había apagado el fuego en 
la palmera de su patio delantero.

“Creo que mi presencia aquí ayu
dó en algo”, dice Ted. •

Traducción de Jaime Arrambide

Miguel Jiménez 
EL PAÍS

WASHINGTON - Entre el pálido 
y encorbatado Mark Zuckerberg 
que compareció en el Senado de 
Estados Unidos en 2018 y el de 
remera holgada, cadena de oro, 
reloj de lujo y pelo con rulos que 
anunció días atrás el cambio de la 
política de contenidos de Meta no 
hay solo un cambio de imagen. El 
fundador de Facebook, que ahora 
tiene 40 años, pasó de disculparse 
por la desinformación que circu
laba por su red social a alinearse 
con el trumpismo. La supresión 
de la verificación de contenidos 
ni siquiera fue el último episodio 
de esa metamorfosis. El viernes, 
la responsable de recursos hu
manos de la empresa comunicó 
a los empleados que Meta elimi
naba sus políticas de diversidad, 
igualdad e inclusión en favor de 
las minorías, una práctica puesta 
en cuestión por Donald Trump y 
sus aliados.

Cuando Zuckerberg acudió al 
Senado hace casi siete años, estaba 
en el ojo del huracán por la interfe
rencia rusa en las elecciones presi
denciales de 2016y el escándalo del 
uso de datos personales por Cam
bridge Analytica. “No tuvimos una 
visión suficientemente amplia de 
nuestra responsabilid ad, y eso fue 
un gran error. Y fue mi error. Y lo 
lamento. Fundé Facebook, lo diri
jo y soy responsable de lo que pasa 
aquí”, dijo, arrepentido.

Zuckerbergya se había disculpa
do poco después de las elecciones 
de 2016. “Nos tomamos en serio la 
desinformación”, proclamó enton
ces, anunciando medidas en mar
cha para combatirla, entre ellas la 
verificación por parte de terceros, 
que acaba de suprimir. Instaurará 
en su lugar un sistema de notas de 
la comunidad similar al que usa X, 
la red social controlada por Elon 
Musk, donde las noticias falsas cir
culan libremente. Al anunciar los 
cambios, enunció un nuevo mea 
culpa: “Hemos llegado a un punto 
en el que hay demasiados errores 
y demasiada censura”.

Entre esas disculpas en senti
do contrario, Facebook se vio so
metida a un fuego cruzado entre 
quienes la responsabilizaban de 
desinformación y quienes la acu
saban de censura. Y Zuckerberg ha 
optado casi siempre por ponerse 
del lado del poder.

En 2019, Facebook  anunció que 
eximía a los mensajes y anuncios 
de los políticos de sus prácticas de 
comprobación de hechos. Trump, 
por entonces presidente, pudo di
fundir fake news sobre Joe Biden 
en anuncios que algunos medios 
tradicionales rechazaron por sus 
mentiras. En octubre de ese año, 
Zuckerberg dio un discurso en la 
Universidad de Georgetown en 
el que defendió esa posición: “No 
comprobamos los hechos de los 
anuncios políticos. No lo hacemos 
para ayudar a los políticos, sino 
porque creemos que la gente debe
ría poder ver por sí misma lo que 
dicen”, dijo. “No me parece bien 
que una empresa privada censu
re a los políticos o las noticias en 
una democracia”, añadió.

En 2020, Joe Biden ganó las elec

ciones. Tras el asalto al Capitolio 
del 6 de enero de 2021, Facebook 
suspendió la cuenta de Trump. La 
compañía, además, acató las pe
ticiones del gobierno de Biden de 
combatirla desinformación sobre 
la pandemia, alineándose de nue
vo con el poder. Al tiempo, Meta 
fue dejando de destacar los conte
nidos políticos en sus redes socia
les (Meta es dueña de Facebook, 
Instagram, Whats App y Threads) 
en favor del entretenimiento y las 
relaciones personales.

Esos vaivenes políticos vinieron 
acompañados por un cambio de 
estilo que se materializó el año 
pasado, pero que llevaba tiempo 
gestándose. Peter Thiel, inversor 
tecnológico para el que trabajó el 
vicepresidente electo, J. D. Vanee, y 
mentor de largo recorrido del fun
dador de Facebook, recomendaba 
a Zuckerberg en2020que dejase de 
aparecer como “una construcción 
baby boomer de cómo se supone 
que debe comportarse un millen- 
nial bien educado”. La última ima
gen de sí mismo con trajey corbata 
que compartió en Instagram es de 
2020; desde entonces, en cambio, 
publicó decenas de fotos y videos 
en que se lo ve practicando artes 
marciales. Fue el año pasado, sin 
embargo, cuando dejó atrás su ca
miseta gris, se dejó crecer los rulos 
y renovó su vestuario.

Ideológicamente, el giro a la de
recha de Zuckerberg se hizo más 
visible en los últimos meses. Elo
gió cerradamente a Trump por su 
respuesta al atentado que sufrió en 
julio. En agosto, en una carta a un 
congresista republicano, criticó al 
gobierno de Biden por presionar 
“repetidamente” a la compañía pa
ra retirar desinformación sobre la 
pandemia. En esa misma carta, de
cía sobre su actividad política: “Mi 
objetivo es ser neutral y no jugar 
un papel en un sentido o en otro, o 
que parezca que lo juego”.

Tras las elecciones, sedejóde re
milgos. Acudió a finales de ese mes 
a Mar-a-Lago a besar el anillo del 
presidente electo. Decidió donarle 
un millón de dólares para los gas
tos de la transición de poder. Los 
gestos se sucedieron. Zuckerberg 
puso al frente de las responsabili
dades regulatorias y de relaciones 
institucionales a Joel Kaplan, un 
ejecutivo con estrechos lazos con 
los republicanos. Después, fichó 
como consejero de Meta a Dana 
White, consejero delegado de Ul
tímate Fighting Championship 
(UFC), organizadora de torneos 
profesionales de artes marciales, 
amigo y aliado de Trump.

Y luego llegó el cambio en la po
lítica de contenidos. Eliminar la 
verificación por terceros es solo 
una parte. También aumenta la to
lerancia frente al discurso de odio. 
En sus explicaciones, Zuckerberg 
dijo que Meta eliminaba “las res
tricciones sobre temas como la 
inmigración y el género que están 
fuera de sintonía con el discurso 
dominante”, citando “las recientes 
elecciones” como catalizador.

Cuando aTrump le preguntaron 
si creía que los cambios de política 
de Meta eran consecuencia de sus 
presiones a Zuckerberg, contestó 
asintiendo: “Probablemente, pro
bablemente”. © El País, SL
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Venezuela. El dictador dijo que prepara con Cuba y Nicaragua una respuesta armada ante una presunta intervención internacional; el colombiano Petro reclamó “elecciones libres”
CARACAS - A pocas horas de asu
mir su tercer mandato como presi
dente, rechazado por la comunidad 
internacional, Nicolás Maduro ad
virtió en la madrugada de ayer que 
prepara una ofensiva armada con 
las dictaduras de Cuba y Nicaragua 
ante supuestas intervenciones ex
tranjeras.

“Nos estamos preparando junto 
con Cuba y Nicaragua, y junto con 
nuestros hermanos mayores del 
mundo, para que si un día tenemos 
que tomar las armas y defender el 
derecho a la paz y la soberanía, dar 
la batalla en la lucha armaday volver 
a ganarla. No somos líderes tibios, 
somos la revolución bolivariana”, 
dijo durante el cierre del segundo 
encuentro del Festival Mundial de 
la Internacional Antifascista, cuyos 
delegados internacionales llenaron 
los puestos de gran parte de repre
sentantes de países democráticos 
que le dieron la espalda en su cere
monia de investidura.

El dictador venezolano respondió 
así a la petición que hicieron ante
ayer los expresidentes colombianos 
Alvaro Uribe e Iván Duque de em
prender una intervención interna
cional avalada por la ONU en Vene
zuela que conduzca a una transición 
a la democracia. “Cobarde, ven tú al 
frente de la tropa. Te espero en el 
campo de batalla”, dijo el líder boli- 
variano, que se extendió en insultos 
contra Uribe.

El expresidente colombiano ha
bía pedido una intervención militar 
internacional “que desaloje a la dic
tadura” de Maduro, durante un acto 
en la fronteriza Cúcuta en apoyo al 
excandidato presidencial Edmun
do González Urrutia y a María Co
lina Machado, jefa de la oposición 
venezolana. “Que ese timador sepa 
que lo que nosotros propugnamos

Nicolás Maduro, ayer, durante un acto en Caracas afp

es una intervención militar interna
cional con el Ejército de Venezuela 
que desaloje a la dictadura”, dijo el 
expresidente de derecha.

“Nosotros pedimos una interven
ción internacional, preferiblemen
te avalada por las Naciones Unidas, 
que desaloje a esos tiranos del poder 
y convoque de inmediato a unas 
elecciones libres”, insistió.

Giro de Petro
En este contexto, el presidente 

colombiano, Gustavo Petro, había 
cuestionado el discurso de Uribe, 
su rival político de años. “Cúcuta 
ya sabe que es mejor preservar las 
relaciones familiares, sociales, eco- 
nómicasy culturales en la frontera”, 

indicó Petro en la red social X.
Sin embargo, Petro afirmó ayer 

que debería haber elecciones libres 
en Venezuela, al criticar al gobierno 
Maduro, pero advirtió que no rom
perá relaciones con la nación vecina 
porque hay intereses sociales que in
volucran a los habitantes de la fron
tera de ambos países.

“Mantendremos las relaciones di
plomáticas no porque legitimemos 
unas elecciones que no fueron libres 
desde un comienzo, cuando se violó 
el acuerdo de levantar las sanciones 
económicas para que el pueblo vo
tara en libertad, después siguió la 
respuesta del gobierno venezolano 
quitando el derecho de elegir y ser 
elegida a María Corina”, afirmó Pe- 

tro desde su cuenta de la red social 
X. “No hubo elecciones libres en Ve
nezuela y debe haberlas”, añadió el 
presidente.

El 10 de enero se convirtió en un 
punto de inflexión en el conflicto 
venezolano. Maduro juró para un 
tercer mandato de seis años sin pre
sentar las pruebas de haber ganado 
las presidenciales dejulio. La oposi
ción tiene pruebas a su favor con las 
que defiende la victoria de Gonzá
lez Urrutia por un amplio margen de 
votos. El heredero de la revolución 
bolivariana atraviesa una nueva cri
sis de legitimidad que pone en riesgo 
la estabilidad de su gobierno. •

Agencias AP, DPA, AFPy Reuters

Asesinan a un alcalde en un ataque armado en Ecuador
inseguridad. El crimen 
suma tensión de cara a las 
elecciones presidenciales

QUITO - El alcalde de la localidad 
ecuatoriana de Arenillas, cercana 
a la frontera peruana, fue baleado 
anteayer y murió horas después 
en el hospital. El ataque contra 
Eber Ponce, que también dejó he
rido a su hijo, ocurrió cuando falta 
menos de un mes para las eleccio
nes presidenciales,  el 9 de febrero 
próximo.

De acuerdo con los medios loca
les, el alcalde fue atacado mientras 
manejaba su auto. El funcionario 
se trasladaba con su hijo, esposa 
y un escolta cuando un sujeto ar
mado en moto disparó contra el 
vehículo oficial. Los dos heridos, 
padre e hijo, fueron trasladados a 
un hospital de la localidad. El alcal
de presentó cinco heridas de bala. 
Horas más tarde, el prefecto de El 
Oro, Clemente Bravo, confirmó la 
muerte del funcionario y calificó 
de “irreparable” su pérdida.

El presidente del gremio de los 
empleados municipales, Patricio 
Maldonado, condenó el atenta
do contra Ponce y señaló que “es 
un llamado urgente a todo el país 
para que enfrentemos juntos esta 
crisis de inseguridad que nos gol
pea cada día más fuerte”.

Se trata del segundo alcalde 
asesinado en la provincia de El 
Oro tras las presidenciales de 
2023, cuando fue elegido Daniel 
Noboa. Más de 30 políticos fue
ron asesinados desde 2023, entre 
ellos el candidato a la presidencia 
Fernando Villavicencio, baleado 
al salir de un mitin en Quito en vís
peras de la primera vuelta del 9 de 
agosto de 2023.»

Agencias APy AFPSheinbaum festejó cien días de gobierno con un acto masivoMéxico. La sucesora de López Obrador prosiguió con las reformas y enfrenta el desafío de la amenazante llegada de Trump al poder
CIUDAD DE MÉXICO - Los prime
ros 100 días en el poder de Clau
dia Sheinbaum, que la presidenta 
mexicana celebró ayer con un baño 
de masas en el Zócalo de Ciudad de 
México, estuvieron marcados por 
las reformas constitucionales he
redadas de su predecesor Andrés 
Manuel López Obrador. Esas re
formas remodelan las institucio
nes básicas del Estado, los cambios 
en seguridad y las incertidumbres 
económicas y políticas marcadas, 
sobre todo, por el inminente inicio 
del segundo gobierno de Donald 
Trump en Estados Unidos.

“No hay antecedentes históricos 
recientes de un proceso de transi
ción tan complejo, tan complicado 
en lo interno y en lo externo”, indicó 
el académico Carlos Pérez Ricart, 
del Centro de Investigación y Do
cencia Económicas.

Sheinbaum, que asumió el cargo 
el 1® de octubre pasado, hizo en la 
capital mexicana un balance inicial 
de su gestión, marcada por la vio
lencia del narcotráfico en Sinaloa y 
la incertidumbre generada por las 
amenazas de Trump, que podrían 
tener repercusiones para México 
en términos políticos, comerciales 
y migratorios.

Desde que se instaló el Congreso

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, durante los festejos en el Zócalo ap

salido de las elecciones de junio han 
entrado en vigor cambios en más 
de 60 artículos de la carta magna. 
La mitad se aprobaron con López 
Obrador, pero, en conjunto, se trata 
de una reestructuración de partes 
importantes del Estado mexicano y 
de una concentración de poder.

Esta transferencia de poder, de 
otros actores públicos al Ejecuti

vo, podría desfavorecer a los carte
les del narcotráfico, pero también 
brindarle al gobierno central herra
mientas para acallar a la oposición. 
El Estado podría recuperar el ma
nejo de sectores claves, quitándoles 
poder a las redes criminales, lo que 
ajuicio de Pérez Ricart sería positi
vo. “O puede desembocar en un pro
ceso de centralización que apague 

la crítica, que vuelva inoperante al 
Congreso o consolide un Estado de 
partido único”. “Los dos horizontes 
están abiertos”, agregó.

El cambio más profundo es la re
forma del Poder Judicial, la más cri
ticada porque para muchos supon
drá la politización de la Justicia.

Si hay un área donde Sheinbaum 
no apostó por la continuidad es en 

la de seguridad. En lugar del lema 
“Abrazos, no balazos” de su prede
cesor, hay más acciones contra los 
carteles. Además, se anunció el pro
grama “Sí al desarme, sí a la paz”, 
donde se entrega un beneficio eco
nómico a aquellos ciudadanos que 
decidan entregar sus armas.

La política exterior no va a ser 
sencilla en tres temas claves, el co
mercio, la migración y la seguridad, 
fuertemente condicionados a las 
acciones que tome Trump, que ha 
amenazado con aranceles, depor
taciones masivas o acciones más 
directas contra los carteles.

Aunque de momento Sheinbaum 
ha mostrado firmeza ante esas ame
nazas de Trump, algo que mantiene 
muy alta su popularidad, “no basta 
con eso”, agregó Ricart.

La condescendencia de México 
con gobiernos como el venezolano, 
el cubano o el nicaragüense tam
bién podría traerle problemas.

Otro problema “estructural” que 
señala Pérez Ricart es que el go
bierno de Sheinbaum “no puede 
promocionar sus logros sin hacer 
una crítica puntual a la previa ad
ministración de su mentor, López 
Obrador”.»

Agencias AP y AFP
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Israel atacó ayer el campo de refugiados de Bureij, en el centro de la Franja de Gaza eyad baba/afpBiden presiona por el alto el fuego y Netanyahu afirma que avanza un pacto con Hamas
medio oriente. Israel negocia la liberación de rehenes en manos del grupo terrorista palestino y una tregua en la Franja de Gaza

Kiev acepta canjear los soldados de Kim por prisioneros ucranianos en Rusia
guerra. Moscú y Corea del Norte no admiten que Pyongyang haya enviado tropas a luchar en el conflicto contra Ucrania; silencio del Kremlin

WASHINGTON - El presidente de 
Estados Unidos, Joe Biden, habló 
ayer con el primer ministro israelí, 
Benjamín Netanyahu, informó la 
Casa Blanca, mientras funcionarios 
estadounidenses se apresuraban a 
cerrar un acuerdo sobre el alto el 
fuego y los rehenes en Gaza antes 
de que el demócrata deje su cargo, 
el 20 de enero.

Los mandatarios se comunica
ron un día después de que Israel 
anunciase que había enviado una 
delegación de altos funcionarios a 
Qatar para las negociaciones. “El 
primer ministro habló con el presi
dente estadounidense sobre los pro
gresos en las negociaciones para la 
liberación de nuestros rehenes y lo 
puso al día sobre el mandato que ha 
dado al equipo negociador en Doha, 
que tiene el objetivo de avanzar en 
la liberación de los rehenes”, infor
mó la oficina de Netanyahu en un 
comunicado.

La delegación israelí de alto nivel 
está conformada por los directores 
del Mossad y del Shin Bet, David 
Barnea y Ronen Bar; el represen
tante de las Fuerzas de Defensa de 
Israel (FDI), Nitzan Alón, y el con
sejero político del primer ministro 
OphirFalk.

Biden y Netanyahu discutieron 
los esfuerzos en curso para llegar a 
un acuerdo para detenerlos comba
tes en el enclave palestino y liberar 
a los rehenes restantes allí, dijo la 
Casa Blanca en un comunicado. El 
presidente norteamericano “subra
yó la necesidad inmediata de un alto 
el fuego en Gaza y de la devolución 
de los rehenes con un aumento de la 
ayuda humanitaria gracias a la inte
rrupción de los combates en virtud 
del acuerdo”, agregó.

Los dos líderes también discu
tieron “las circunstancias regiona
les fundamentalmente cambiadas 
tras el acuerdo de alto el fuego en el 
Líbano, la caída del régimen de Al- 
Assad en Siria y el debilitamiento 
del poder de Irán en la región”, dijo 
la Casa Blanca.

Washington lleva más de un año 
mediando en las conversaciones 
junto a Qatar y Egipto. Hasta aho
ra, Israel no estaba representado 
por funcionarios de alto nivel en las 
negociaciones indirectas que se re
anudaron el fin de semana pasado 
en Qatar.

Durante su llamada, Netanyahu 
también agradeció a Biden su apoyo 
de toda la vida a Israel y “el extraor
dinario apoyo de Estados Unidos a 
la seguridady la defensa nacional de 
Israel”, dijo la Casa Blanca.

El asesor de seguridad nacio
nal de Biden, Jake Sullivan, dijo en 
el programa State of the Union, de 
CNN, que las partes estaban “muy, 
muy cerca” de llegar a un acuerdo, 
pero que aún tenían que cerrarlo, 
por lo que “no se pueden hacer pre
dicciones”. Luego agregó que existe 
“la voluntad de llegar a un acuerdo 
antes del 20 de enero”, fecha de la to
ma de posesión de Donald Trump 
en la Casa Blanca.

Además, confirmó que Biden es
taba recibiendo las actualizaciones 
diarias sobre las conversaciones en 
Doha, donde funcionarios israelíes 
y palestinos han dicho desde el jue
ves que se han hecho algunos pro
gresos en las conversaciones indi
rectas entre Israel y Hamas.

“Seguimos decididos a utilizarto- 
dos los días que tenemos en el cargo 
para conseguirlo”, dijo Sullivan, “y 
no estamos, ni por asomo, dejando 
esto de lado”. Agregó que todavía 
hay una posibilidad de llegar a un 
acuerdo antes de que Biden deje el 
cargo, pero que también era posible 
que “Hamas, en particular, siga in
transigente”.

Mike Waltz, quien ocupará el 
lugar de Sullivan, dijo a ABC que 
“Hamas no tiene más remedio que 
llegar a algún tipo de acuerdo”.

“Hagamos un alto el fuego, de
jemos que nuestros rehenes sean 
liberados. Quiero verlos caminar 
por una pista antes de la toma de 
posesión (de Trump)”, dijo, acla
rando que “las condiciones en Gaza 

empeorarán si espera que el nuevo 
presidente tome posesión del des
pacho oval”.

El vicepresidente electo, J. D. 
Vanee, dijo al programa Fox News 
Sunday en una entrevista grabada 
el sábado que espera que se anuncie 
un acuerdo para la liberación de los 
rehenes estadounidenses en Orien
te Medio en los últimos días del go
bierno de Biden, tal vez en el último 
o los dos últimos días.

El presidente electo Donald 
Trump, inamovible partidario de 
Israel, respaldó firmemente el ob
jetivo de Netanyahu de destruir a 
Hamas. El republicano prometió 
“llevar la paz a Oriente Medio”, pe
ro no dijo cómo lo lograría.

Solo se ha logrado un breve alto 
el fuego en 15 meses de guerra en 
las primeras semanas de combate. 
El secretario de Estado de Estados 
Unidos, Antony Blinken, dijo esta 
semana que un acuerdo está “muy 
cerca”yesperabacompletarloantes 
de entregar la diplomacia a la próxi
ma administración de Trump.

Lo que se discute ahora es un al
to el fuego por fases, con Netanyahu 
señalando que solo está comprome
tido con la primera, una liberación 
parcial de rehenes a cambio de una 
pausa en los combates de varias se
manas. Hamas insiste en una retira
da completa de las tropas israelíes 
del territorio, pero Netanyahu bus
ca destruir la capacidad de Hamas 
para luchar en Gaza.

Israel lanzó su asalto a Gaza des
pués de que combatientes de Hamas 
irrumpieron a través de sus fronte
ras en octubre de 2023, matando a 
1200 personas y tomando más de 
250 rehenes.

Desde entonces, más de 46.000 
personas han muerto en Gaza, se
gún las autoridades sanitarias pa
lestinas, con gran parte del enclave 
arrasadoy sumido en una crisis hu
manitaria, y la mayoría de su pobla
ción desplazada. •

Agencias Reuters, AFP y ANSA

KIEV.- El presidente ucraniano, 
Volodimir Zelensky, afirmó ayer 
que está “dispuesto” a entregar a 
Pyongyang los dos soldados nor- 
coreanos capturados en la región 
rusa de Kursk, a cambio de mili
tares ucranianos prisioneros en 
Rusia.

En su cuenta de la red social X, 
Zelensky afirmó que no debe ha
ber dudas de que el Ejército ru
so recibe asistencia de Corea del 
Norte y agregó: “Ucrania está lista 
para entregar a Kim Jong-un sus 
soldados si él puede organizar el 
intercambio con nuestros guerre
ros cautivos en Rusia”.

Sin embargo, hizo una aclara
ción: “Para aquellos soldados nor- 
coreanos que no deseen retornar, 
podría haber otras opciones dis
ponibles. En particular, se les da
rá esta oportunidad a aquellos que 
expresen su deseo de colaborar 
con la paz, diciendo la verdad acer
ca de esta guerra en coreano”.

Ucrania, Estados Unidos y Co
rea del Sur acusan al régimen de 
Corea del Norte de enviar más 
de 10.000 soldados para ayudar 
a Rusia a luchar contra Ucrania. 
El mandatario ucraniano declaró 
en diciembre pasado que cerca 
de 3000 soldados norcoreanos 
murieron o resultaron heridos 
luchando en apoyo de las tropas 
de Rusia. Seúl, por su parte, esti
ma que este contingente es de 1000 
efectivos.

Tanto Rusia como Corea del 
Norte se negaron a emitir decla
raciones por el momento, ya que 
ninguno de los dos países recono
ce que se hayan desplegado solda
dos norcoreanos para combatir 
contra las fuerzas ucranianas, que 
enfrentan la invasión rusa desde 
febrero de 2022.

Zelensky había anunciado ante
ayer que sus fuerzas habían captu
rado a dos soldados norcoreanos 
heridos en la región de Kursk, don
de las tropas ucranianas llevan a 
cabo una ofensiva desde agosto 
pasado en el marco de la guerra 
con Rusia, y que estaban siendo 
interrogados.

El Servicio de Inteligencia Na
cional de Corea del Sur (NIS, por 
sus siglas en inglés) confirmó ayer 
que efectivamente  los dos soldados 
capturados el 9 de este mes eran de 
nacionalidad norcoreana.

La Agencia de Inteligencia de 
Ucrania (SBU por sus siglas en 
inglés) publicó anteayer un video 
que muestra a dos hombres en li Agencias AP, DPAy AFP

Uno de los prisioneros norcoreanos en manos de Kiev afp

teras de hospital, uno con las ma
nos vendadas y el otro con la man
díbula vendada.

Los servicios de inteligencia sur- 
coreanos revelaron también que 
uno de los soldados capturados 
informó durante el interrogatorio 
que recibió entrenamiento militar 
de las fuerzas rusas después de lle
gar al país, en noviembre.

“Creyó que lo enviaban para en
trenarse, pero al llegar a Rusia se 
dio cuenta de que había sido des
plegado” en el frente, aseguró el 
NIS. El soldado dijo que las fuer
zas de Corea del Norte sufrieron 
“pérdidas significativas durante la 
batalla”, según esta misma fuente 
de ese servicio de inteligencia.

La agencia de inteligencia sur- 
coreana precisó que uno de los de
tenidos “estuvo sin comida o agua 
durante cuatro o cinco días antes 
de ser capturado”.

Según los servicios ucranianos, 
los prisioneros no hablan inglés ni 
ruso, y los interrogatorios se rea
lizan en coreano con intérpretes 
que cooperan con el servicio sur- 
coreano.

Cooperación
Rusia y Corea del Norte estre

charon sus vínculos militares y 
culturales desde el inicio del con
flicto.

El jefe de la diplomacia norte
americana, Antony Blinken, de
claró este mes que Rusia está am
pliando su cooperación espacial 
con Corea del Norte a cambio de 
tropas para luchar en territorio 
ucraniano.

Blinken afirmó, reiterando una 
declaración de la embajadora 
estadounidense ante las Nacio
nes Unidas, Linda Thomas-Gre- 
enfield, que Estados Unidos cree 
que Rusia “puede estar cerca” de 
aceptar formalmente el estatus 
de Corea del Norte como potencia 
nuclear.

La afirmación se produjo mien
tras Corea del Norte probaba un 
nuevo misil hipersónico, coinci
diendo con una visita de Blinken 
a Corea del Sur.

El Estado Mayor surcoreano 
observó por su parte preparativos 
que le llevan a pensar que Pyong
yang se dispone a enviar a Rusia 
nuevas unidades como refuerzos 
o para relevar a los efectivos en 
combate, además de unidades de 
drones. •
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DESEQUILIBRIOS EN EL 
SECTOR PÚBLICO

En organismos y empresas del Es
tado con autonomía, los sueldos 
llegan a cuadruplicar los de la ad
ministración central, que incluye 
al Presidente y sus ministros.

Los más beneficiados

Los haberes más sustanciosos se con
centran en la Cancillería, especialmente 
entre quienes cumplen funciones en el 
exterior, y en la Agencia de Recaudación 
y Control Aduanero (ARCA), laex-AFIP. 
Entre estos hay funcionarios que llegan 
a percibir entre $15 y $20 millones.

El gasto del Estado | tras los dichos de vill arruel

Cortocircuitos en el 
Gobierno por las 
asimetrías salariales 
de los funcionariosEl congelamiento de los sueldos en la administración central genera ruidos internos por las diferencias frente a otras áreas; un plan para equilibrar la pirámide naufragó: requería que Milei se diera un aumento
Delfina Celichini
LA NACION

Victoria Villarruel lanzó la primera 
piedra. “Gano dos chirolas”, dijo a 
través de un comentario en sus re
des sociales. Su declaración generó 
el repudio automático de la dirigen
cia libertaria, incluido el Presidente, 
quien lamentó los comentarios de 
su vicey ratificó que ély su tropa vie
nen “por el bronce, no por el oro”. No 
obstante, los dichos de la titular del 
Senado hicieron mella en el gabine
te de Javier Milei: el congelamiento 
salarial de los altos mandos genera 
asimetrías considerables entre los 
distintos poderes y también dentro 
del Gobierno. Villarruel tocó una fi
bra sensible.

“Tiene razón”, sentenció a la na
ción un cuadro técnico del Gobier
no con rango de subsecretario sobre 
la vicepresidenta. “Lo que ella dice 
en público lo dicen muchos en pri
vado”, sumó. Es que solo unos po
cos se animan a conversarlo puer
tas adentro con sus superiores o a 
plantearlo en alguna conversación 
informal con el triángulo del poder, 
conformado por Milei, su herma
na Karina -secretaria general de la 
Presidencia- y el asesor Santiago 
Caputo. Uno de los valientes que 
deslizaron algo semejante a un re
clamo salarial confesó a este medio 
que su interlocutor le hizo sentir, a 
través de un frío silencio, el riesgo de 
haber tocado un tema tabú.

Puertas adentro del Gobierno 
se comenzó a diseñar un plan in
tegral para abordar las asimetrías 
salariales en el sector público. Para 
armonizar las escalas, con el Presi
dente en la cima de la pirámide, se 
requería no solo una reducción de 
los altos sueldos de organismos y 
empresas públicas, sino también 
elevar en parte el salario de Javier 
Milei. Pero el mandatario se niega a 
incrementar su sueldo.

Milei se lo hizo saber a Federico 
Sturzenegger, ministro de Desregu- 
lacióny Transformación del Estado. 
Según indicaron diversas fuentes a 
la nación, fue Sturzenegger quien 
intentó configurar una nueva pirá
mide salarial. Tras el fracaso de las 
gestiones, cerca del funcionario ne
garon que hayan trabajado en este 
sentido. “No hay nada de eso”, asegu

ran. Nadie quiere ser mencionado 
como el artífice de una suba de sala
rios en el gobierno “anticasta”.

Recuerdan el primer chispazo por 
la suba de sueldos que eyectó de su 
cargo a Ornar Yasin, el primer secre
tario de Trabajo. Fue tras la polémi
ca por el incremento del 48% de los 
sueldos del Presidente, la vicepre
sidenta, los ministros y secretarios. 
Milei comunicó el desplazamiento 
de Yasin durante una entrevista te
levisiva pese a que el exfuncionario 
había tenido una participación se
cundaria en el decreto que, con la 
firma de la ministra de Capital Hu
mano, Sandra Pettovello, estableció 
el acuerdo paritario de los estatales 
que disparó los salarios “superiores” 
de la Casa Rosada.

En 2024, con una inflación acu
mulada del 116%, los sueldos jerár
quicos perdieron más de la mitad del 
poder adquisitivo. A pesar de que el 
índice de aceleración de precios pa
reciera remitir, todos vaticinan que 
los haberes permanecerán sin cam
bios a lo largo del año electoral.

De hecho, la primera decisión ad
ministrativa del año -1/2025- que 
firmó Sturzenegger, junto al jefe de 
Gabinete, Guillermo Francos, y el 
ministro de Economía, Luis Capu
to, prorrogó por un año una medida 
que establece condiciones y límites 
para los aumentos salariales a tra
bajadores estatales. Originalmente 
fue sancionada en febrero de 2024, 
con duración hasta diciembre, pero 
se extendió hasta finales de 2025.

Malestar interno
El malestar que asoma con timi

dez en el Gobierno se compone de 
dos variables. Por un lado, funcio
narios de bajo perfil con sueldos 
congelados yqueponensu firma en 
definiciones relevantes mascullan 
bronca por convivir en la misma ad
ministración con el todopoderoso 
Caputo, que asesora en las sombras 
sin asumir el costo de ser una perso
na políticamente expuesta.

Por el otro, advierten dispari
dades salariales de peso con otras 
agencias del Estado que hacen que 
el trabajo sea cada vez menos atrac
tivo. Señalan que “el bronce es solo 
para unos pocos” y advierten que 
el silencio hace que condiciones 
particulares parezcan iguales. “No 

todos tenemos alternativas”, consi
deró uno de ellos sobre su situación 
económica.

Tal como contó la nación, el suel
do presidencial, que lidera el esque
ma estatal, asciende actualmente a 
$4.066.018 mensuales. La vicepre
sidenta está por debajo, con unos 
$3.764.820. Los ministros perciben 
ingresos cercanos a los $3.500.000, 
los secretarios de Estado se encuen
tran en $3.200.000y los subsecreta
rios, en torno a los $2.900.000.

En contraste, en otros organis
mos y empresas del Estado, donde 
también se aplica el congelamiento 
salarial, los sueldos llegan a cuadru
plicar los de la administración cen
tral -que incluye al presidente y sus 
ministros-gracias a años de acumu
lación de beneficios adicionales.

Los haberes más sustanciosos 
se concentran en la Cancillería, 
donde recaen quienes cumplen 
funciones en el exterior, y en la ex- 
Administración Federal de Ingresos 
Públicos (AFIP) -ahora Agencia de 
Recaudación y Control Aduanero 
(ARCA)-, un ente autárquico y au
tónomo donde los sueldos tienen 
un componente atado a la recauda
ción. En estas dos dependencias se 
encuentran quienes perciben entre 
$15 y $20 millones, los sueldos más 
elevados del sector público. Son 416 
funcionarios, de los cuales 387 tra
bajan en el Ministerio de Relaciones 
Exteriores y 22 en la ARCA.

De hecho, fue en la ARCA donde 
Milei focalizó el último ajuste. Juan 
Pazo, el actual titular del organismo, 
redujo su sueldo al mismo nivel que 
el de un ministro, así como el de los 
directores de la DGI y la Aduana, 
que percibirán un salario equiva
lente al de un secretario de Estado. 
Dispuso, además, el achicamiento 
del presupuesto correspondiente al 
sueldo de funcionarios a través de 
la reducción de la cuenta de jerar- 
quización -ítem atado a la recau
dación- del 0,65% al 0,60%. Según 
informan de la entidad, esto gene
rará un ahorro de $120.000millones 
durante 2025.

El resto de la administración pú
blica debía seguir el proceso inicia
do en la ARCA. Con la negativa del 
Presidente a subirse el sueldo, ese 
plan quedó desactivadoy es negado 
puertas adentro del Gobierno. •

El presidente Javier Milei, durante la campañaEspecialistas ponen en duda la magnitud de la baja de la pobreza que proyecta el oficialismo
Advierten que el Indec usa 
una canasta básica 
anticuada, que no registra 
la suba de los servicios

Federico González del Solar
LA NACION

El Gobierno celebra por estas se
manas una abrupta baja de más de 
12 puntos en el índice de pobreza 
respecto del último dato oficial del 
Indec, del 52,9%, en septiembre úl
timo. El descenso quedó registrado 
en mediciones internas, no oficia
les, pero fue luego aprobado por 
otras proyecciones privadas.

El entusiasmo del Gobierno, 
sin embargo, es atemperado por 
advertencias técnicas de especia
listas, quienes miran con especial 
cautela los números que hizo girar 
el Ministerio de Capital Humano 
y creen que no sobran los motivos 
para festejar: si bien no dudan de 
la baja, sí sospechan del resultado, 
que consideran prematuro y has
ta exagerado, fundamentalmente 
porque el instrumental de medi
ción-la canasta básica, sobretodo- 
arrastra un desfase. “La situación 
mejoró, y sigue mejorando, pero 
el termómetro mide mal y exage
ra la caída de la pobreza”, dice a la 

nación el director del Observatorio 
de la Deuda Social Argentina de la 
UCA, Agustín Salvia.

Para tener un diagnóstico más 
preciso del fenómeno, los expertos 
consultados coinciden en la impor
tancia de aguardar hasta febrero. 
Con los “microdatos” que dará a co
nocer el Indec en el segundo mes 
del año, las proyecciones estadís
ticas ganarán firmeza y darán una 
pista más acabada de cara al índice 
oficial que el organismo entregará 
recién en marzo. Pese a no estar 
exento de problemas -como tener 
a los ingresos como único eje, di
ce Salvia-, esa medición semestral 
ofrece una foto más nítida del fenó
meno, capaz de moderar las volati
lidades de la coyuntura que “enlo
quecen” al termómetroy deforman 
la estadística, como el impacto del 
aguinaldo, según ejemplifica el 
economista y exdirector del Banco 
Nación Claudio Lozano.

Salvia y Lozano son especial
mente cautos con los números que 
circularon en las últimas dos sema
nas. Creen que algunos problemas 
metodológicos crearon una distor
sión en los números. La configura
ción de la canasta contra la que se 
miden los ingresos, por caso, data 
de 2016, y está moldeada por hábi
tos de consumo de 2005y 2006.

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
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Los haberes intermedios

En este segmento se encuentran prin
cipalmente directivos de empresas es
tatales como el Correo Argentino, Co
rredores Viales, Aysay Nucleoeléctrica 
Argentina (NASA). Las remuneraciones 
oscilan entre los $5 y $13 millones, por 
encima del sueldo presidencial.

Los más relegados

Se trata del grueso de la administración 
central. El sueldo de Javier Milei, el más 
alto de esta pirámide, es de $4.066.018. Lo 
sigue Victoria Villarruel con $3.764.820. 
Los ministros perciben $3.500.000, los 
secretarios de Estado ganan $3.200.000 
y los subsecretarios, $2.900.000.

“Desde el punto de vista estadís
tico diría que la pobreza en ese sen
tido no bajó al 38%”, define Salvia. 
“Si comparamos vis a vis los mis
mos presupuestos, por mucho que 
estemos usando la misma canasta, 
no es una canasta comparable con
tra el año pasado. Estadísticamente 
hay un sesgo de medición”, agrega.

“Los costos fijos de las familias 
de clases medias en gas, luz, trans
porte, comunicación, salud son 
muy distintos [ahora]. El peso que 
tiene ese presupuesto en el ingreso 
familiar hoy es mucho mayor. Te- 
nés gastos fijos que esa canasta no 
refleja. Son costos mayores que se 
ajustaron”, dice, aunque advierte: 
“Obviamente eran precios ridícu
los los que estaban [antes]”.

“Al cambiar el esquema y tener 
los tarifazos que tuviste sobre to
do en los primeros tres meses del 
gobierno de Milei, el cambio del 
impacto que los servicios tienen 
ha sido muy significativo y por lo 
tanto ahí sí te altera la medición 
del índice de precios”, suma Loza
no sobre la misma línea.

“No tendríamos que alterar tan
to la canasta de indigencia, porque 
ahí no hay servicios, solo alimentos. 
Pero la canasta de pobreza tendría 
que estar más arriba de lo que está 
todavía. El peso de los alimentos es 
mucho menor y el peso de los ser
vicios es mucho mayor. Eso implica 
que los salarios reales se recupera
ron menos de lo que hoy se dice que 
se recuperaron y que la canasta de 
pobreza es más alta que la que dice 
que efectivamente está”.

Como consecuencia de la suba 
en los servicios fijos, imposibles de 
eludir, se estrechan los márgenes de 
consumo elástico, destaca Salvia. 
“El valor de la canasta [real] hoy te 

produce tener menos consumos va
riables que los que te permitía hacer 
tener un año atrás. No vas al restau
rante, no vas al shopping, no salís 
de vacaciones, no arreglás el techo 
de tu casa, comprás menos medica
mentos y alimentos”, puntualiza.

Ese reacomodamiento en los há
bitos de consumo impacta de ma
nera más dramática en los sectores 
postergados. Quedó reflejado en 
un trabajo realizado por los inves
tigadores Gonzalo Elizondo y Ma
ría Victoria Anaguati para el CIAS. 
Allí se analizan desde el territorio 
las dificultades que experimentan 
los jóvenes en los barrios popula
res en su tránsito hacia la adultez 
y la autonomía económica. En el 
informe, realizado en diciembre 
de 2024, surge que el 66% de los 
consultados redujo gastos en el 
último mes; un 33% de ese grupo 
lo hizo en alimentos y otro 22%, en 
ropa y calzado.

Si finalmente las cifras oficiales 
de marzo sitúan a la pobreza en 
torno al 39%, el porcentaje proyec
tado por Capital Humano hace dos 
semanas -y similar al último de Al
berto Fernández-, los especialistas 
advierten que detrás de esa baja se 
esconde una nueva pobreza es
tructural con un grado mayor de 
precariedad laboral y una menor 
capacidad de consumo; una capa 
de pobreza con otro tipo de alea
ción, que la baja inflacionaria no 
podrá quebrar por inercia.

“Este descenso en la pobreza al 
38% no implica que el Gobierno 
haya logrado reducirla de mane
ra estructural”, explica Jorge Paz, 
economista e investigador del Co- 
nicet. “Más bien refleja una esta
bilización temporal en la relación 
entre ingresos y precios”, explica. 

“Tras la devaluación de diciembre 
de 2023, los ingresos recuperaron 
algo de poder adquisitivo gracias 
a ajustes como bonos y aumentos 
salariales que, en promedio, supe
raron la inflación de ese período. 
Sin embargo, este tipo de baja no 
es sostenible sin cambios más pro
fundos en la economía. Para que la 
pobreza baje de manera sostenida, 
es necesario un crecimiento eco
nómico que genere empleos de ca
lidad y aumente la productividad, 
algo que no se logra únicamente 
con políticas de estabilización de 
precios”, concluye Paz.

La mejora comenzó en abril, 
cuando el poder adquisitivo co
menzó una marcha lenta pero 
progresiva que le permitió sobre
ponerse al fogonazo de inflación 
de diciembre de 2023, lo que gene
ró un cimbronazo estadístico que 
impactó de lleno en la pobreza y la 
llevó a superar el 55%. El informe 
oficial del Indec del primer semes
tre terminó ubicándola en 52,9%.

Además de la baja en la infla
ción, en Capital Humano subra
yan como factores decisivos los 
aumentos en las transferencias 
directas hacia los sectores más 
postergados, como la Tarjeta Ali
mentar, pero sobre todo en la Asig
nación Universal por Hijo. “Creció 
un 340% en 11 meses, lo que signi
fica un crecimiento real del poder 
adquisitivo del 107%”, destaca un 
comunicado de la cartera que di
rige Sandra Pettovello.

Exagerado, pero real
Lozano, exfuncionario del último 

gobierno, resalta el carácter cíclico 
detrás la baja. “En todas las crisis 
caracterizadas por shocks inflacio
narios, la volatilidad del índice de 
pobreza por ingresos es muy gran
de. Cuando se produce el shock in
flacionario, el índice vuela. Pasó en 
el 89, en el 94, en el 2001. Por eso, es 
esperable que después del choque 
inflacionario se observe una baja, 
pero que va a construir un nuevo 
escalón de la pobreza. El tema es 
cuál va a ser. Todavía no se puede 
predecir esto. El tema es en dónde se 
estabiliza, en qué nuevo escalón. Lo 
que viene ocurriendo en la Argenti
na crisis tras crisis es que el escalón 
en que se estabiliza siempre es un 
escalón más alto”, agrega.

Además, refiere que indepen
dientemente del número final, esa 
nueva pobreza esconderá nuevas 
complejidades. “Lo que empieza 
a pasar en materia de empleo es 
que estás teniendo una fenomenal 
destrucción de puestos de trabajo 
registrados de carácter formal y 
mejor pagos, y un crecimiento sig
nificativo de las changas, es decir, 
del autoempleo”, describe.

“En el tercer trimestre del año, en 
la encuesta permanente de hogares 
obtenés una destrucción  de378.000 
puestos de trabajo asalariados for
males, y tenés una compensación 
de esa pérdida de empleo por la 
creación de 328.000 puestos de 
trabajo de autoempleo, es decir, de 
cuentapropismo y de monotributo 
en general”, remarca. “Esto impac
ta mucho más lentamente, pero de 
manera mucho más estructural y 
permanente”, explica. •

Amnistía Internacional criticó la aplicación del protocolo antipiquetes

Un detenido durante las protestas contra la Ley Bases afp

La organización cuestionó 
al Gobierno por un “uso 
abusivo” de la fuerza; dura 
réplica de Patricia Bullrich

Junto a la baja de la inflación, el re
corte en el Estado y la eliminación 
del déficit fiscal, el Gobierno enseña 
como logro el haber extinguido los 
cortes de calles que solían acom
pañar las protestas callejeras. Sin 
embargo, la expresión local de un 
organismo internacional difundió 
los resultados de un relevamiento 
que alcanzó a más de un docena 
de manifestaciones a lo largo de 
2024, con el que pretendió hacerle 
un fuerte llamado de atención a la 
administración libertaria.

El informe, realizado por Amnis
tía Internacional Argentina y relati- 
vizado por las autoridades naciona
les, advierte sobre un “uso excesivo 
de la fuerza”, contabiliza -de mane
ra aproximada- más de mil heridos 
en las protestas y denuncia una co
municación por parte del Gobierno 
que avala la “represión”. “Desde el 
inicio de la gestión del presidente 
Javier Milei, al menos 15 protestas 
en la ciudad de Buenos Aires fue
ron reprimidas de manera excesiva 
e ilegítima por las fuerzas de segu
ridad contra personas que ejercen 
el derecho a manifestarse pacífica
mente, restringiendo el ejercicio de 
la libertad de expresión”, señala el 
texto. “El 2024 no fue un buen año 
para expresar el disenso en las ca
lles”, se afirma.

El informe reúne el testimonio 
de manifestantes afectados, las 
respuestas del Ministerio de Segu
ridad a muchos de sus pedidos de 
acceso a la información pública y 
una línea de tiempo con las protes
tas relevadas, en las que se contabi
lizaron 1155 heridos. Se omiten, sin 
embargo, los desmanes que marca
ron algunas de esas protestas, como 
la que tuvo lugar frente al Congre
so en rechazo de la Ley Bases, en la 
que, entre otros excesos, se prendió 
fuego un móvil de Cadena 3.

La receta del Ministerio de Segu
ridad para mantener la vía pública 
liberada durante las protestas calle
jeras contó con dos elementos cla
ves. En el amanecer de su gestión, y 
con el objetivo de desinflar el poder 
de fuego de las organizaciones so
ciales, la ministra Patricia Bullrich 
habilitó una línea telefónica para 
que los beneficiarios de los planes 
sociales que se sintieran forzados 
a marchar pudieran denunciar de 
manera anónima la presunta ex
torsión. Algunos de esos llamados 
cimentaron la causa que se encami
na ajuicio oral y tiene procesado a 
Eduardo Belliboni junto a más de 
una decena de dirigentes del Polo 
Obrero.

La otra pata del plan fue el “pro
tocolo antipiquetes”, estrenado por 

la ministra Bullrich en las primeras 
horas de gestión y que se hizo cum
plir a rajatabla en territorio porte
ño, epicentro de muchas de las pro
testas callejeras.

Su puesta en marcha fue objeto 
de rechazo por parte de Amnistía 
Internacional, que remitió sus pre
ocupaciones a la Comisión Intera- 
mericana de Derechos Humanos 
(CIDH) y a las Naciones Unidas en 
julio y octubre con sendas cartas, 
respectivamente. Para el organis
mo, el protocolo “parte de la premi
sa de que toda protesta social atenta 
contra la seguridad y el orden pú
blico”, dice una de las misivas, “y 
fija pautas de actuación policial y 
estatal que vulneran el derecho a la 
libre reunión y asociación, libertad 
de expresión y de protesta social”.

“Observamos el uso abusivo y 
desproporcionado de gases lacri
mógenos y balas de goma, así co
mo el uso de bastones o ‘tonfas’, 
por parte de las diferentes fuerzas 
policiales, incluida la Policía Fede
ral Argentina (PFA), Gendarmería 
Nacional (GN), Prefectura Naval 
Argentina y Policía de la Ciudad de 
Buenos Aires”, dice el informe.

Consultada por la nación, la mi
nistra de Seguridad, Patricia Bull
rich, lo relativizó, sostuvo que se 
trata de un documento “ideologi- 
zado” y celebró el resultado de los 
operativos. “No avalamos para na
da ese informe. Este es un año en el 
que la Argentina logró ley y orden, 
y logró que los ciudadanos puedan 
transitar las calles, y lo hizo con el 
uso mínimo de la fuerza, y lo hizo de 
una manera profesional”, dijo.

“Es un informe total y absoluta
mente fuera de lugar, y que además 
está totalmente en contra de lo que 
piensan 46 millones de argentinos”, 
sumó, en alusión a la favorable re
cepción que mostró tener en la opi
nión pública el uso del protocolo. 
“Hoy están los ciudadanos con li
bertad, y los que durante 25 años 
torturaron a la gente que no podía 
utilizar su ciudad, haciendo denun
cias en Amnistía”, completó.

Además del accionar de las fuer
zas de seguridad, Amnistía puso en 
la mira algunos de los mensajes del 
oficialismo que, según sostienen en 
el documento, tendieron a “crimini- 
nalizar” la protesta social. Se toma 
como ejemplo un mensaje publica
do en X por una cuenta oficial, en 
el que el Presidente felicita a la mi
nistra Bullrich por aplacar los des
manes en las afueras del Congreso 
durante el tratamiento de la Ley Ba
ses el 12 de junio y “reprimir a los 
grupos terroristas que intentaron 
perpetrar un golpe de Estado”. Fue 
uno de las episodios más violentos 
de 2024. En la movilización parti
ciparon gremios, movimientos so
ciales, agrupaciones kirchneristas 
y otras ligadas a la izquierda. • 
Federico González del Solar
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Elecciones 2025 I preparativos en el gobierno

Karina Milei, Manuel Adorni y Patricia Bullrich El jefe de Gabinete, Guillermo Francos archivoDilema oficialista: las figuras mejor posicionadas no quieren ser candidatosKarina Milei, Bullrich y Adorni prefieren seguir en sus cargos, pero admiten que competirán en las elecciones si se lo pide el Presidente

Francos dijo que Macri le parece un “buen candidato”El jefe de Gabinete afirmó que La Libertad Avanza y Pro pueden “llegar a un acuerdo” electoral
Cecilia Devanna
LA NACION

“No importan los nombres”. Con 
esa frase, una voz importante en la 
Casa Rosada se refirió al dilema que 
se presenta en el oficialismo ante las 
elecciones: los principales funcio
narios que suenan para ser candida
tos prefieren seguir en sus puestos 
en el Poder Ejecutivoy el presidente 
Javier Milei dijo que respetará esas 
voluntades. “El proyecto y lo que se 
demostró en este año de gestión es 
lo que se impone”, completó una de 
las fuentes consultadas sobre lo que 
los libertarios esperan que suceda 
en las próximas elecciones.

Manuel Adorni, Patricia Bullrich 
y Karina Milei son algunos de los 
que suenan para integrar las listas, 
pero en todos los casos se repite el 
mismo esquema: preferirían seguir 
en sus respectivas áreas, con tareas 
centrales y en la órbita más cercana 
al mandatario. Sin embargo, tam
bién en todos los casos se repite una 
fórmula: admiten que si el manda
tario se lo pidiera, ellos accederían 
a competir electoralmente.

“Yo siempre dije que eso es una 
cuestión de las preferencias de 
ellos, donde ellos se sientan más có
modos”, dijo Milei en su última en
trevista con El Observador. “Lo que 
quiero es que ellos estén felices. Y la 
verdad es que cuando usted habla 
con la ministra Bullrich, dice que 
ella está feliz haciendo lo que está 
haciendo. Cuando usted habla con 
Adorni, está feliz haciendo lo que 
está haciendo. Y mi hermana, yo 
creo que ella se siente mucho más 
cómoda cuidando mis espaldas”.

En el caso de Karina Milei, en el 
oficialismo no faltan los que la jue
gan como candidata a diputada en la 
provincia de Buenos Aires, para en
frentar a Cristina Kirchner. Los que 
mencionan el nombre de la secreta
ria general de la Presidencia sostie
nen que La Libertad Avanza (LLA) 
no cuenta con una figura de peso en 
el crucial territorio bonaerense.

En los casos de Bullrich y Ador
ni, a ambos se los menciona como 
candidatos al Senado por la ciudad 

de Buenos Aires. No se trata de una 
postulación menor para LLA, por
que Pro empezó ajugarel nombre de 
Mauricio Macri como candidato.

La impresión es compartida en 
buena parte del oficialismo, donde 
reconocen la centralidad de los tres 
funcionariosy los roles que ocupan. 
Pero coinciden en que “el proyecto 
está por encima de los nombres”. 
El planteo, por lo pronto, también 
incluye el desafío de encontrar can
didatos que tengan una “profesiona- 
lización” mayor que los que integra
ron las listas de 2023. Los libertarios 
admiten que el nivel debe mejorar.

Entre esos perfiles que buscan evi
tar están casos como el de Lourdes 
Arrieta, que llegó al Parlamento por 
LLAy terminó enfrentada al espacio 
después de integrar una visita a re
presores de la última dictadura, por 
la que terminó denunciando a sus 
pares. “No nos puede volver a pasar”, 
advierten en la Casa Rosada.

Por estas horas, y mientras se 
enfoca en el período de sesiones 
extraordinarias del Congreso que 
comenzará el próximo 20 y poster
ga para mayo la discusión sobre una 
posible fusión con Pro, el oficialis
mo relativiza la importancia de los 
nombres de quienes podrían enca
bezar las listas en las legislativas.

Además de que “no importan los 
nombres”, cerca de Milei repiten 
que “el proyecto libertario está por 
encima” de los candidatos. Es una 
fórmula habitual en la política, pero 
en el oficialismo implica un giro en 
lo establecido. “La Libertad Avanza 
no se rige por los mismos precep
tos que los otros espacios: acá no es 
una cuestión de nombres, es una 
cuestión de ideas, de un proyecto 
diferente. Sea cual sea el nombre, 
si está en la lista de LLA es porque 
así se decidió y para la gente es su
ficiente”, aseguran. “Es otra lógica 
distinta, no es la de los partidos tra
dicionales”, insisten.

El oficialismo maneja este vera
no la convicción de que atraviesa 
un “gran momento”. “En 13 meses 
demostramos que pudimos hacer 
mucho más que lo que muchos hi
cieron en cuatro, ocho o veinte años 

y la gente eso lo ve y lo apoya, pese al 
ajuste que hubo que hacer”, dicen. 
Agregan que en losfocusgroups que 
realizan “se manejan imágenes pa
recidas: no es de vida o muerte elegir 
un nombre u otro” para las listas.

Repiten el argumento incluso 
quienes sostenían que Bullrich po
dría competir en la ciudad contra 
Mauricio Macri (antes de que co
menzara a hablarse de la fusión). 
La posibilidad de esa disputa parece 
hoy descartada. “Pero no porque Bu
llrich no le ganaría a Macri, sino por
que desviaría la discusión electoral”, 
afirman en el Gobierno. “Se hablaría 
más de una discusión personal entre 
ambos y no de proyectos”, agregan.

Bullrich es una de las funcionarías 
que más y mejor miden de acuerdo a 
las encuestas que manejan en el pri
mer piso de Balcarce 50, y también 
ocupa un lugar central en el círculo 
chico de Milei. Su trabajo es perma
nentemente resaltado por el jefe del 
Estadoy la ministra preferiría seguir 
al frente de Seguridad antes que un 
cargo legislativo. Pero también es al
guien que no diría que no si el man
datario le pidiera competir.

El asesor presidencial Santiago 
Caputo entiende que algo similar 
sucede con Adorni, que además de 
ser élfron tingman del Gobierno tie
ne un lugar central en la estructura 
de gestión, concentrando bajo su 
área todo el manejo de los medios 
públicos y la comunicación oficial, 
además de tener la confianza plena 
de los hermanos Milei.

Con respecto a la secretaria gene
ral de la Presidencia, se repite una 
aseveración en Balcarce 50: “Lo 
que menos le interesa a Karina es 
ser candidata”.

Con despacho pegado al de su 
hermano, la funcionaría pasa en la 
sede de gobierno largas jornadas. 
En las últimas horas, quien se refi
rió a ella fue el armador bonaerense 
Sebastián Pareja. “Llevar en la bo
leta el apellido Milei con Karina es 
como pescar en el acuario, tenemos 
el triunfo asegurado”, dijo el secre
tario de Integración Socio-Urbana, 
aunque admitió que desconoce si 
ella finalmente será candidata. • 

Pese a los cortocircuitos que se 
registran entre los aliados, el jefe 
de Gabinete, Guillermo Francos, 
se mostró optimista sobre un po
sible acuerdo entre Pro y La Li
bertad Avanza (LLA) de cara a las 
elecciones legislativas de este año 
y aseguró que el expresidente le 
parece “un buen candidato”.

“Podemos llegar a un acuerdo 
en todo. Cuando uno tiene coin
cidencia en los objetivos se puede 
llegar a un acuerdo; está en la am
plitud y en la grandeza que tengan 
los sectores que quieren llegar a 
este acuerdo”, dijo sobre la posibi
lidad de ir en una lista unificada. 
En diálogo con Radio Rivadavia, 
remarcó: “Hay muchas cosas para 
considerar: no es sencillo, pero no 
es imposible si tenemos grandeza 
y visión conjunta de los problemas 
de la Argentina, sin mirar intere
ses propios y partidarios”.

Consultado luego sobre los di
chos del jefe de gobierno porteño, 
Jorge Macri, que habló de una 
posible postulación de su primo 
Mauricio durante un encuentro 
con militantes, Francos evaluó: 
“Tiene todo el derecho Pro en la 
ciudad de proponer a Macri como 
candidato. Tiene todos los antece
dentes para buscar la candidatura 
que quiera, es un buen candidato. 
Hay que ver si él quiere, porque 
pasar de presidente a senador... 
Menem lo hizo. Hay que avanzar 
con los temas generales primero 
y hablar sobre las candidaturas 
cuando sea el momento”.

“El Presidente hizo una convo
catoria general a hacer un acuer
do y ganar las elecciones. Como 
respuesta, Macri dijo que estaba 
dispuesto y propuso una mesa de 
trabajo. Tenemos muchos temas 
para conversar con Pro y el radi
calismo, ya tuvimos una relación 
con ellos en el Congreso para con
seguir sanciones de leyes impor
tantes”, recordó, y manifestó: “No 
se trata solo de un acuerdo elec
toral, sino de ver los temas que se 
necesitan para imponer libertades 
como sistema central de la Argen
tina “.

En otro tramo de la entrevista, 
el funcionario mileísta se refirió al 
desdoblamiento de las elecciones 

legislativas porteñas. “Obviamen
te tiene un sentido político. Si a Mi
lei le va muy bien en la opinión pú
blica y en las encuestas, eso tiene 
impacto en las elecciones”, consi
deró, y sumó: “Ese desdoblamien
to tiene un sentido político de que 
no influencie tanto la imagen del 
Gobierno en las elecciones regio
nales. No sé si nos conviene, uno 
debería mirarlo con una mirada 
general de interés nacional”.

Extraordinarias
Francos volvió a referirse a la 

convocatoria del gobierno de Mi
lei a sesiones extraordinarias, que 
se realizarán del 20 de enero al 21 
de febrero. “Nosotros somos un 
bloque minoritario, con lo cual 
siempre necesitamos acuerdos 
y en algunos casos es más com
plejo que en otros. Hay proyectos 
que tienen acuerdos mayoritarios, 
como pasa con ficha limpia, que 
venimos trabajado desde noviem
bre”, destacó.

“Después están los acuerdos 
para los pliegos de jueces. Por su
puesto, esto demanda una discu
sión política mayor, pero buscare
mos acuerdos para su tratamiento; 
para los proyectos para seguridad 
que pidió Patricia Bullrich”.

Respecto de la polémica desig
nación de los jueces Ariel Lijo y 
Manuel García-Mansilla, afirmó 
que el Gobierno “quiere tratar
lo”, pero que tiene que “conseguir 
acuerdos”. “Dependemos mucho 
de los otros sectores, se necesitan 
mayorías especiales, pero estare
mos conversando con el resto de 
las fuerzas y la oposición para po
der acordar”, adelantó.

Finalmente, indicó que las ra
zones de la designación corres
ponden a una decisión del Presi
dente: “Milei selecciona una o dos 
personas para vacantes en la Cor
te de acuerdo a su criterio y lo que 
piensa que es más conveniente. Lo 
eligió a Lijo por su conocimiento 
en penal y sus antecedentes, a la 
Corte le faltaba eso y era lo más 
conveniente. Sé que hay muchos 
en contra, muchos a favor y son te
mas en los que se necesita buscar 
acuerdo. Se hizo mucha campaña 
con esto”. •
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L
uis Juez anticipa que dejará 
la presidencia del bloque de 
Pro en la Cámara alta, tras 
una etapa marcada por ten
siones y diferencias con el expresi

dente Mauricio Macri. Mientras la 
relación con el jefe de su partido se 
erosiona, su cercanía con el Presi
dente se consolida. “Me encantaría 
ser el candidato a gobernador de Ja
vier Milei en Córdoba”, asegura.

En diálogo con la nación, Juez 
despeja los rumores que lo ubican 
como interesado en ser el próximo 
presidente provisional del Senado, 
rol que actualmente ocupa el liber
tario Bartolomé Abdala. “Yo no soy 
un especulador”, dictamina.

El senador también deja en claro 
que no votará a favor de Ariel Lijo, el 
candidato presidencial para integrar 
la Corte Suprema. “No es un tema 
ideológico, sino de valores. Ese tipo 
de jueces no sirven”, afirma, al tiem
po que subraya que esta definición 
no afecta su relación con Milei. “Con 
él puedo hablar con total franqueza. 
No me hizo ningún problema. Eso 
me da una tranquilidad increíble”, 
agrega.

-¿Cómo lee los últimos mensajes 
entre Macri y Milei sobre un 
acuerdo electoral?
-Me parece que es el camino. Me 
parece que eso es lo que deberíamos 
emprender. Coincido un ciento por 
ciento en que el camino es juntos.
-¿Porqué?
-Porque si la idea es evitar que vuel
va a este país la dirigencia que lo pu
so de rodillas, no hay opción si no es 
juntos. Por no entender eso, nuestro 
gobierno [Cambiemos] duró cuatro 
años. Es juntos, es trabajando, es 
con liderazgo, es con conducción, 
es con los que no están en la vereda 
de enfrente.
-¿Le genera alguna duda el al
cance de este acuerdo?
-Yo suscribo la expresión del Presi
dente: esjuntosy en todos lados. Por
que si yo quiero ir solo donde estoy 
bieny me alcanza, yjuntarme donde 
mi fuerza no tiene esa expresión, me 
parece un acto de egoísmo que po
ne a las claras que en algún lugar las 
cosas se van a complicar. O sea, es 
juntos y en todos lados o que cada 
uno atienda sus necesidades.
-¿Por qué cree que tarda tanto 
en concretarse ese acuerdo?
-No, no te podría decir. No he par
ticipado. Pero yo las veces que he 
hablado con el Presidente, que han 
sido muchas, en privado o cruzando 
mensajes, siempre tuvo esa predis
posición. Él siempre me planteó y 
lo encontré absolutamente predis
puesto. Me dijo: “Mirá, Luis, vamos 
a ir juntos. Yo sé que es difícil y que 
por ahí se complica, pero en lo que de 
mí dependa como conductor de este 
proceso, voy a hacer lo imposible”.
-Pareciera que esa lógica no se 
replica en Karina Milei ni en 
Santiago Caputo.
-Es lógicoy natural que el Presidente 
deposite, particularmente en su her
mana, el armado de la conducción 
de su estructura territorial. Y cuando 
esa construcción depende de otros 
factores, esos factores también em
piezan a incidir. Nosotros también 
tenemos que aprendery tenerla au
tocrítica de reconocer que muchas 
veces fallamos al no plantearlo con 
claridad, con generosidad. Es un 
proceso complejo. El peronismo no 
tiene nuestro problema, se ordena 
a partir de la conducción, es mucho 
más pragmático.
-¿Cree que el electorado tam
bién está pidiendo esta unión?
-Creo que la gente no ha hecho se
mejante esfuerzo para que después 
algunos quieran especular o quieran 
sacar alguna ventaja. Están muy de 
moda esas conductas miserables.
-¿A qué se refiere?
-Bueno,yo digo cómo veo el proceso. 
Nuestro electorado decididamente

El senador acusa a Macri de desautorizarlo, niega especulaciones detrás del vínculo con el Presidente y ratifica su rechazo a LijoLuis Juez. “Dejo la jefatura de Pro en el Senado y me encantaría ser el candidato de Milei en Córdoba”
Texto Delfina Celichini
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acompaña la política del Presidente. 
No entenderlo puede ser catastrófi
co.
-¿Cómo es su vínculo con Milei?
-En estos últimos 40 años me ha to
cado tener muy buena relación con 
casi todos los presidentes, pero es la 
primera vez que un presidente me 
hace sentir su amigo. Y yo no estoy 
detrás de nada, lo mío no puede ser 
interpretado como una expresión 
obsecuente.
-¿Por qué lo hace sentir así?
-És un tipo con el que puedo hablar 
de cualquier cosa, de la familia hasta 
un análisis político en profundidad, 
con el que puedo decir lo que pienso 
porque no se va a enojar por lo que 
diga. Como un amigo, que lo aceptás 
con todas sus virtudes y sus defectos. 
A mí Milei no me pidió nunca nada, 
no me pidió que votara de una mane
ra o de otra, que dejara de decir una 
cosa u otra. Sí me pasó con otros pre
sidentes con los cuales he tenido una 
gran relación, pero que sin embargo 
se fastidiaban, se enojaban por cues
tiones. Con Milei nos hablamos con 
una franqueza impresionante y no 
veo que él especule  conmigo, ni anda 
esperando de mí algo que sabe que 
yo puedo no dar. Tampoco yo estoy 
con el cuchillo debajo del poncho.
-¿Cómo surgió este vínculo?
-No sé, el día de la proclamación 
del cómputo definitivo en la Asam
blea Legislativa, cuando él todavía 
era diputado, y se dio a conocer con 
cuántos votos había ganado la pre
sidencia, todo el mundo saludó. Yo 
estaba en la última fila en la Cámara 
de Diputados, lo voy a saludar, con 
mucha gente alrededor, y me men
ciona un hecho que había ocurrido 
en la campaña a gobernador de 
Córdoba, algo muy desagradable: 
una candidata a intendenta de La 
Libertad Avanza se mofó de un videí- 
to que habíamos subido con mi fa
milia donde mostramos que mi hija 
Milagros había votado por primera 
vez, con 23 años y parálisis cerebral.

Nosotros, a pesar del dolor de la de
rrota, estábamos muy felices porque 
habíamos logrado que después de 23 
años Milagros votaray esta mujer se 
nos burló en las redes. Entonces Mi
lei me habló con una humildad que 
me conmovió, ese día me dijo que no 
tenía nada que ver con eso. Yo le qui
se trasmitir que era un hecho menor 
y que no pensara en eso ese día, pero 
me repitió que no era un hecho me
nor y que tanto él como la hermana 
no avalaban ese tipo de actitudes. 
Fue un tipo que me abrió su corazón. 
Me tocó conocerlo a Carlos Menem, 
a Eduardo Duhalde, a Néstor Kirch- 
ner, a Macri, pero es la primera vez 
que un presidente me habla con se
mejante franqueza.
-¿Cómo está con Macri?
-Mi particular forma de ser a Mauri
cio muchas veces le ha caído antipá
tica. Yo no soy un tipo que anda con 
vueltas, soy extremadamente since
ro, pero la personalidad de Mauri
cio muchas veces te obliga a no ser 
extremadamente sincero si querés 
tener una buena relación. Es de esos 
tipos que están con la guardia levan
tada siempre. Y yo no soy así, yo no 
especulo. En la última elección que 
disputé en Córdoba el candidato que 
ganó había sido el CEO de la empresa 
de su padre [Juan Schiaretti]. Tam
bién me tocó en ese momento histó
rico esa desgracia. Digo, ¿cómo voy a 
hacer para que este tipo me banque 
a mí? Si del otro lado tiene un tipo 
que conoce desde hace 40 años y ha 
sido un empleado de la familia. Me 
mandaron de embajador para que 
yo no estuviera en la Argentina ar
mándole quilombos en la provincia. 
Pero bueno, en la última elección no 
tengo vergüenza de reconocer que 
tuvo un gesto: vino acá a Córdoba 
y públicamente dijo que el proceso 
del peronismo en Córdoba se había 
agotado. Entendí que yo podía ser el 
candidato.
-En la última votación en el Se
nado el bloque de Pro se dividió 

para votar la expulsión de Ed
gardo Kueider. ¿Qué pasó ahí? 
-Metrajomuchodolor de cabeza esa 
votación. A mí me molesta que me 
subestimen. Yo no quería ser presi
dente de la banca, de hecho no lo voy 
a ser en el futuro inmediato.
-¿No va a seguir como presiden
te del bloque Pro?
-No, no me interesa, no creo.
-¿Porqué?
-No creo que sirva, no me siento 
cómodo. Lo digo con todo respeto, 
pero me siento desautorizado.
-¿Por Macri?
—Sí. Es un tema que seguramente lo 
hablaré con Mauricio, pero ya le hice 
saber que no tengo ningún interés en 
seguir. De hecho, lo planteé la sema
na antes de la sesión de Kueider.
-¿Por qué se sintió desautorizado? 
-He tomado decisiones pensando 
en el conjunto, yo no soy un tipo que 
especula. Estuve un montón de me
ses trabajando para que el bloque se 
pudiera juntar con Milei, y cuando 
el Presidente me dio el día y la hora 
para juntarme, me llamaron y me 
dijeron que no me podía juntar.
-¿Ese llamado lo hizo Macri?
—Sí, me llamó de España o Portugal. 
Después vino el tema de Kueider. Le 
dije: “No sé qué te están contando, 
pero acá a Kueider lo vamos a ex
pulsar porque es la primera vez en la 
historia de la política argentina que 
entra un oficio de un juez federal al 
Senado pidiendo el desafuero para 
meterlo preso”. Él creía que había 
que suspenderlo porque no está acá. 
Yo no quería convivir ni media hora 
más con ese tipo en el Senado. Me 
dolió muchísimo que de los cinco vo
tos que votaron la suspensión, cua
tro fueran nuestros. Hay momentos 
en los que tenés que dejarle al tipo 
que está en la trinchera que tome 
la decisión que tenga que tomar. Es 
fácil decir: “Voten de tal manera”, 
pero en estos temas que tienen que 
ver con valores, uno se tiene que dife
renciar. La gente nos estaba diciendo 

que somos todos iguales. Yo no soy 
igual que Kueider. Seguramente la 
próxima vez que mejunte con Mau
ricio voy a poner a disposición la 
conducción del bloque.
-¿Pero va a seguir en el bloque?
-Sí. Unos tipos corrieron el rumor de 
que yo quería ser el nuevo presidente 
provisional del Senado, tercero  en la 
línea de mando, eso no es así. Yo no 
pido nada y se lo dije al Presidente. 
Le dije: “Mirá, Javier, dentro de tres 
años, si Dios me da salud y estoy 
en la consideración de los vecinos 
de mi provincia, voy a intentar ser 
gobernador y me encantaría ser tu 
gobernador”.
-¿Por La Libertad Avanza?
-Él candidato de Milei, no sé si de 
una coalición o de un espacio más 
amplio, no sé, pero de Milei. Me en
cantaría que Milei pueda decir con 
orgullo “mi candidato a gobernador 
en Córdoba es el senador Juez”. La 
primera vez que hablamos, en mar
zo del año pasado, comiendo en Oli
vos, yo le dije: “Cuando vos vayas por 
tu reelección el 10 de diciembre del 
2027, yo voy a terminar mi mandato 
de senador y voy a trabajar con un 
honor increíble para tu reelección”. 
-¿Habla con Gabriel Bornoroni, 
el titular de LLA en Córdoba?
-Lo conozco, tengo una buena rela
ción, de cariño, de respeto, pero no 
hemos construido nunca nada jun
tos, no hemos caminado. Sé que es 
un hombre de confianza de Karina 
Milei porque me lo ha dicho ella.
-¿Qué vínculo tiene con Rodrigo 
de Loredo [presidente del blo
que UCR en Diputados y dirigen
te cordobés]?
-Tengo una buena relación con Ro
drigo, pero a la única persona que le 
tengo una paciencia infinita es a mi 
hija. Si llego con posibilidades, voy a 
ser candidatoagobemador sin pedir 
permiso a nadie.
-¿Podría votar a favor de los can
didatos de Milei para integrar 
la Corte Suprema, Ariel Lijo y 
Manuel García-Mansilla?
-En marzo, durante la primera con
versación que tuve con el Presiden
te, le pregunté por qué lo proponía 
a Lijo para la Corte. “¿Por qué no?”, 
me contestó. Le contesté que Lijo y 
su hermano tienen una pyme que se 
dedica a alquilar bidets a políticos 
con el culo sucio, que es el tiempista 
más grande que tiene la Justicia. Ese 
tipo de jueces no sirven. Yo vivo del 
derecho penal, que es mi profesión, 
y ese tipo dejueces los he combatido 
toda mi vida.
-¿Milei qué le respondió?
-No es un tipo que se enoje porque 
yo opine distinto. No me hizo ningún 
problema. Eso me da una tranquili
dad increíble, porque otro me diría 
que lo vote porque es una orden. 
Pero esto es una cuestión de convic
ción, no es que tenga un problema 
con Lijo o un problema ideológico 
con Lijo. Yo no hablo de ideología, 
tengo un problema de valores con 
Lijo. No me podría obligar a que yo 
haga algo que vaya en contra de los 
valores que yo profeso.
-¿Aciertos y errores del primer 
año de Milei?
-Cuando hablé con el Presidente, mi 
primera conversación, mi primera 
cena con él, me dijo que en diciem
bre íbamos a terminar con una in
flación de dos dígitos y que el riesgo 
país iba a estar en menos de600pun
tos. Yo me acuerdo de haberle dicho: 
“No, Presidente, no diga eso, porque 
nos vamos a tener que poner un 
pasamontañas del hombre araña, 
no vamos a poder salir a la calle, es 
imposible que suceda, no va a pasar 
eso”. Esta es la primera vez que te
nemos un presidente que realmente 
sabe de economía, no un presidente 
que se rodea del tipo que aparente
mente sabe de economía. Tiene un 
conocimiento increíble de hacia 
dónde va, cómo, por dónde, qué va a 
hacer. Maneja los tiempos. •
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Elecciones 2025 I dos batallas provinciales

Gustavo Valdés y Ricardo Colombi protagonizan una cruenta disputa que se derrama a todo el arco político archivo

Comentes renueva gobernador 
en medio de una feroz internaValdés no tiene reelección y busca imponer a su hermano; está duramente enfrentado a su antecesor Colombi; el PJ juega bajo la tutela de Cristina y los libertarios están al acecho
Eduardo Ledesma
PARA LA NACION

CORRIENTES - La provincia de 
Corrientes se prepara para un aje
treado año electoral, porque no solo 
elegirá tres diputados nacionales en 
las generales de octubre, sino que 
renovará todo el poder provincial 
en el marco de elecciones desdo
bladas y de un escenario comple
jo desde el punto de vista político, 
con una campaña barrosa que ya 
empezó y que puede incluir ribetes 
violentos.

Gustavo Valdés dejará el gobier
no luego de dos mandatos consecu
tivos y, pese que puede exhibir una 
imagen positiva alta, ya no podrá 
volver a postularse. Se abre por tan
to una disyuntiva tanto para él co
mo para el entorno de su gobierno. 
Para el radicalismo, que comanda 
la política provincial desde 2001, y 
para sus aliados, pues a esta altu
ra de los acontecimientos es difícil 
precisar cuánto de la imagen positi
va que exhibe el mandatario podrá 
trasladar a su eventual sucesor y, 
por el contrario, en cuánto queda
rá esa imagen cuando arranque la 
campaña.

La oposición no escatima recur
sos ni discurso a la hora de endilgar
le a Valdés, por ejemplo, cualquier 
grado de responsabilidad en el caso 
de Loan Peña, el niño de cinco años 
desaparecido de un campo del inte
rior profundo el 13 de junio de 2023, 
en el marco de una celebración fa
miliar en honor a un santo.

Tanto es así que en el contexto de 
una causa conexa, paralela a la in
vestigación principal del caso que 
lleva adelante la Justicia Federal, la 
jueza federal de Goya, Cristina Po- 
zzer Penzo, procesó y encarceló a 
varios hombres y mujeres a los que 
responsabiliza de intentar desviar 
la causa y de generar algún grado de 
conmoción para subvertir el orden 

institucional establecido.
La política metió la cola en el ca

so, y en Corrientes no son pocos los 
que piensan que si bien ciertos acto
res políticos no tienen que ver con el 
caso Peña en sí mismo, utilizaron el 
episodio desde un primer momento 
para tratar de desestabilizar al go
bierno e incluso al Poder Judicial.

Cuestiones económicas reñidas 
con el fisco, movimientos patri
moniales imposibles de justificar e 
incluso escándalos personales for
man parte del menú de cualquier 
campaña, pero los antecedentes en 
la provincia suelen ir mucho más 
allá cuando lo que está enjuego es 
un recambio en las esferas del po
der.

Cerca de Valdés ni siquiera disi
mulan la creencia de que uno de 
los promotores del “cuanto peor 
mejor” es el propio Ricardo Co
lombi, ex hombre fuerte de la UCR 
provincial, quien mocionó al propio 
Valdés como su sucesor, hace casi 
ocho años, pero que se convirtió, en 
el último año, en el más acérrimo 
opositor al gobierno provincial.

La pelea empezó temprano, en 
abril pasado, por la conducción de 
la UCR provincial. A Colombi (tres 
veces gobernador de Corrientes, 
actual senador provincial y titular 
del radicalismo) se le vencía el man
dato al frente del partido en abril, 
pero llamó a elecciones recién para 
octubre. Dada semejante irregula
ridad, la convención partidaria se 
reunió e intentó acomodar la cues
tión, pero no fue posible. A partir 
de entonces comenzó un festival de 
acusaciones judiciales que terminó 
en la intervención del radicalismo 
correntino y el llamado aúna nueva 
fecha de elecciones, que se cumplió 
el pasado 22 de diciembre, pero con 
una lista que Colombi primero pre
sentó, con una candidata testimo
nial, pero que terminó retirando 48 
horas antes de la votación.

LIBERTARIOS Y 
PERONISTAS

Lisandro AlmirónDIPUTADO NACIONAL-LLA

Carlos "Camau" EspinólaSENADOR-PROVINCIAS UNIDAS
La elección se realizó de todos 

modos. Valdés la ganó de punta a 
punta y un día después el interven
tor santafesino, Julián Galdeano, lo 
oficializó como nuevo presidente 
del partido. Solo resta la asunción, 
que por un lado dará por terminada 
la intervención y por otro constitu
ye una condición necesaria, según 
Valdés y los suyos, para ingresar al 
año electoral con el partido norma
lizado y, a partir de allí, tejer el nue
vo marco de alianzas.

¿Por dentro o por fuera?
Lo que vaya a hacer Colombi en 

adelante todavía es una incógnita. 
La certeza, en todo caso, es que no se 
quedará de brazos cruzados. Nadie 
duda de que “aún tiene capacidad de 
daño” y, si se siente herido, atacado o 
forzado a la jubilación, como él mis

mo cree y con lo que reniega desde 
hace por lo menos cuatro años, po
dría lanzar nuevos ataques internos.

Por lo pronto, Colombi recorre 
la provincia, hace actos de varia
da convocatoria y ya avisó que se
rá candidato a gobernador, “por 
dentro o por fuera, por arriba o por 
abajo de la UCR”, lo cual implica 
un quiebre cuyo calibre todavía no 
puede dimensionarse. Los radica
les con Valdés dicen que no hay tal 
quiebre, porque Colombi está más 
solo que nunca. Por eso mismo, rei
na cierta calma.

Desde la institucionalidad del 
gobierno, después de tantos años 
de hegemonía (este modelo lo in
auguró el propio Colombi en 2001 
y Valdés administra con dos ter
cios en ambas cámaras legislati
vas desde 2019) no advierten que el 
exgobernador pueda constituir el 
disparador de una implosión, como 
dicen los manuales que suele ocu
rrir cuando no hay contrapoder por 
fuera de los ejidos oficiales.

Hasta ahora no hay un heredero 
nítido para suceder a Valdés dentro 
del oficialismo. Se habla de que el 
intendente de Ituzaingó, hermano 
del gobernador, Juan Pablo Valdés, 
podría ser uno de ellos, pero no lo
gra aún el consenso necesario. 
Mientras tanto, y por eso mismo, 
circula una lista larga de nombres 
de posibles sucesores. Todos ellos, 
claro está, afiliados al radicalismo.

Pero como todo está en una zo
na gris de reconfiguración política, 
algunos dirigentes de partidos aso
ciados al gobierno (en la elección 
de 2021 la alianza de Valdés la inte
graron una treintena de fuerzas), ya 
avisaron que los votos del radicalis
mo solo representan un 30% del to
tal de la alianza. Avisan y de paso 
esperan que a la hora del reparto de 
poder los espacios sean más gene
rosos. Todo está por verse.

Uno de los socios más importan

tes del gobierno provincial hasta 
ahora, Encuentro Liberal, encabe
zado por Pedro Cassani, presidente 
de la Cámara de Diputados, mantie
ne una sórdida disputa con Valdés, 
que en los últimos meses se hizo pú
blica. No se sabe hasta el momento 
si es parte del escarceo previo a un 
año electoral o es el adelanto de una 
ruptura: el que avisa no traiciona.

Colombi, mientras tanto, junta 
heridos o desencantados del gobier- 
noy aceita sus viejas relaciones con 
todo aquel que quiera escucharlo 
y, en el mejor de los casos, creerle. 
Porque su estrategia consiste, entre 
otras cosas, en el reparto a cuenta 
de espacios que nunca repartió. Es 
suya una vieja idea de poder talla
da en piedra: “El gobierno no es un 
botín de guerra”. Ahora, eso mismo 
parece estar en revisión.

El peronismo en su laberinto
La oposición extrarradical tam

bién transita su propio camino y 
constituye otro escenario a mirar 
en las próximas elecciones, porque 
la cartografía electoral cambió tam
bién en la provincia tras el triunfo 
de Javier Milei en las elecciones pre
sidenciales de 2023.

El Partido Justicialista, que es la 
más grande de las fuerzas oposito
ras y la más voluminosa después 
del radicalismo (Sergio Massa ganó 
en Corrientes en la primera vuelta 
de 2023), está intervenido desde ha
ce más de cinco años, y después de 
amagar con reabrir las urnas para 
normalizarse en 2024, en noviem
bre, decidió llevar toda esa discusión 
al 9 de marzo: ese día debería haber 
internas para elegir cargos partida
rios y electivos. Una aspiración tra
bajosa, sobre el filo del futuro crono- 
grama electoral provincial.

En el PJ, no obstante, confían en 
que llegarán a destino, entre otras 
cosas porque creen en el criterio or
denador de Cristina Kirchner, quien 
sobre finales de noviembre recibió 
aun grupo variopinto de dirigentes 
del PJ correntino en el Instituto Pa
tria. Allí les pidió trabajar por el or
den y la normalización del partido. 
También les advirtió: “Con el PJ solo 
no alcanza”.

Cristina Kirchner lidera, pero 
además, empoderada como titular 
del PJ, ya puso un regente en la pro
vincia: José Ottavis, que desde hace 
unos años es vecino de la localidad 
de Monte Caseros, desde donde co
manda la organización del peronis
mo. Para muchos “compañeros”, es 
difícil digerir la presencia de este 
corregidor, porque los correntines 
en general reniegan de los manda
tos repartidos a dedo, y más aún si el 
dedo que inviste apunta desde Bue
nos Aires. Resta por saber si esta vez 
será distinto.

El justicialismo local, en tanto, ju
ra y perjura que tendrá candidato 
propio, que no cederá la cabeza de 
la fórmula y que por lo tanto tendrá 
postulante a gobernador. “Seremos 
cabeza de ratón y no cola de león de 
nadie”, dijeron, en una conferencia 
de prensa que brindaron en la capi
tal los interventores Teresa García 
y Máximo Rodríguez, en compañía 
de Ana Almirón (consejera nacio
nal) y el propio Ottavis.

Por lo bajo, no obstante, hay mu
chos dirigentes que dicen que en 
realidad ese es un discurso a medi
da de la interna peronista y que, a 
partir del 9 de marzo, se blanquea
rán muchas de las conversaciones 
que varios referentes peronistas 
mantienen, por ejemplo, con Ricar
do Colombi. Nada nuevo bajo el sol, 
porque Colombi llegó al poder en 
2001 en alianza con el PJ. Se llamó 
Frente de Todos y fue un anticipo 
provinciano que se exportó al país 
y que tuvo su punto culminante, de 
hecho, con la transversalidad que 
lideró Néstor Kirchner.

Pero por si fuera poco existe aho-



LA NACION | LUNES 13 DE ENERO DE 2025 POLÍTICA I 11

ra un nuevo actor político, dispues
to a jugar sus cartas: La Libertad 
Avanza está en construcción en 
Corrientes, como en el resto de las 
provincias. Tiene un referente polí
tico local, que además es diputado 
nacional, Lisandro Almirón, pero 
no hay encuesta que lo muestre co
mo candidato con chances.

Los hermanos Milei
Dicho de otro modo, no es opción 

si las intenciones del Presidente o 
de su hermana, Karina Milei, son 
jugar en serio en Corrientes. Antes 
que eso, hay al menos tres variables 
que deben evaluar los hermanos 
presidenciales.

Primero, que en Corrientes existe 
un grupo de liberales libertarios de 
pura cepa, amigos del economista 
de cuando eran menos de diez per
sonas las que escuchaban sus con
ferencias. De hecho, el primer viaje 
de Milei presidente a la provincia 
fue para participar de un acto del 
Club de la Libertad, que contiene 
a muchos de esos buenos amigos 
que nunca especularon a la hora 
de dar la batalla cultural cuando ni 
siquiera esa prédica tenía ese nom
bre. ¿Habrá algo más que amistad 
para ellos en 2025? Por ahora, es 
una incógnita.

Otra variable es la relación que la 
Nación quiere tener con Valdés, que 
apoya la gestión, pero que también 
hace reclamos por fondos adeuda
dos (por regalías energéticas y la 
caja previsional), por el abandono 
de la infraestructura nacional en 
la provincia y la paralización total 
de las obras públicas. Y lo otro es 
la muy buena amistad que el go
bernador Valdés mantiene con la 
ministra Patricia Bullrich.

El factor Espinóla
Un tercer escenario oscilante tie

ne que ver con la cercanía de Carlos 
Mauricio Espinóla, Camau, con los 
libertarios. Se trata de un candida
to permanente que no disimula su 
deseo de ser gobernador (dos veces 
casi lo logra, pero quedó apenas 
unos puntos abajo en sendas elec
ciones polarizadas con el radicalis
mo en 2013 y 2017). El senador co- 
rrentino, que además es el jefe del 
bloque de peronistas díscolos que 
integraba Edgardo Kueider (atra
pado con dólares no declarados en 
Paraguay), tildado de traidor por el 
kirchnerismo, que le reclama in
cluso que devuelva su banca (tie
ne mandato hasta 2027), dijo en un 
programa de televisión que quiere 
“arreglar” con los libertarios.

Corrigió luego y dijo que quiere 
acordar con todos los que coinci
dan con su modelo de provincia. 
Eso fue un domingo. El miércoles 
siguiente, 18 de diciembre, Camau 
estuvo de visita en la Casa Rosada 
y se reunió con dos hombres del ala 
política del Gobierno: el vicejefe de 
Interior, Lisandro Catalán (núme
ro dos de Guillermo Francos), y el 
subsecretario de Gestión Institu
cional, Eduardo “Lule” Menem, 
mano derecha de Karina Milei.

Se podría agregar que Camau ba
jó de sus embarcaciones olímpicas 
y se subió a la política para debutar 
como intendente de Corrientes, en 
2009, apadrinado por Daniel Scioli. 
Para los libertarios locales, además 
de estos surfeos de Camau, cons
tituye un problema que Valdés y 
compañía digan, cada vez que se 
les pregunta, que no tendrían pro
blemas en “sumar” a los libertarios 
a un esquema provincial, a cambio, 
podría ser, de algún casillero a di
putado nacional.

Todo un final abierto en una pro
vincia que jalonará el año electo
ral con uno de los platos fuertes, 
porque renovará todo el gobier
no, al igual que Santiago del Este
ro, pero con una pizca mayor de 
suspenso. •

El gobernador Cornejo y el ministro de Defensa de la Nación, Luis Petri archivoCornejo hace equilibrio entre lo propio y el desalío libertario
El gobernador mendocino 
no define si sellará una 
alianza con LLA; Petri y De 
Marchi hacen su juego

Pablo Mannino
PARA LA NACION

MENDOZA - En modo “equilibris
ta”, el gobernador de Mendoza, Al
fredo Cornejo (UCR), busca soste
ner el vínculo con Javier Milei, aun
que no define cómo jugará en los 
comicios de 2025 ni si finalmente 
desdoblará las elecciones provin
ciales de la convocatoria nacio
nal. Es un verdadero dilema para 
el mandatario provincial, líder de 
Cambia Mendoza, abrirle de lleno 
las puertas a La Libertad Avanza 
(LLA) en la conformación de las lis
tas para las próximas legislativas, 
aunque no descarta seguir ese ca
mino, atento a la performance de la 
gestión nacional y a la expectativa 
ciudadana con el nuevo gobierno, 
con una imagen que no decae.

Ni hablar de lo que pueda ocu
rrir cuando la mirada se posa en el 
2027, ya que hay varios interesados, 
de los diferentes sectores, en suce- 
derlo en tierra cuyana. Por eso, ca
da movimiento es estudiado a fon
do,ya que los reclamos internos del 
propio radicalismo local no cesan; 
algo que perciben incluso desde el 
peronismo, que parece herido de 
muerte en tierra cuyana.

“Cornejo tiene el problema 
adentro, ya que recibe quejas y 
planteos de todos lados, con algu
nas figuras que hasta podrían irse 
a jugar con otros actores, incluso 
peronistas, y hacer otras alianzas”, 
contó a la nación un importante di
rigente del justicialismo mendoci
no, advirtiendo, por otra parte, la 
fuerza que también ejerce dentro 
de las filas radicales el ministro de 
Defensa de la Nación, Luis Petri, 
quien no solo quiere ser el próxi
mo gobernador de Mendoza, sino 
que podría encabezar la lista de 
diputados nacionales o ser quien 
decida el nombre.

En esto también coinciden va
rias fuentes de la UCR consultadas 

por este diario, preocupadas por 
la decisión que tome el goberna
dor frente a la presión nacional. “A 
Cornejo lo veo desorientado, du
bitativo y sumiso por primera vez 
en mucho tiempo. Si no fuese por
que Milei mide bien en Mendoza, 
ya se hubiera sacado de encima a 
todos los mileístas, incluido Petri. 
Obviamente, está muy pendiente 
de las encuestas y temeroso de 
perder una elección. Hay quienes 
buscan legitimar un acuerdo para 
no tener una primera derrota, des
de el 2013”, contó a la nación una 
alta fuente del radicalismo local. 
“No va a ser fácil para la UCR unifi
car una posición. Hay que ver qué 
piensa cada referente de peso”, 
soltó otro dirigente consultado, 
incómodo con una eventual alian
za con la LLA.

Todo está por verse, en un esce
nario de alta tensión, incertidum
bre, contradicción y confusión a la 
vez, ya que Cornejo también debe 
enfrentar los constantes cuestio- 
namientos que le realizan a su 
gestión varios dirigentes mileís
tas de la provincia, ya sean de La 
Unión Mendocina, bajo el ala de 
su acérrimo contrincante, Ornar 
de Marchi, o de los históricos de
mócratas, en la cara visible de la 
actual diputada nacional de LLA 
Mercedes Llano. De a poco, el par
tido de Milei se va fortaleciendo en 
tierra cuyana; de hecho, a fines de 
octubre, tras conseguir los avales, 
recibió la “personalidad jurídico- 
política” en forma definitiva.

Así, mientras el Presidente 
avanza en su mensaje, al menos 
con Pro de Mauricio Macri, de “ir 
juntos en todos lados o, si no, sepa
rados”, el llamado también reper
cute en las gobernaciones donde 
el centenario partido pisa fuerte. 
Por eso, Cornejo analiza con de
tenimiento qué hacer, al tiempo 
que no deja de ponderar algunos 
logros de Milei en materia eco
nómica, considerando que tiene 
varias “coincidencias” con el Pre
sidente, además de agradecer los 
elogios que llegan de la Nación a la 
“institucionalidad” mendocina.

Claro está que pone sus repa

ros a los intentos de Milei de “de
moler” el Estado. En este sentido, 
Cornejo considera que el Estado es 
fundamental para la educación, la 
salud y la seguridad.

“Mas allá de la coincidencia en 
algunos temas, el problema son 
los lugares en las boletas. ¿Qué le 
van a dar a Cornejo, la cabeza de 
lista? La realidad es que muchos 
libertarios no lo pueden ver. Por 
eso, si lograra meter cabeza de lis
ta sería un gran acuerdo, pero no 
lo veo. Todo esto no perfila armó
nico; puede ser infernal. El enigma 
es qué hará Petri y por qué andari
vel bajará, si como radical o como 
mileísta”, expuso un reconocido 
dirigente de la UCR.

Por ahora, el gobernador está 
centrado en los temas locales, co
mo el demorado desarrollo de la 
minería, la eficiencia  en el manejo 
del agua y la infraestructura vial, y 
en resolver la cuestiones de admi
nistración provincial, por lo que se 
lo observa con menor frecuencia 
en la política nacional.

De hecho, es parte de su estra
tegia de que los asuntos locales 
no se vean opacados por las dis
cusiones nacionales; de ahí que 
deje entrever la chance de que las 
elecciones se realicen separadas. 
Es más, hay quienes sostienen que 
Cornejo, bajo la ley provincial, 
podría convocar a las elecciones 
legislativas recién para febrero y 
abril del 2026, aun sabiendo que si 
los comicios nacionales se hacen 
el mismo día se votará con dos bo
letas únicas y en urnas separadas. 
Pero las posturas van cambiando 
con el correr de las semanas.

“No veo que la tenga clara. Lo 
que era un hecho, el desdobla
miento, ahora da un mensaje am
biguo de que no sería un problema 
unificar. Muchos creemos que hay 
que desdoblar y separar la discu
sión, pero Cornejo y algunos alle
gados ahora están pensando dife
rente”, expuso otra fuente radical, 
asegurando que mayo será el mes 
de las definiciones. Y dejó una ad
vertencia: “Si Cornejo entrega car
gos legislativos, deja de manejar la 
Legislatura en un año”. •

Reclaman al PJ de Cristina que tome distancia de Maduro
Venezuela. “No tiene 
nada que ver con el 
peronismo”, advierten

El silencio oficial del Partido Jus- 
ticialista (PJ), que encabeza Cris
tina Kirchner, ante lo que sucede 
en Venezuela, donde Nicolás Ma
duro acaba de autoproclamarse 
para un tercer mandato presi
dencial, derivó ayer en un chis
porroteo interno en el principal 
partido de la oposición. Ocurrió 
luego de que el líder del régimen 
chavista se consideró un “solda
do de Perón”, ante lo cual un re
ferente del massismo, Guillermo 
Michel, dijo que la revolución bo- 
livariana “no tiene nada que ver 
con el peronismo”.

“Como afiliado al peronismo 
entiendo que el partido debería 
ser más enfático cruzando a Ma
duro”, remarcó Michel en contac
to con la nación. Además de haber 
dirigido la Aduana, Michel es un 
hombre del círculo de confianza 
de Sergio Massa en el Frente Re
novador y aspirante a la goberna
ción de Entre Ríos de cara a 2027.

Más temprano, a través de la red 
social X, Michel había afirmado: 
“@NicolasMaduro se debería la
var la boca antes de hablar de Pe
rón. El peronismo siempre fue un 
movimiento democrático que go
bernó y abrazó a toda la sociedad 
argentina. Un gobierno como el de 
Venezuela, que detiene políticos 
o estudiantes, es un gobierno que 
no respeta la democracia”.

En referencia al cántico de Ma
duro: “Atención, atención, Madu
ro también es soldado de Perón”, 
Michel buscó aclarar que “lo que 
ocurre en Venezuela nada tiene 
que ver con el peronismo”. Ma
duro ya se había considerado “pe
ronista y evitista” después de las 
elecciones de julio pasado, en las 
que nunca exhibió las actas de la 
votación y por las que fue denun
ciado internacionalmente.

Además de sus referencias al 
peronismo, en un acto realizado 
anteayer Maduro exhibió un reloj 
que, según dijo, se lo regaló Die
go Maradona. “Me traje el reloj de 
Diego que me lo dio en el cierre de 
campaña de 2018. Maradona con 
nosotros, ¡presente!”, dijo el jefe 
chavista, buscando contrapesar 
el hecho de que el presidente Ja
vier Milei reconoce como presi
dente al opositor Edmundo Gon
zález Urrutia.

El pasado 3 de agosto de 2024, 
la expresidenta Cristina Kirch
ner reclamó al Consejo Nacional 
Electoral (CNE) venezolano que 
publicara las actas de las eleccio
nes presidenciales. Desde Méxi
co, a donde viajó como oradora 
de un seminario, adhirió al recla
mo que habían hecho el mexica
no Andrés Manuel López Obra
dor, el brasileño Lula da Silva y el 
colombiano Gustavo Petro.

“Desde acá le pido, no sola
mente por el pueblo venezolano, 
[sino] por la oposición, la demo
cracia, por el propio legado de 
Hugo Chávez, que publiquen las 
actas. Tenemos que pedir que se 
publiquen para que todos pue
dan escrutar: la opinión pública 
internacional, la oposición y el 
pueblo de Venezuela”, remarcó. 
También compartió con ironía su 
“felicidad” de que la líder oposito
ra María Corina Machado haya 
salido de la clandestinidad y se 
la haya visto “encabezando una 
marcha”. • Julieta Rolandelli
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Xen off La trastienda de la política Texto Jaime RosembergUn histórico de Pro espera por Karina Milei y enoja a Macri por el juez LijoEl intendente Montenegro quiere la unidad con La Libertad Avanza en la provincia

Macri le pidió a Montenegro que no comente tanto su apoyo a Lijo archivo

Una temporada más que agi
tada parece estar viviendo 
el histórico dirigente de Pro 
e intendente de Mar del Pla
ta Guillermo Montenegro.

No se trata solo de la cantidad 
de turistas que llegan en los me
ses de verano a la denominada 
Ciudad Feliz en busca de la be
lleza natural y las playas marpla- 
tenses. El martes, Karina Milei 
estará allí encabezando un acto 
partidario junto al presidente 
de la Cámara baja, Martín Me- 
nem, como parte de la estra
tegia nacional de La Libertad 
Avanza, que incluye, por su
puesto, ir sacándole “por goteo”Un festejo a puro glamour para la esposa del Adolfo Stanley se despidió con una cuenta pendiente
El parador 8 de la Playa Brava, 
en Punta del Este, se llenó de 
glamour el jueves pasado. Gise
la Vartalitis, esposa del expresi
dente y cinco veces gobernador 
de San Luis Adolfo Rodríguez 
Saá, festejó sus 50 años de vida 
con una fiesta en la que no faltó 
casi nada, casi como en los tiem
pos en los que “el Adolfo” mane
jaba los destinos de la provincia 
cuyana.

Tragos, baile y mucha alegría 
fueron las constantes del festejo, 
que la propia Vartalitis subió a 
sus redes sociales, aunque luego 
borró las imágenes. Esposas de 
actuales funcionarios puníanos 
como Walter Vogt se mezclaron 
con familiares y los peluqueros 
Lidioy Darío, invitados especial
mente para que tanto la home
najeada como sus amigas lucie
ran espléndidas.

El expresidente, en tanto, se 

dirigentes importantes a Pro.
En principio, cerca de Monte

negro aseguran que aún no han 
recibido invitación alguna por 
parte del entorno de la secretaria 
general de la Presidencia. “Pero 
si nos invitan a conversar, a una 
charla, decimos que sí”, contes
tan, sin dudar, desde la intenden
cia marplatense.

A tono con los guiños informa
les que le llegan de la Casa Rosa
da, y sin medias tintas, Montene
gro avisó el jueves, en el Zoom de 
la mesa chica de Pro, que “todo lo 
que se haga para mantener a los 
K en la provincia de Buenos Ai
res es negativo”. Quiso dejar en

Gisela Vartalitis EMPRENDEDORA
olvidó de la política, disfrutó del 
cumpleaños y hasta se animó a 
un par de pasos de baile junto a la 
homenajeada. Mantiene su vín
culo con el gobernador Claudio 
Poggi, a quien apoyó en las elec
ciones de 2023, lejos de su her
mano Alberto Rodríguez Saá, 
opositor a la actual gestión. • 

claro que su vocación es buscar 
la unidad con La Libertad Avan
za en todos los lugares donde sea 
posible, con vistas a las eleccio
nes legislativas de octubre.

En Pro aseguran que la postu
ra de Montenegro es compartida 
por Diego Santilli, otro históri
co macrista que pegó el faltazo 
el jueves en el encuentro virtual 
convocado por el expresidente 
luego de la invitación de Javier 
Milei a “ir juntos” en las eleccio
nes para “arrasar al kirchneris- 
mo”. Para Montenegro, “el kirch- 
nerismo aún no está derrotado 
en la provincia”, y “no hay que 
darle ventaja a Cristina Kirch-

Jovial y distendido se vio al em
bajador de Estados Unidos en el 
país, Mate Stanley, que transi
ta sus últimos días en esa fun
ción.

El miércoles al mediodía, 
Stanley llegó a la Casa Rosada 
y, a falta del presidente Javier 
Milei, fue recibido por el jefe de 
Gabinete, Guillermo Francos. 
Cuando salió del encuentro, que 
transcurrió sin sobresaltos, al
gunos periodistas se le acerca
ron, en busca de obtener alguna 
declaración, sobre todo en rela
ción con la crisis en Venezuela, 
horas antes de la reasunción del 
presidente Nicolás Maduro.

“He tenido maravillosos tres 
años en la Argentina y estoy 
agradecido por que me permi
tieran venir aquí”, dijo Stanley, 
sorprendido por la requisitoria 
periodística,  en inglés y evitando 
entrar en conflicto con la admi- 

ner”, que mide “38 puntos”, se
gún los números que se manejan 
en la ciudad atlántica.

Conocedor del pensamiento 
de Montenegro, quien fue su 
ministro de Justicia en la ciudad, 
Macri le pide una sola cosa: que 
no haga tan explícito su apoyo 
al juez federal Ariel Lijo, pos
tulado por el Gobierno para la 
Corte Suprema. “¿Es necesario 
que en todos lados digas que lo 
apoyás?”, le preguntó hace poco, 
y en confianza, el expresidente al 
intendente, que fue juez federal 
y que encuentra en su respaldo 
a Lijo otro punto en común con 
la Casa Rosada. •

Marc StanleyEMBAJADOR DE EEUU.
nistración Donald Trump, que 
asumirá el próximo lunes 20. Al 
día siguiente, varios de los em
bajadores extranjeros acredi
tados le hicieron un homenaje, 
en el que pudo explayarse en su 
idioma. El español, aunque in
tentó aprenderlo, quedó como 
su deuda pendiente. •

Bordet quiere dejai’ atrás a Kueider: va por su banca
Aún no se apaga el escándalo en 
torno a la detención del ya ex
senador entrerriano Edgardo 
Kueider, sorprendido en la fron
tera por autoridades paragua
yas con más de 200.000 dólares 
en efectivo. Golpeado por la de
tención de Kueider, quien solía 
ser su mano derecha en la ges
tión, jefe de su última campaña 
electoral y secretario general de 
la gobernación, el exmandata
rio entrerriano y actual diputa
do nacional Gustavo Bordet se 
prepara para buscar una banca 
en el Senado.

‘Vamos a buscar una lista de 
consenso. Aunque hay posibili
dades de que haya una interna 
dentro del justicialismo. Que no 
haya PASO nos obliga a acordar 
o disputar las candidaturas en el 
partido”, sostuvo un importan
te armador del PJ entrerriano, 
que confirma las intenciones 
de Bordet, hoy en la oposición 
al gobernador Rogelio Frigerio, 
de Pro.

Cerca del exgobernador re
piten que Bordet y Kueider es
taban distanciados desde hacía 
tiempo, aunque reconocen que 
la onda expansiva lo afectó. El PJ 
buscará la revancha en octubre, 
cuando Entre Ríos renueve las 
tres bancas en el Senado nacio
nal. El excandidato Adán Bahl 
también podría jugar. •Desenfrenada pasión por Corea en la vocería oficial
Mientras el presidente Javier 
Milei critica duramente a los 
funcionarios y periodistas que 
piensan en tomarse vacaciones, 
varios de sus subalternos hacen 
equilibrio entre sus obligacio- 
nesy la necesidad de un descan
so (mental, al menos) luego de 
un año más que agitado.

Con el portavoz presidencial 
Manuel Adorni veraneando en 
algún sitio desconocido (bro
meó que estaba en Vancouver 
mientras aparecía con look ve
raniego) , muchas de sus funcio
nes fueron cubiertas por su se- 
gundoy coequiper, el misionero 
Javier Lanari, quien reconoció a 
los periodistas que lo llamaban 
la existencia de un fanatismo 
escondido.

“Estuve viendo El juego del ca
lamar”, reconoció Lanari, que 
durante varios fines de semana 
aprovechó para ponerse al día 
con la temporada número dos 
de la exitosa serie surcoreana, 
que aborda de manera cruda y 
concreta los conflictos y las ten
siones de una sociedad próspe
ra pero desigual.

Fanático de la serie, Lanari 
solo frenó días atrás su “mara
tón” de capítulos luego de varias 
horas, y entonces se dedicó a 
contestar, amable, cada uno de 
los llamados que había recibido 
en ese lapso.*
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El Gobierno tiene listo el 
decreto para empezar con 
las privatizaciones de rutas 
deterioro. Una vez más se optará por traspasar la gestión desde el Estado hacia privados; en las últimas décadas hubo diferentes políticas, que no lograron evitar la actual crisis vial
Diego Cabot
LA NACION

Habría mucho que decir si alguien 
de cualquier lugar del mundo, que 
no sepa nada sobre la Argentina, 
pregunta cómo se explica un pre
sidente que barrió con lo conocido 
y llegó a la Casa Rosada con un pu
ñado de años en la política y sin es
tructura partidaria. Pero, quizá, uno 
de los mejores ejemplos del fracaso 
dirigencial de los últimos 30 años, 
gran aportante para que Javier Milei 
llegue al poder, sean las rutas argen
tinas, convertidas en un verdadero 
desafío a la muerte.

En medio de una crisis vial con 
pocos precedentes, con los caminos 
cargados por las vacaciones, el Go
bierno se apresta en estos días a fir
mar un decreto para empezar con la 
privatización de la traza. Será Viali
dad Nacional, uno de los organismos 
más sospechados de la administra
ción pública en las últimas décadas, 
el que tendrá a cargo el proceso, que 
empezará por ahora solo con el co
rredor vial 18, actualmente a cargo 
de Caminos del Río Uruguay (Crusa) 
y que tiene la explotación de las rutas 
12y 14, además del puente que une las 
ciudades de Rosario (Santa Fe) y Vic
toria (Entre Ríos). Eso será readjudi
cado próximamente, en el primer 
paso de un nuevo esquema.

‘Vamos a empezar con el corredor 
vial 18. Lo vamos a dividir en dos tra
mos. Por un lado, el oriental, que se
rían las rutas nacionales 12 y 14, y el 
que hoy le dicen conexión, que es el 
puente Rosario-Victoria. El decreto 
está redactadoy  espera la firma”, dijo 
una fuente de Vialidad Nacional.

Será un nuevo intento del Estado 
de encontrar una solución a uno de 
los problemas más graves que tiene 
la integración del país. Se trata de 
un capítulo más de una historia que 
empezó en 1990, cuando las rutas 
pasaron a ser de ser estatales a ser

La ruta 5, a la altura de Carlos Casares, con vegetación crecida en las banquinas diego cabot

privadas, con un peaje a cambio de 
levantar la barrera.

Así se mantuvieron hasta 2003, 
con tarifas relegadas, incumpli
mientos de ambas partes y obras 
sin realizar. Luego, el entonces pre
sidente Néstor Kirchner las entregó 
a una especie de gerenciamiento.

Las empresas concesionarias co
braban peaje, cortaban el pasto y 
hacían algo de bacheo. Y una cosa 
más: según lo que confesó Claudio 
Uberti, colaborador de confianza 
de Kirchner y número uno del órga
no de control, empezó a trabajar en 
aquellos acuerdos con las empresas 
viales que estaban rotos tras la caída 
de la convertibilidad. Finalmente, 
cuando terminó, Uberti contó que 
Kirchner se enojó porque el esque
ma no contemplaba una manera de 
sacar dinero en ese sector. “Yo tenía 

que retirar 150.000 dólares por mes 
de cada una de las concesionarias”, 
dijo en la causa Cuadernos. Ese es
quema de constructores, concesio- 
nariosy exfuncionarios serájuzgado 
por un tribunal oral, en el juicio que 
empezará en noviembre.

Así funcionó el imperfecto siste
ma vial: los usuarios pagaban peaje, 
el concesionario hacía poco y nada 
y a las obras las ejecutaba Vialidad. 
Mientras tanto, la muerte se hacía 
un festín y los accidentes y la preca
riedad de la traza aumentaban.

Durante la gestión presidencial de 
Mauricio Macri se intentó un siste
ma distinto: poner las rutas en ma
nos de un consorcio que financiara 
la obra a través de un esquema de 
participación público-privada. Las 
famosas PPP se adjudicaron unas se
manas antes de que se conociera el 

caso Cuadernos. Se trataba de un sis
tema mediante el cual los privados 
conseguían dinero en el mercado, 
hacían la obra y la cobraban con un 
título del Estado, además del peaje 
y una porción de la recaudación del 
impuesto a los combustibles.

Casi con el estreno de uno de los 
fetiches de aquella administración, 
los dueños de las PPP empezaron a 
pasar por los tribunales por hechos 
producidos en las gestiones anterio
res, mientras la economía empezaba 
a caer en aquellos dos años de ajuste 
del gobierno de Cambiemos. Apenas 
empezó un movimiento tenue en la 
ruta 5. En el resto no se movió nada.

Alberto Fernández y su ministro 
de Obras Públicas, Gabriel Katopo- 
dis, estatizaron todas las PPP, que 
pasaron a quedar en manos de Co
rredores Viales. Ahí vale hacer un 

punto. Vialidad sacará a licitación 
el corredor 18 porque, más allá de lo 
quecomunique, notienejurisdicción 
sobre las otras rutas. El corredor 18 es 
vital para el tránsito del Mercosur, ya 
que es el único en manos privadas (de 
Crusa, como ya se consignó), con pró- 
rrogasy vencimiento de la concesión 
en abril próximo.

El proceso completo debería in
cluir un decreto que disponga la des
aparición o la liquidación de la socie
dad del Estado Corredores Viales, pa
ra que todo quede dentro de Vialidad. 
Entonces sí se podría avanzar en las 
privatizaciones. La pulseada entre la 
empresay el organismo la ganó Viali
dad, apadrinada por la hermana pre
sidencial y secretaria general, Kari- 
na Milei, y Eduardo “Lule” Menem, 
heredero de un viejo gusto familiar 
por ese rector de las rutas. Un dato 
más: el nuevo administrador, Marce
lo Jorge Campoy, ya estuvo al frente 
del organismo en el último período 
de gobierno de Carlos Menem, en los 
90, cuando se hizo cargo después de 
la gestión de Guillermo Cabana.

En aquel entonces se impuso un es
quema de privatizaciones por tramo 
(por rutas). Ahora se apunta a algo 
similar, con los constructores en las 
empresas y a cargo de los peajes y 
las obras. Al igual que aquella vez, el 
Gobierno postula que será una “con
cesión autosustentable, sin canon ni 
subsidio”, que existirá un “ajuste de 
tarifa automático y trimestral, según 
índicespublicadosporellndec”,yque 
“se mantendrá la tarifa vigente desde 
la toma de posesión hasta cumplir la 
condición de transitabilidad segura, 
que implica la premisa de bache cero, 
calce de banquinas, señalización  ho
rizontal, vertical y reparación de los 
sistemas de iluminación del tramo”.

Lo expresado en documentos pú
blicos es prácticamente lo mismo 
que lo decidido en 1990 y que fue el 
inicio de más de tres décadas de fra
caso vial. Según un informe del Mi
nisterio de Obras Públicas de 2021, 
menos de un tercio de la red vial na
cional, un 31%, está en buen estado, 
un 27,6% está en estado regular y hay 
un 40,7% en mal estado. Desde en
tonces, todo empeoró. El año pasado, 
la consultora internacional Zutobi 
elaboró un ranking basándose en da
tos publicados por The Global Eco- 
nomy, en el que la Argentina quedó 
en el puesto 54 de 59 países.

Esas cláusulas, casi copiadas y pe
gadas en el esquema que se prepara, 
explotaron de la mano de la política, 
que prefirió votos a tarifa rentable. 
Cambiaron los nombres, pero los 
apellidos se suelen repetir. En tanto, 
los argentinos pagan peaje y luchan 
con una red vial a la que ni siquiera le 
cortan el pasto de las banquinas. •Los sindicatos de Aerolíneas piden negociar salariosconflicto. Afirman que hay una demora y que los empujan a pelearse; en la empresa afirman que es razonable conversar- en febrero

María Julieta Rumi
LA NACION

Después del conflicto del año pa
sado, que casi llevó a paralizar la 
operación de la empresa, cuatro de 
los cinco sindicatos que tienen pre
sencia en Aerolíneas Argentinas de
nunciaron una demora en la aper
tura de la negociación paritaria.

“Les informamos que ante la soli
citud de los sindicatos aeronáuticos 
a las empresas Aerolíneas Argenti

nas y Optar para reabrir la negocia
ción paritaria, a fin de actualizar los 
ingresos, tal como fue establecido  en 
el último acuerdo, las empresas nos 
han informado que no habrá reaper
tura de negociaciones paritarias 
próximamente y que tienen pensa
do convocar a los representantes de 
los trabajadores recién en febrero. 
Una vez más las conducciones vul
neran la confianzay la buena fe entre 
las partes, lo que implica llevarnos 
a un nuevo conflicto, que ya transi

tamos hace poco tiempo y conoce
mos las consecuencias”, expresaron 
las entidades en un comunicado. Y 
agregaron: “Queremos construirlo 
necesario para no tener que volverá 
recorrerlo, pero es evidente que del 
lado de la empresa hay una necesi
dad de impulsar el conflicto”.

Quienes firman al pie son la Aso
ciación Argentina de Aeronavegan- 
tes (AAA), la Asociación de Pilotos 
de Líneas Aéreas (APLA), la Aso
ciación del Personal Aeronáutico

(APA) y la Unión del Personal Su
perior y Profesional de Empresas 
Aerocomerciales (UPSA)

Sobre el tema, la nación consultó 
a la empresa, donde dijeron que ini
ciar las conversaciones en febrero 
es un plazo razonable.

En noviembre los gremios y la 
empresa llegaron a un acuerdo des
pués de meses de conflicto. Según 
un comunicado de la compañía, 
los representantes de los gremios 
convalidaron modificaciones en 

convenios y formas de trabajo por 
una oferta salarial de un 16%. En tér
minos de beneficios, por ejemplo, 
tanto el sindicato APLA como todo 
el personal jerárquico y los pilotos 
jubilados de la empresa perdieron 
los pasajes vacacionales confirma
dos en clase ejecutiva, y tanto pi
lotos como tripulantes aceptaron 
reemplazar el traslado en remises 
por un esquema de viáticos, a im- 
plementarse una vez finalizada la 
temporada alta de verano. •

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/lanacion
mailto:economia@lanacion.com.ar
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Vaca Muerta le da impulso al sector energético ARCHIVOEl sistema financiero se prepara para el esquema bimonetario de pagos
febrero. El objetivo es que una compra se pueda abonar con tarjeta en pesos o en otra moneda; qué avances hay en las firmas del sector

La economía crecería 5% este año, tras una caída de 3% en 2024 estimaciones. Los analistas consideran que habrá bastante disparidad entre actividades
Melisa Reinhold
LA NACION

El ecosistema financiero argentino 
se prepara para que en los prime
ros meses del año arranque el siste
ma bimonetario de pagos en los co
mercios. Impulsado por el Banco 
Central (BCRA), desde el Gobier
no imaginan a los clientes pasar la 
tarjeta de débito para comprar un 
teléfono, un viaje o hasta un auto 
con dólares que tengan guardados 
en sus cajas de ahorro.

Un paso en ese sentido lo dio días 
atrás Santander, al anunciar que 
facilitará la apertura de cuentas 
en dólares a pequeñas y medianas 
empresas. Con 1200 altas men
suales de cuentas pyme, desde el 
banco indicaron que las cuentas se 
crearán de forma completamente 
digital y estarán bajo el esquema 
bimonetario: el cliente podrá ele
gir la moneda en la que quiere ope
rar, y gestionar las transacciones 
en dólares con la misma facilidad 
con que lo hace en pesos.

“Queremos que nuestros clien
tes pymes puedan operar 100% 
desde sus oficinas, sin necesidad 
de acercarse a nuestras sucursa
les, salvo por operaciones donde 
el cliente considere que vale la pe
na invertir ese tiempo”, afirmó José 
Bandín, director de Banca Comer
cial de Santander Argentina.

Según explicaron, la propues
ta está diseñada para facilitar la 
transaccionalidad en instrumen
tos y productos bimonetarios, en 
el marco de iniciativas en las que se 
trabaja con el Banco Central. Entre 
otras operaciones, las pymes po
drán hacer transferencias, inver
tir en fondos y bonos, acceder a la 
compraventa de dólar MEP y rea
lizar transacciones de comercio 
exterior (como giros y recepción 
de pagos internacionales), todo de 
manera Online.

Por otro lado, desde el Grupo 
Financiero Galicia contaron que 
ofrecen la apertura y gestión de 
las cuentas en dólares de manera 
digital, para que las pymes puedan 
operar día a día en la moneda que 
deseen, hacer inversiones, com
prar dólar MEP o realizar opera
ciones de comercio exterior.

“En un contexto de bimoneta- 

rismo, cada día vemos más interés 
en nuestros clientes de empezar a 
operar en dólares. En los últimos 
meses, tuvimos 2000 altas men
suales de cuentas en dólares para 
clientes pyme”, dijeron desde la en
tidad a la nación.

Desde otro banco privado seña
laron que, a nivel producto, hace 
tiempo que trabajan “muy fuerte” 
para ofrecer productos bimoneta
rios, pero que por el momento no 
es norma del Banco Central contar 
con las cuentas bimonetarias. Por 
eso, aclararon que cuando eso se 
apruebe, tendrán listo el sistema 
para ofrecérselo a las pymes.

“En paralelo, la entidad ya puede 
liquidar préstamos y operaciones 
de créditos en dólares. Hay ciertas 
limitaciones en cuanto a quienes 
pueden ser tomadores hoy en día 
de créditos en dólares. Si en el fu
turo estos requisitos se relajan, 
más compañías podrán elegir si 
se financian en otra moneda que 
no sean los pesos. Como banco es
tamos preparados para ofrecer el 
producto, si el Banco Central defi
ne que hay que trabajar con crite
rio bimonetario”, adelantaron.

Facturación
Para aceitar el sistema y que los 

argentinos puedan elegir si pagar 
un producto en pesos o en dóla
res, la Agencia de Recaudación y 
Control Aduanero (ARCA) adecuó 
en diciembre la normativa sobre 
la facturación en moneda extran
jera, y aclaró el tipo de cambio 
que se tendrá que tener en cuenta 
cuando la operación se haga en 
dólares para calcular el posterior 
pago de impuestos en pesos. Es
ta nueva modalidad estará activa 
a partir del próximo miércoles 
15 de enero y avanzará de forma 
paulatina para abarcar todos los 
sistemas de facturación, en un 
nuevo paso hacia la competencia 
de monedas.

Mientras tanto, las empresas 
del ecosistema financiero les han 
pedido a los comercios la informa
ción de sus cuentas en dólares pa
ra poder activar gradualmente el 
sistema en comercios a partir de 
febrero. Lo que buscan es la con
firmación de las marcas que ope
rarán en moneda extranjeray salir 

como ecosistema, en un escenario 
donde todavía hay incertidumbre 
con respecto a cargos, impuestos 
adicionales y otras cuestiones de 
las operatorias.

Hay algunos jugadores que ya 
están preparados para empezar 
a operar. Uno de ellos es Master
Card, quien confirmó a este medio 
que tiene la solución lista, y acla
raron que solo resta esperar que 
el resto del ecosistema termine 
las adecuaciones necesarias para 
implementarla. Esperan que las 
personas puedan hacer pagos en 
pesos y dólares en el país con sus 
tarjetas de débito. “Para extender 
la operatoria a crédito y [tarjetas] 
prepagas, todavía se requieren 
cambios en el marco normativo 
vigente”, aclararon.

Desde Visa también confirma
ron que, según conversaciones 
que hubo en el ecosistema y los 
objetivos que se plantearon dentro 
de la industria, el sistema debería 
comenzar a funcionar en febrero. 
“Estamos listos desde septiembre 
de 2023”, confiaron.

En la procesadora de pagos Fi- 
serv explicaron que están traba
jando en acompañar la iniciativa 
del gobierno nacional para permi
tir que los comercios reciban pagos 
en dólares con tarjetas de débito de 
las marcas Visa y MasterCard. La 
fecha en la cual buscan lanzar for
malmente la iniciativa es febrero 
2025, es decir, el mes próximo.

“Fiservya cuenta con experien
cia en mercados bimonetarios, y el 
ejemplo más cercano a nivel regio
nal es el trabajo que realizamos en 
Uruguay, un mercado habituado a 
este tipo de pagos, especialmente, 
en rubros vinculados a turismo, 
tecnología, electrodomésticos y 
otros artículos importados”, seña
laron a este medio.

En este caso, los comercios tie
nen una cuenta en pesos y otra en 
dólares. Fiserv, por su parte, les 
brinda de forma adicional la posi
bilidad de elegir en qué cuenta de
sean recibir el depósito de sus li
quidaciones. Este es el modelo que 
se replicaría también en la Argenti
na, para lo cual será necesario que 
las empresas que busquen ofrecer 
pago en dólares tengan habilitadas 
ambas cuentas en el banco. •

María Julieta Rumi
LA NACION

Los datos que se conocieron de no
viembre y los indicadores que hay 
de diciembre brindan señales po
sitivas para la actividad. Pero, más 
allá de las cifras de esos meses, 
2024 habría terminado con una 
caída del producto bruto de 3%. 
Para 2025, en tanto, se prevé un 
crecimiento del orden del 5%, en 
parte gracias al arrastre estadísti
co del año pasado y al dinamismo 
de algunos sectores que son claves 
para apuntalar los números de la 
economía.

“El Indec informó datos de acti
vidad de noviembre, que anticipan 
que continúa la recuperación del 
EMAE (estimador mensual de la 
actividad económica). El índice 
de la industria (IPI) rebotó 0,4% 
mensual, y se encuentra en un ni
vel estable desde septiembre. A ni
vel anual (contra el último mes de 
la gestión de Alberto Fernández) 
cayó 1,7%, con diferencia entre 
sectores. El Indec también infor
mó que la construcción reportó 
en noviembre un rebote de 2,2% 
mensual, aunque cayó un 24% 
anual. Para destacar, los permisos 
de edificación en 176 municipios a 
octubre fueron por 1,25 millones 
de metros cuadrados, el mismo ni
vel que en 2021-2023, y eso adelan
ta una normalización del sector en 
los próximos meses”, señaló Fer
nando Marull, economista y socio 
de FMyA en su informe semanal

En tanto, indicó también que en 
la última semana se conocieron 
datos de alta frecuencia que con
firman que diciembre fue otro mes 
positivo en líneas generales, aun
que el crecimiento mensual de la 
producción de autos fue leve y los 
datos de construcción fueron mix
tos. “Así, estimamos que, en el pro
medio de2024, el PBI habría caído 
2,8%. Para 2025, esperamos que la 
actividad rebote 5%”, agregó.

En el mismo sentido, en el in
forme diario del jueves de la firma 
Facimex los analistas destacaron 
que los últimos datos sectoriales 
de actividad dieron señales de 
expansión en noviembre, recu
perando parte de lo perdido en 
octubre, y que los primeros indi
cadores sectoriales de diciembre 
brindan señales positivas para la 
actividad. “La economía mostró 

un gran dinamismo en el cuarto 
trimestre de 2024 y las perspecti
vas son muy favorables para 2025. 
En este marco, esperamos que el 
PBI cierre 2024 con una caída del 
2,2% y crezca 4,5% este año, con la 
actividad alcanzando el pico cícli
co de 2017”, adelantaron.

Manuela Grassano, economista 
de la consultora Invecq, dijo por su 
parte que 2024 culminó con una 
caída cercana al 3%, menor que lo 
esperado, y que para 2025 se pro
yecta un crecimiento de entre 3,5% 
y 4%, con una recuperación de los 
sectores rezagados en 2024 y un 
mayor crecimiento en las produc
ciones de petróleo, gas y litio.

El economista de Econviews Ale
jandro Giacoia dijo que su visión es 
que 2025será un año bueno para la 
actividad, con un crecimiento del 
PBI en torno de 5%, aunque una 
parte es por el arrastre estadístico 
de 2024. “Vemos que el agro, la mi
nería y la energía son los sectores 
que mejores perspectivas tienen. 
Para otros, como la industria o la 
construcción, tenemos algo más 
de cautela, dado que hay factores 
que puedenjugar a favor (aumento 
del crédito, normalización de im
portaciones de insumos) y otros en 
contra (tipo de cambio, freno en la 
obra pública)”, completó.

Por su parte, la consultora Abe- 
ceb tituló su informe sobre el tema 
con la frase: “Perspectivas secto
riales: de un 2024 para el olvido al 
año de la recuperación”. Los ana
listas consideran que todos los sec
tores tendrán una recuperación 
este año, de la mano de una ma- 
cro estabilizada, un consumo que 
da señales de mejora y una mayor 
competitividad en las empresas, 
que están optimizando sus proce
sos y diversificaron su oferta.

Sin embargo, aclararon que los 
sectores que cayeron en el último 
año mejoran, pero no recuperan 
todo lo perdido (electrónica de 
consumo, aparatos de uso, cons
trucción, siderurgia, industrias 
automotriz, de productos quími
cos, farmacéutica y de alimentos 
y bebidas). En tanto, los sectores 
que tuvieron un 2024 muy positi
vo (molienda de soja, producción 
agrícola, producción de petróleo 
y gas, servicios basados en el co- 
nocimientoy exportaciones mine
ras) mantienen la tendencia, pero 
con un menor dinamismo. •
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El campo advierte que en la 
actividad se trabaja a pérdida
resultados. Con una alta presión impositiva y precios internacionales en caída, alertan sobre números negativos que comprometen al sector; cuánto se lleva el Estado por las retenciones

Un paro complica la situación de la aceitera Vicentin
La medida es por la falta de 
pago de un bono; se espera 
una decisión judicial

Los cultivos de rotación como el trigo enfrentan una situación crítica, según los productores archivo

Pilar Vázquez
LA NACION

En un escenario de elevada carga 
tributaria y precios internaciona
les en mínimos históricos, los pro
ductores agropecuarios hacen sus 
balances y advierten que los resul
tados son negativos: las cuentas no 
cierran y las pérdidas se acumulan. 
La situación es más grave para quie
nes alquilan campos, una modali
dad que abarca más del 70% de la 
producción nacional.

En la zona núcleo, un productor 
de soja que arrienda, con un rendi
miento promedio de 35 quintales 
por hectárea, sufre una pérdida cer
cana a US$80 por hectárea, mien
tras el Estado percibe US$473,29 
por hectárea mediante retenciones 
y otros gravámenes. En tanto, aque
llos que realizan rotación de trigo y 
soja enfrentan pérdidas aún mayo
res: US$243 por hectárea, mientras 
que el Estado se queda con US$403 
en concepto de retenciones.

Este panorama intensificó los re
clamos en redes sociales, así como 
las campañas de entidades ruralesy 
gobiernos provinciales, que exigen 
la eliminación de las retenciones en 
un momento en que, además, las 
condiciones climáticas empiezan 
a jugar en contra del sector.

Uno de los análisis fue realiza
do por el comerciante y productor 
agropecuario Dante Garciandía, de 
Carlos Tejedor, quien expuso la crí
tica situación en los cultivos de rota
ción, comotrigoy soja,y señalóque 
con el cereal se pierde mucho y con 
la oleaginosa no se logra recupe
rarlo. “Los quebrantos serán muy 
importantes, y será otra campaña 
para el olvido”, sentenció.

En su evaluación, el productor 
calculó que el trigo cosechado du
rante la campaña 2024/25 arroja 
una pérdida de US$272 por hec
tárea, con un precio promedio de 
US$18,5 por quintal. Esta cifra re
sulta de costos asociados al culti
vo, que ascienden a US$729,7 por 
hectárea, que incluyen insumos, 
fertilizantes, labores, comerciali
zación y cosecha. A eso se suma el 
costo del arrendamiento, estimado 

en US$182,3 por hectárea. En con
traposición, el Estado se queda con 
US$88 por retenciones.

Si sobre ese trigo el productor 
siembra soja de segunda, a pesar de 
que la oleaginosa aporta un margen 
positivo de US$29 por hectárea, este 
ingreso no alcanza para compensar 
las pérdidas del trigo. Y el productor 
se queda, así, con un saldo negativo 
de US$243 por hectárea en la rota
ción. En contraste, el Estado recau
da US$403 por hectárea con los de
rechos de exportación (DEX).

“En este contexto, la carga impo
sitiva se toma asfixiante. Hay que re
ver de forma urgente los DEX para 
alivianar la espalda del productor. 
Un trabajo realizado en conjunto 
con Confederaciones Rurales Ar
gentinas (CRA) demuestra que, fren
te a las pérdidas asumidas por el pro
ductor  y lo recaudado por el Estado, 
este último se convierte en el socio 
más caro. Socio en las buenas, no en 
las malas”, dijo Garciandía.

Su análisis fue tomado por CRA 
como parte de una campaña en 
redes que comenzó esta semana y 
que busca exigir la eliminación de 
los derechos de exportación. Desde 
la entidad aclararon que este releva- 
miento no contempla otras cargas 
tributarias, como el IVA o los im
puestos municipales, ni los costos 
adicionales, como los de fertiliza
ción o rotación con sorgo.

Los costos indirectos
También aportó su análisis de la 

situación Néstor Roulet, productor 
de la zona de Canals, en la provin
cia de Córdoba, exvicepresidente 
segundo de CRA y exsecretario de 
Agregado de Valor durante el go
bierno de Mauricio Macri. Según 
Roulet, por cada hectárea de soja, 
el ingreso total generado asciende 
a US$1351. De este monto, con las 
retenciones, que representan el 
33%, el Estado absorbe US$445,85 
por hectárea, y deja al productor un 
ingreso de US$858,27 por hectárea. 
Sin embargo, los costos directos del 
productor alcanzan US$362,44por 
hectárea, desglosados en insumos 
(US$264,20 por hectárea), labores 
(US$62,50 por hectárea), seguros

(US$25,74 por hectárea) y aseso- 
ramiento agronómico y contable 
(US$10 por hectárea).

Además, los costos indirectos, 
que incluyen la cosecha (US$60 
por hectárea), los fletes (US$117,05 
por hectárea) y la comercialización 
(US$22,22 por hectárea), suman 
otros US$199,27por hectárea. A es
to se agrega el alquiler de la tierra, 
estimado en US$348 por hectárea, 
lo que incrementa aún más la pre
sión financiera. Como resultado, 
el margen bruto para el productor 
es negativo, con una pérdida de 
US$51,44 por hectárea.

Por si fuera poco, los costos impo
sitivos adicionales, como el impues
to al cheque (US$10,29 por hectárea) 
e Ingresos Brutos (US$17,17 por hec-En el actual contexto, los productores dicen que la carga tt ibutaria se vuelve asfixiante
tárea), terminan de completar un 
cuadro financiero alarmante. “El re
sultado final es que mientras el pro
ductor que alquila el campo e invier
te para sembrar soja, con un rendi
miento de 35 quintales por hectárea, 
pierde casi US$80 por hectárea y el 
Estado se queda con US$473,29 por 
hectárea. Si tomamos 18 millones de 
hectáreas, eso equivale a US$7700 
millones”, afirmó Roulet.

El productor aclaró que este cál
culo está hecho sobre la base de un 
campo ubicado a unos 200kilóme
tros del puerto y bajo el supuesto de 
una buena cosecha. Sin embargo, 
advirtió que, si las condiciones cli
máticas se complicaran, el panora
ma podría ser aún más crítico.

Por otro lado, señaló que la si
tuación tampoco es mucho más 
favorable para quienes alquilan los 
campos. Si al alquiler de US$348 
por hectárea se le suma una pesada 
carga impositiva, compuesta por el 
impuesto al cheque, Ganancias y 
tasas municipales, que ascienden 
a US$114,44 por hectárea, el ingreso 
neto del productor se reduce a solo 
US$147,12 porhectárea. Encontraste, 

el Estado logra captar US$784,82por 
hectárea, lo que representa el 60% 
del ingreso generado, mientras que 
el productor retiene apenas el 11%.

La advertencia del productor sur
gió en un contexto de crecientes re
clamos del sector agropecuario con
tra las retenciones, acentuados por 
la caída de los precios internaciona
les y la falta de lluvias que afectan los 
cultivos. A este pedido se sumaron 
las provincias: el gobernador santa- 
fesino, Maximiliano Pullaro, afirmó 
que “el campo no puede seguir sub
sidiando al conurbano bonaerense”, 
mientras que Martín Llaryora, de 
Córdoba, pidió “una urgente reduc
ción de las retenciones para fortale
cer al sector productivo”.

En tanto, Alexander Pérez, inge
niero agrónomo y productor auto- 
convocado, difundió un video en el 
que colocó unas 300 toneladas de 
avena en forma de hilera y, señalán
dolas con el dedo, indicó cuánto de 
esa producción se lleva el Estado. 
“Para que el trigo o la avena sean 
rentables, el precio del trigo debería 
estar en350.000pesos, pero hoy es
tá en 200.000 pesos. No da la cuen
ta”, dijo. En diálogo con la nación, 
explicó que realizó el video con el 
objetivo de mostrarle a la sociedad 
cuánto realmente se lleva el Estado. 
“Es una tormenta perfecta, entre la 
caída de los precios y el mayor aco
pio de los últimos 20 años. No tenés 
forma de salir hecho”, lamentó.

Para llegar a sus conclusiones, 
detalló que se basó en los costos 
asociados a la producción: insu
mos, traslado, fletes, y tasas viales, 
entre otros, en donde no incluyó re
tenciones (la avena no tiene y en el 
caso del trigo son de un 12%).

“Fui dividiendo los números por 
tonelada y los resultados son real
mente muy negativos”, dijo Pérez. Y 
agregó: “Yo voté un gobierno liberal, 
entiendo que al Presidente le falta 
caja, pero no puede ser que siempre 
sea el campo la caja de todos los go
biernos. Con precios internacionales 
bajos, no se puede estabilizar la eco
nomía a costa de fundir productores 
agropecuarios, porque no afecta so
lo a la agricultura, sino también a las 
economías regionales”. •

SANTA FE - Las plantas que la 
aceitera Vicentin tiene en esta 
provincia están paralizadas des
de el viernes pasado. La medida 
de fuerza fue anunciada por el 
SindicatodeObrerosyEmpleados 
Aceiteros (SOEA) luego de que la 
empresa no abonó la primera cuo
ta de una gratificación acordada.

El gremio advirtió que “no tole
rará que falte un peso en el bolsillo 
de los trabajadores”. Y la firma sos
tiene que “lo ajustada que está la si- 
tuacióny el efecto sobre la caja que 
produce la demora de la homolo
gación [del acuerdo preventivo de 
crisis que debe resolver la Corte 
Suprema de Justicia provincial] 
reflejan estas consecuencias”.

Según reconoció a la naqon un 
allegado a la empresa, a los traba
jadores “se les pedían paciencia y 
acompañamiento, pero ya lanza
ron un paro; hay que tener en cuen
ta la demora que existe en la reso
lución del acuerdoy las trabas que 
se impusieron”, subrayó. Y agregó 
que la medida de los trabajadores 
refleja que “la paciencia y el en
tendimiento son nulos”, porque 
“la verdad es que cobraron todos 
los aumentos resueltos en parita
rias y, sin embargo, en la primera 
situación conflictiva no acompa
ñan, sino que paran la planta”.

La falta de cumplimiento por 
parte de la empresa encendió la 
alarma en los trabajadores, quie
nes decidieron interrumpir acti
vidades hasta que se regularice la 
situación. Desde SOEA remarca
ron que “esta lucha no es solo por 
el dinero adeudado, sino por el 
respeto a los acuerdos pactados y 
los derechos laborales”.

Desde la agroexortadora se 
argumentó: “La situación de in
certidumbre en la que venimos 
operando en las últimas semanas 
requiere la máxima prudencia y 
responsabilidad de todos los invo
lucrados. Necesitamos imperiosa
mente continuar trabajando para 
poder cumplir con los compromi
sos diarios. Actualmente tenemos 
contratos de fazón a cumplir, que 
proveerán los recursos para can
celar la obligación impaga, pero 
no podemos dar precisión de fe
cha, ya que, como hemos expresa
do recurrentemente, dependemos 
del funcionamiento para poder 
facturar y cobrar los servicios”.

Y se añadió: “En los próximos 
días esperamos lograr aunar es
fuerzos con los sindicatos, para 
encontrar juntos la mejor salida 
para superar esta situación. Solo 
la homologación firme del acuer
do concursal eliminará esta in
certidumbre”.

El futuro de Vicentin sigue sien
do complicado. Desde que se con
firmó que el grupo inversor Cima 
adquirió la deuda con bancos in
ternacionales por unos US$447 
millones, la atención está puesta 
en la Corte Suprema de Santa Fe, 
que tiene que resolver-después de 
la feria judicial de enero- si acep
ta o rechaza la homologación del 
acuerdo de la agroexportadora 
con sus acreedores. Eljuez Rafael 
Gutiérrez, integrante de la Corte, 
anticipó que la resolución llegará 
en el inicio de este año. Y agregó 
que lo que importa es que “la em
presa siga funcionando, porque 
hay mucha gente que necesita 
trabajar allí”. • José E. Bordón
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cargas. Según la Fundación Mediterránea, es porque en el país vecino no hay retenciones; crecen los reclamos desde el interior
Gabriela Origlia
PARA LA NACION

CÓRDOBA - En los últimos días 
se profundizaron los reclamos de 
productores e incluso de goberna
dores por las retenciones cobradas 
por el Estado nacional. Es que la ba
ja internacional del precio de la soja 
acrecienta los problemas en el sec
tor. El peso del impuesto marca di
ferencias con la región. Entre2002y 
2023 un productor de Brasil recibió 
en promedio unos US$148 más por 
cada tonelada de soja que uno de la 
Argentina; es decir, un 40% más. Y 
en el año esa brecha se movió entre 
35% y 40% en favor de los vecinos.

Los datos surgen de un trabajo del 
leral de la Fundación Mediterránea, 
que afirma que “recuperar la com- 
petitividad de un sector complicado 
por precios a la baja y una moneda 
fuerte requiere avanzar en la elimi
nación de los DEX y continuar con 
todas aquellas reformas que permi
tan incrementar la productividad y 
alinear precios internos de insumos 
y bienes de capital con sus valores 
de referencia internacionales”.

El economista Franco Artuso re
cordó que el precio de la soja en los 
mercados internacionales viene en 
retroceso, luego de los picos alcan- La baja del precio de la soja afecta el rendimiento archivo

zados a mediados de 2022. En di
ciembre, en el mercado de Chicago 
promedió los US$361 por tonelada. 
En dólares constantes, ajustando 
por inflación de Estados Unidos, 
está un 27% por debajo de la media 
de 2002 a 2023 (US$491). Hay que ir 
hasta fines de 2006 para encontrar 
valores más bajos.

En el mercado local la soja cotizó 
a $301.000 por tonelada en diciem
bre (precio FAS Rosario), con lo que 
el poder adquisitivo de la cifra cae 
desde mediados de 2023 y está casi 
un 30% por debajo de la media del 
período de 2002 a 2023 ($430.000). 
Entre esos años solo estuvo por de
bajo de los valores actuales en algu
nos meses de 2015 y de 2017.

Artuso advirtió que en esta cam
paña la mayor apuesta es al clima, 
para que los rindes sean lo suficien
temente altos y compensen los me
nores precios. También se presta 
atención al control de costos, “al 
menos de aquellos que la empresa 
agrícola puede y debe gestionar”.

Una rara avis
Brasil nunca aplicó retenciones 

-una “rara avis en el mundo”, según 
el economista- y en la última déca
da se convirtió en el líder mundial 
de la producción y exportación de 
la oleaginosa. Artuso señaló que el 
precio en ese país se asemeja “en 
gran medida al internacional a lo 
largo de todo el período; mientras 
que el de la Argentina sigue la diná
mica siempre un escalón por deba
jo, por efecto de las retenciones”.

A dólares de hoy, entre 2002 y 
2023un productor de Brasil recibió 
en promedio US$148 más por cada 
tonelada de soja que produjo y co
mercializó respecto de un produc
tor de la Argentina (un 40% más). El 
año pasado, con precios internacio
nales en mínimos históricos, la soja

se pagó en promedio 35% a 40% más 
en Brasil que en la Argentina, lo que 
se traduce en una diferencia de en
tre US$100 y US$115 por tonelada.

“Influyen no solo las retenciones, 
sino también la política cambiaría 
de cada país -analizó-. Por caso, en 
algunos meses de 2023 los desvíos 
entre el precio del dólar reconocido 
en las exportaciones del complejo 
oleaginoso y el dólar pagado en el 
resto de las operaciones comercia
les en la Argentina lograron acercar 
el precio interno (medido en dóla
res) a los valores de referencia inter
nacionales, incluso en un escenario 
con retenciones”.

El régimen cambiario actual de 
crawlingpeg, con depreciaciones 
mensuales preestablecidas (au
mentos del 2% mensual del tipo de 
cambio nominal), de “muy buen 
resultado en el proceso de estabili
zación macroeconómica,  elimina la 
posibilidad de una devaluación, es 
decir, de una corrección cambiaría 
que apunte a mejorar rápidamente 
la ecuación del sector exportador”.

Respecto de los mecanismos de 
ajuste, apuntó que la experiencia 
histórica muestra que una deva
luación genera efectos muy positi
vos para el exportador en el corto 
plazo, pero rápidamente los precios 
internos responden al nuevo valor 
de la divisa e inhiben el cambio ini
cial de precios relativos, “con lo que 
queda solo el riesgo de una escalada 
inflacionaria”.

Para Artuso, la alternativa “co
rrecta y sostenible” para recupe
rar la competitividad del sector es 
“avanzar en la eliminación” de las 
retencionesy en todas aquellas “re
formas que permitan incrementar 
la productividad y alinear precios 
internos de insumos y bienes de ca
pital con sus valores de referencia 
internacionales”. •
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Heladera, televisorPara mejorar el espacio de internación del servicio 25B del departamento de Rehabilitación del Hospital José T. Borda de la ciudad de Buenos Aires, necesitan una heladera y dos televisores (no plasma) en buen estado. Si podés colaborar comunícate con Silvana, al 15-6558-0958
Marcos de anteojos Para su Banco de Anteojos, la Fundación Hacer Futuro, recibe marcos de anteojos usados o nuevos para entregar a personas que no puede acceder a ellos por no tener ni trabajo estable ni obra social. Esta organización de S. M. de Tucumán busca reparar y disminuir la inequidad social realizando acciones que mejoren la calidad de vida de la gente. Si podés ayudar comunícate con Enrique al: (0381) 398-2020, mail: enrique.bach@ fundacionhacerfuturo.org ó búscalos en Facebook: @bancodeanteojosFHF
Para publicar llamar a 
4318-8888 
5199-4780Cobro con tarjetas de crédito. Descuentos con Club La Nación.
Clasificados

LA NACION

Niñez y adolescencia
Pedido

Alimentos frescos Necesitan alimentos frescos, como frutas, verduras y carnes, para continuar brindando una alimentación saludable en el comedor comunitario de la asociación Libertad Eterna que recibe diariamente a más de 200 personas. Esta organización en Rincón de Milberg, Buenos Aires, trabaja para mejorar la calidad de vida de niños, adolescentes y jóvenes en situación de vulnerabilidad, ofreciéndoles programas convivenciales, espacios educativos, actividades recreativas y culturales. Para colaborar: WhatsApp 11-3242- 3603, mail: libertadeternatigre @gmail.com. Conócelos en: www.libertadetema.com: IG y FB: ©libertadeternatigre
Madrinas, padrinos El Hogar Convivencial MAMA de San Martín, Buenos Aires, protege y contiene integralmente a 15 niños y adolescentes buscando su crecimiento personal y emocional. Necesitan padrinos y madrinas que con su aporte ayuden al manteniendo del Hogar y de las actividades que ofrecen a los chicos como talleres artísticos y deportivos, siempre de acuerdo a sus gustos e intereses. Para ayudar comunícate al mail: mama@hogaresmama.org.ar  ó al cel: 11-4437-3609 (Maru). Conócelos en IG: ©hogarmama: FB: ©hogaresmama
Discapacidad
Pedido

Sábanas y toallasPara los 60 personas con baja visión o ciegas y sin recursos económicos que residen en el Hogar de ASAC Asociación de Ayuda al Ciego, necesitan toallas y sábanas en muy buen estado. La Asociación tiene como objetivo brindar una atención integral y mejorar la calidad de vida de las personas con baja visión o ciegas. Si podés ayudar comunícate con Verónica al mail: v.martella@asac.org.ar Conócelos en www.asacorgar o en IG: ©asac_ins

Ayuda Asistencial
Pedido

Art. aseo personalPara las personas que concurren al Centro de Integración Social Hogar Brochero y a la posada de convalecientes Lo- yola de Fundación Camino a Jericó, necesitan artículos de aseo personal, como jabón, so- brecitos individuales de sham- poo, desodorantes o talco.La fundación con sede en Florida, Buenos Aires, acompaña a personas en situación de calle para recuperar y encaminar sus trazos de vida, mediante espacios de encuentro, amparo, escucha y contención.  Si querés colaborar escribí a: elcaminoajerico @gmail.com .Conócelos en IG: ©caminoajerico
VehículoPara trasladar a personas con discapacidad y llevar las donaciones a las familias que acompaña Redes Institucionales Solidarias, necesitan un auto en el estado que se encuentre. Esta asociación de Isidro Casanova, Buenos Aires, brinda ayuda social en comedores comunitarios, programas de capacitación, desarrollo comunitario y contención psicológica  a través de asistencia  directa o talleres en instituciones de La Matanza. Para ayudar comunícate con Gloria al: 113890-2136;  vía mail: gloduartepsiq© gmail.com
Vivienda
Pedido

Bazar, muebles, electro Retiran sin cargo muebles, sobrantes de obra, electrodomésticos y artículos de bazar en desuso para venderlos a precios sociales a familias de bajos ingresos, en los corralones Sume Materiales de Vivienda Digna. Esta ONG de San Isidro, Buenos Aires, contribuye a la promoción de las personas y a la consolidación de las familias por medio de programas que facilitan el acceso a una vivienda digna. Para colaborar: 0810-555-7863 o ingresé en www.viviendadigna.org.ar
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"Estamos alrededor de un 95% de ocupación para la primera quincena. Para la segunda, mientras tanto, ya no hay disponibilidad”
a
Luisa 
IrigoyenPLATAFORMACOSTA ESMERALDAGUEST

“Si me preguntás por la segunda quincena de enero, no tengo disponibilidad. Estamos viviendo un año récord"

Costa Esmeralda, el exclusivo 
destino que no sufrió el éxodo 
turístico y vive un enero récord
verano. En el complejo de barrios cerrados, a diez kilómetros de Pinamar, celebran una ocupación del 95% y reservas a full para la segunda quincena; los precios, como en 2024

presentan a estas empresas inmo
biliarias en Costa Esmeralda remar
can que, así como muchas personas 
hicieron su reserva con antelación, 
no faltaron “paracaidistas”.

“Siempre están los que reservan 
a último momento. Teníamos gente 
que nos escribía el 29 de diciembre 
por si teníamos algo libre para pa
sar las Fiestas. La gente se cuelga y 
termina organizando faltando po
cos días. Siento que tiene que ver 
con la situación de la Argentina. 
Pero fueron muchos más este año 
los que dijeron: ‘No, yo te llevo la pla
ta ya, pago todo completo. Yo ya me 
quiero asegurar’”, describe Morena, 
de Construhome.

Costa Esmeralda se consolidó, junto con Cariló, como destino ABC1 márcelo aguilar/enviado especial

Juan Francisco Gallarino
ENVIADO ESPECIAL

COSTA ESMERALDA-“Nos asom
bramos muchísimo”. Así describe 
Morena, de la inmobiliaria y cons
tructora Construhome, que admi
nistra 50 propiedades en Costa Es
meralda y vive en este barrio cerra
do desde hace diez años, la escena 
que se presenta para este verano 
dentro del exclusivo complejo ubi
cado a solo diez kilómetros de Pi
namar. El desarrollo, que se conso
lidó junto con Cariló como destino 
ABC1, había enfrentado un panora
ma desafiante a principios de 2024 
debido al cambio de la dinámica de 
reservas, impulsado por la comple
ja situación económica. Un año des
pués, desde el sector inmobiliario 
hablan de una temporada récord, 
aun a pesar del éxodo de turistas 
argentinos hacia Brasil o Uruguay 
como consecuencia del dólar plan
chado y la caída del real.

Acostumbrados a cifras que bor
deaban año tras año el 90% de ocu
pación, los primeros días de enero de 
2024 sorprendieron a Costa Esme
ralda. Para la primera quincena, este 

destino apostado en el kilómetro 380 
de la ruta 11 contaba únicamente con 
un 70% de propiedades ocupadas. Y 
si bien el panorama terminó siendo 
más prometedor para la segunda 
mitad de ese mes, con ocupación del 
90%, parecía ser excepción.

“La temporada anterior fue muy 
rara en cuanto a fechas. Reinaba la 
incertidumbre y nuestros clientes 
no querían alquilar por quincena. 
La gente no vino para Año Nuevo y 
las primeras semanas de enero fue
ron muy complicadas. Con 40 casas 
que teníamos en ese momento, más 
del 50% no se había alquilado para 
ninguno de los dos meses. Después 
pudimos recomponer y terminó lle
nándose. Pero fue extraño”, recuer
da Morena.

Hoy, la situación se revirtió: el ex
clusivo barrio cerrado no solo no 
sufrió la migración temporal de ar
gentinos hacia al exterior, sino que, a 
diferencia  de otros años, las reservas 
se concretaron con más antelación 
que nunca. “Este año nos sorprendi
mos muchísimo porque en agosto 
empezamos a tomar reservas. La 
mayoría de ellas se cerraban tan so
lo un mes más tarde, en septiembre.

Mucha gente quería asegurarse fin 
de año. Se empezó a mover muchí
simo, a diferencia de años anterio
res. La gente quería saber números 
y disponibilidad. Se adelantaron un 
montón. De las más de 50 casas que 
tenemos, en enero no nos quedó na
da para alquilar. El 98,9% se alquiló. 
Lo que no se alquiló fue porque ve
nían los propietarios”, precisan a la 
nación desde Construhome.

Según supo este medio, la oferta 
de propiedades en Costa Esmeral
da también creció. Conformado por 
16 barrios, cuenta con 2922 casas y 
departamentos construidos -unas 
300viviendas más que en la última 
temporada-y 231 en construcción, 
lo cual habla no solo de un aumen
to en la demanda, sino también del 
afianzamiento de este complejo co
mo lugar de vacaciones.

“De 45 o 50 propiedades que te
nemos en alquiler, estamos con 
alrededor de un 95% de ocupación 
para la primera quincena. Para la 
segunda, mientras tanto, ya no hay 
disponibilidad. No tenemos lugar”, 
celebra Luciano Allegri, de la em
presa inmobiliaria Corredor Los 
Lagos, cuyas cifras se asemejan a 

las de Construhome.
Y suma: “El mundo Costa Esmeral

da hoy tiene una dinámica comple
tamente diferente a la de otros des
tinos de la costa atlántica. Acá todo 
es diferente. No se siente mucho de 
lo que pasa afuera. La gente quiere 
reservar, asegurarse un lugar”.

La perspectiva no difiere tampo
co para Luisa Irigoyen, de Costa Es
meralda Guest, una plataforma que 
conecta a propietarios con huéspe
des. “Para Año Nuevo estuvimos a 
tope. Máxima capacidad todos los 
días. En lo que respecta a la primera 
quincena de enero, de las 45 casas 
que gerenciamos, solo quedaron 
dos sin alquilar. Una de ellas se ter
minó el pasado 23 de diciembre y 
todavía resta ultimar ciertos deta
lles”, explica.

Y enfatiza: “Si me preguntás por 
la segunda quincena de enero, no 
tengo disponibilidad. Me queda so
lo una semana. Estamos viviendo 
un año récord, a pesar de que los 
argentinos eligieron otros destinos, 
como pueden ser las playas de Pun
ta del Este en Uruguay o localidades 
como Florianópolis en Brasil”.

Para todos los casos, quienes re-

Los valores
En materia de precios, el rango 

se mantiene en el mismo orden que 
en 2024: desde US$4000 la quince
na en propiedades con capacidad 
para seis u ocho personas hasta 
US$15.000 o más en casas o depar
tamentos en la primera o segunda 
línea de mar. Esto no se debe tanto 
a la estabilización del dólar, ya que 
los costos en materia de tarifas se 
incrementaron exponencialmente 
para los propietarios, sino más bien 
por el aumento de oferta dentro del 
barrio cerrado. “Mantener los pre
cios en dólares implicó perder algo 
de rentabilidad y les generó algún 
que otro problema a los dueños, 
pero eso también les aseguraba el 
alquiler fijo”, remarcan desde Costa 
Esmeralda Guest, que tienen más de 
16 años de experiencia en el rubro.

“Año tras año, tenemos más y 
más casas construidas. Eso lleva a 
que los propietarios no puedan in
crementar los valores del alquiler 
por la quincena de un día para el 
otro. No podés pedir 400 dólares si 
el año pasado pedías 300. Tu casa 
no vale más que eso. Lo más proba
ble es que el inquilino busque pagar 
lo mismo que pagaba antes”, coinci
den desde Construhome.

“Los propietarios mantuvieron 
los valores. Se ajustaron a merca
do. El que empezó pidiendo mucho 
para ofrecer su propiedad para este 
mes terminó acomodándose a los 
precios vigentes. O suben todos o 
mantienen”, agregan en Corredor 
Los Lagos.

Consultados por la naqon respec
to de cómo explicarían la inclina
ción de argentinos por Costa Esme
ralda en vez de ciudades balnearias 
en el exterior, la respuesta fue rela
tivamente simple. “Costa Esmeral
da tiene un público muy fidelizado. 
Al ser un público familiar y de alto 
poder adquisitivo, los chicos y los 
grupos de amigos pesan más que el 
destino. Es el principal diferencial 
que tenemos y el que llevó a que 
muchos terminaran vacacionando 
dentro del país”, sostiene Luciano 
Allegri.

“Si bien el de Costa Esmeralda es 
un público que viaja a Brasil, Uru
guay o Estados Unidos (más que na
da Miami), cuando uno tiene hijos 
adolescentes... Se trata de familias 
con niños que vienen a Costa Esme
ralda por los amigos, los vínculos. 
Acá podés juntarte a comer algo 
en una casa o dejar a los pequeños 
dando vueltas con la certeza de que 
no les va a pasar nada. Por eso todo 
esto de Brasil y Uruguay no nos está 
jugando en contra ahora. Capaz en 
febrero, pero en enero imposible”, 
concluye Morena. •

http://www.lanacion.com/sociedad
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Mar del Plata empezó a palpitar una revancha al amparo del buen clima 
pronóstico. Un día a pleno sol reportó playas repletas de La Perla a Punta Mogotes; repuntó la ocupación y crece la expectativa

Las demoras para cruzar a Chile se redujeron de 12 horas a 20 minutos
frontera. Luego de las quejas, hubo alivio el fin de semana como consecuencia de que el gobierno chileno reforzó la atención en el paso internacional

Darío Palavecino
CORRESPONSAL EN MAR DEL PLATA

MAR DEL PLATA - Por fin, buen 
tiempo, mucho turismo y el do
mingo, que siempre suma marpla- 
tenses, encontraron ayer su vértice 
común en estas playas que, en lo 
que va del año, habían convivido 
con más nubarrones que sol. Fue 
un largo arranque de enero, a ve
ces con más gente en shoppings y 
centros comerciales que en las car
pas de balnearios. Por momentos, 
incluso, con más buzos que trajes 
de baño.

Y por fin, también, la vista ce
nital de la Bristol aportó ese tapiz 
multicolor de una sombrilla contra 
otra. Por la angosta franja pública 
de Playa Grande las reposeras se 
repartieron bien cerca de la orilla 
del mar, casi codo contra codo. Y 
de La Perla a Punta Mogotes, los 
primeros paradores privados es
trenaron ayer el modelo 2025 del 
cartel de capacidad completa.

“Este día hermoso es un premio 
a los que reservamos hace dos me
ses y tuvimos muy poco lindo para 
disfrutar de la playa, que es por lo 
que vinimos”, remarcó Juan Carlos 
Méndez, de Córdoba, que vino con 
su esposa, hija y tres nietos. “Si si
gue lindo, nos quedamos cuatro o 
cinco días más”, afirmó a la nación 
mientras el mar le cubría los pies 
en Cabo Corrientes.

Esa postal de la costa bien car
gada de bañistas fue la primera 
revancha de Mar del Plata frente 
a una apertura de esta temporada 
que se cargó de dudas porque el 
tiempo no acompañaba y el ritmo 
de arribos no era ni lo pronto ni lo 
explosivo que amerita o acostum
bra este momento del año. Por si 
fuera poco, en las redes sociales se 
vivía, entre fakesy algo de realidad, 
una batalla inédita para mostrar 
un contexto de fracaso mientras el 
escenario todavía estaba lejos de 
refutar con la contundencia que 
recién se logró estos últimos días 
y, en particular, ayer.

Los poco más de 30 grados del 

último jueves fueron pico máximo 
y excepción, porque este enero se 
afirmó esquivo a las altas tempe
raturas, aquí y en gran parte del 
país. Parece que el verano recién 
mostrará algunas de sus mejores 
cartas en este cierre de quincena y 
principio de la segunda: el Servicio 
Meteorológico Nacional anticipó 
una ola de calor para el centro y 
norte del país. Días ideales para 
escaparse y sobrellevarlos mejor 
en la playa. En la Capital, por ejem
plo, se prevé una semana completa 
con máximas superiores a los 30 
grados y hasta 37 grados.

Aquí los operadores se refriegan 
las manos porque tienen bien cla
ro que al buen número de turismo 
que anda por aquí sigue faltando o 
bien el que se tienta porque en las 
pantallas ve aquí a quienes disfru
tan entre las olas, o bien aquel que 
encuentra en la costa bonaerense, 
a unas pocas horas de ruta, un es
cape ideal cuando hierve el cemen
to de su lugar de origen. Hasta la 
temperatura del mar se alineó en 
las playas marplatenses: se recupe
ró y ya está en 20 grados.

Así que todo indica que lo mejor 
está porvenir: hay mejores pronós
ticos meteorológicos y, además, la 
segunda quincena, incluso desde 
las reservas previas, siempre es 
más generosa. Eduardo Palena, vi
cepresidente de la Asociación Em- 
presaria Hotelera Gastronómica 
(AEHG), confirmó a la nación que 
este fin de semana se alcanzó una 
ocupación que promedia el 80%.

“Es muy lento, pero las reservas 
van subiendo día a día”, dijo, y con
sideró que este ritmo es aceptable 
frente a las dificultades que se vi
vieron en los primeros días del año. 
“Estoy seguro de que esto va a me
jorar por la forma como va repun
tando la ocupación”, añadió.

Es que el arranque fue duro. Los 
jóvenes hicieron ruido temprano, 
ya antes de Año Nuevo, y tomaron 
el timón de la temporada. Se ban- 
caron los chubascos con los que 
arrancó 2025, con lluvias y hasta 
granizo. Pero no dejaron de piso

tear la arena: de día, a veces con 
más abrigo que bronceador; de la 
noche al amanecer, a puro paso de 
bailey tragos. Coparon Playa Gran
de, las inmediaciones del faro y, so
bre todo, Chapadmalal. Y todavía 
faltan llegar más porque la grilla 
fuerte de atracciones para ellos re
cién arranca.

Si de arribos se habla, los núme
ros aportan señales. Este fin de se
mana se incrementaron los ingre
sos por la autovía 2. Las estadísticas 
confirman, con cifras de este vier
nes, casi un 15% más de vehículos 
que pasaron por los peajes en sen
tido a Mar del Plata. Es un indicador 
que suma optimismo. También de
ja constancia del fenómeno de es
capadas: el tránsito por esa misma 
ruta, pero sentido a la Capital, ayer 
por la tarde triplicaba a los que iban 
rumbo a la costa.

Esta recuperación del buen tiem
po aportó algo de alivio en particu
lar a quienes facturan con la playa, 
desde el concesionario de balnea
rios hasta el panchero que deja hue
llas de sus alpargatas en la arena. 
Contrastan  con la dinámica comer
cial del pavimento: a falta de sol, ga
nó todo el resto del comercio.

En la industria textil marplatense 
reconocen muy buenas ventas y, en 
algún caso, que tuvieron récord du
rante la primera semana de enero, 
no solo opaca, sino también bastan
te fría. La gastronomía es otro rubro 
que anotó a favor en este período, 
en todos sus niveles: desde la co
mida rápida hasta la alta cocina, y 
los alfajores más famosos. Junto al 
rubro de la diversión nocturna, son 
los grandes ganadores a la fecha.

Máximas por encima de los 27 
grados alcanzaron para conformar 
durante este fin de semana; inclu
so al atardecer, cuando el turista se 
vuelca a los distintos paseos. Había 
que ver el sábado la multitud que 
llegó a la Base Naval, donde bajo una 
enorme luna llena visitó una exhibi
ción de automóviles antiguos, con 
algunos de carrera que participan 
actualmente de las competencias 
de Turismo Carretera. •

Pablo Mannino
PARA LA NACION

MENDOZA - Aunque no se pue
da creer, cruzar a Chile desde esta 
provincia está dejando de ser una 
odisea. Al menos es lo que se vivió 
esta semana, luego de que las auto
ridades del vecino país decidieron 
optimizar y potenciar la atención 
en la frontera. Si bien se trató de 
una reacción oficial tardía, ya que 
durante las fiestas de fin de año y 
el inicio de la primera quincena de 
enero hubo que esperar hasta 12 
horas para hacer los trámites adua
neros, durante el fin de semana la 
espera llegó, por momentos, a ser 
“impensada”, según contaron los 
viajeros: solo de 20 minutos.

Así, los gobiernos de ambos paí
ses respiran un poco más tranqui
los luego de las críticas persisten
tes de los ciudadanos argentinos, 
quienes aseguraban que viaj aren 
auto a la nación trasandina se ha
bía convertido en una “tortura”, 
con más de diez kilómetros de fila, 
desde el Túnel Internacional Cris
to Redentor hasta el complejo chi
leno Los Libertadores, para recién 
retomar el trayecto al destino final, 
sobre todo las playas de la región 
de Valparaíso.

Es verdad también que esta se
mana mermó la cantidad de argen
tinos que cruzaron la Cordillera de 
los Andes para vacacionar en las 
costas del Pacífico, pero de igual 
forma la disminución de horas en 
la aduana fue notable. Desde Na
vidad, se venían registrando jor
nadas con más de 10.000viajeros, 
mientras que en los últimos días 
ese número se ubicó en 7000 per
sonas en promedio.

“Es innegable que hay una dis
minución en los tiempos, desde 
que decidieron reforzar la aten
ción. De todas maneras, hay que 
ver qué ocurre cuando se vuelva a 
disparar el flujo masivo. De todas 
maneras, esta acción finaliza a fin 
de enero, por lo que sería clave que 
se repitiera en fechas especiales y 
no esperar a que el caos nos tape a 
todos”, expresó a la nación una alta 
fuente aduanera argentina.

En el recambio de quincena, la 
semana entrante, podría registrar
se un nuevo aluvión de turistas que 
buscan disfrutar del mar y la arena 
en Chile así como de las compras 
“superconvenientes”. Durante lo 
que va del verano, más de 100.000 
argentinos, en su mayoría mendo- 

Días sin filas interminables en el cruce a Chile coordinación de frontera

cinos, ya decidieron visitar el país 
trasandino. Las proyecciones ofi
ciales indican que ese número po
dría alcanzar los 250.000 al cierre 
de la temporada estival, muy por 
encima de lo que pasó en las últi
mas vacaciones.

Así, después de que miles de 
personas se quejaran de las inso
portables demoras en la alta mon
taña, el gobierno chileno avanzó 
con un plan de mejoras en la aten
ción. En ese sentido, dispuso un 
plan de contingencia, con mayor 
dotación de personal aduanero y 
migratorio, dejando habilitadas 
las 25 cabinas de atención, que so
lo estaban operativas en 15 puntos. 
Asimismo, el Servicio Agrícola Ga
nadero (SAG), encargado de con
trolar el ingresos de productos de 
origen animal y vegetal, también 
reforzó la dotación para vigilancia 
con más brigadas caninas.

Vale recordar que, además, ya 
no hace falta llenar el formulario 
OM2261de “Saliday admisión tem
poral de vehículos”, tras una deci
sión binacional dada a conocer días 
atrás, como contó la naqon.

“Complejo Los Libertadores 
con tránsito expedito a esta hora 
en la frontera con nuevo plan de 
contingencia implementado por 
servicios contralores chilenos. Se 
registran 20 minutos de espera”, 
fue el comunicado oficial de la 
Coordinación de Frontera que se 
repitió durante el sábado, en dis
tintos momentos del día, a pesar 
de que hubo instantes con un poco 
más de espera, aunque no supera
ban la hora.

“Hemos tenido un crecimiento 
importante de viajeros hacia Chi
le. En las últimas dos semanas, se 
registró el doble de autos y pasa
jeros que en el mismo período de 
la temporada anterior. Por eso, 
si Chile mantiene desde ahora el 
refuerzo en la atención no debe
ríamos volver a tener sobresaltos”, 
acotaron desde el sector fronteri
zo, sorprendidos por la baja en la 
demora, cruzando los dedos para 
que el tránsito en la alta montaña 
deje de ser un dolor de cabeza, de 
una vez por todas.

Aun con las excesivas demoras 
y enojo de los viajeros, es una cos
tumbre histórica que los argenti
nos vacacionen durante enero en 
los principales destinos de mar del 
vecino país, como Concón, Reña
ca, Viña del Mar, Valparaíso, Co
quimbo y La Serena. •
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ambiente. La estructura estaba formada por hielo y rocas; era uno de los lugares más visitados en el parque nacional hasta que las autoridades prohibieron el ingreso, en 2021
Sol Agusti
PARA LA NACION

USHUAIA- El fin de semana, se 
derrumbó en su totalidad la reco
nocida Cueva de Jimbo, uno de los 
principales atractivos que tenía el 
Parque Nacional Tierra del Fuego. 
No se registraron heridos, según 
pudo confirmar la nación. La es
tructura era de hielo y uno de los 
lugares más visitados por los turis
tas, aunque las autoridades habían 
prohibido su ingreso desde 2021 
por su fragilidad. Pese a la adver
tencia, a fines de 2022 un brasileño 
murió en ese lugar luego deque im
pactó sobre su cuerpo una masa de 
hielo que se desprendió del techo 
de la imponente caverna.

La Cueva de Jimbo estaba ubi
cada cerca del espacio conocido 
como Cañadón de la Oveja. Se tra
taba de una apertura conformada 
de manera natural con el retroceso 
de los glaciares que se habían for
mado unos10.000años atrás y que 
ahora ven las consecuencias del 
calentamiento global, informó a 
la nación Silvina Cárdenas, perso
nal técnico del Instituto Fueguino 
de Turismo (Infuetur).

Si bien las temperaturas suelen 
permanecer fríasapesardelos me
ses estivales, en los últimos días se 
registraron entre 17 y 18 grados 
durante varias jornadas seguidas, 
algo poco frecuente para esta pro
vincia incluso en verano, agregó la 
especialista consultada.

La Cueva de Jimbo era monito- 
reada permanentemente por los 
responsables del parque nacional, 
dado que en el sector, como se dijo, 
estaba prohibido el acercamiento 
por medidas de seguridad. Desde 
el Infuetur remarcan que “en rigor, 
quienes la visitaban estaban in
cumpliendo la normativa dictada 
por Parques Nacionales”.

A simple vista, hasta su derrum
be el sábado, la cueva se distinguía 
por tener rayas blancasy negras en 
sus paredes, lo que significaba que, 
además de hielo, estaba formada 
por rocas. Según la información 
que circula localmente, la caverna 
fue descubierta poco más de una 
década atrás y la primera persona 
en divisarla la habría bautizado 
con el nombre de su perro: Jimbo.

“Pasé cerca de la Cueva de Jimbo 
hace unas semanas. Hace más de 
diez años fui por primera vez, cuan
do no se conocía popularmente, y 
es impresionante cómo se adelga
zó el glaciar en tan poco tiempo. Lo 
mismo está pasando con la mayo
ría de los glaciares de la zona, como 
el Vinciguerra, que se retira cinco 
metros por año aproximadamente. 
Lo que pasó me parece un proceso 
natural propio de un glaciar en una 
etapa de calentamiento global”, de
finió Sebastián Beltrame, guía de 
montaña y uno de los referentes de 
la zona en términos de trekking y 
montañismo.

Beltrame recordó que “en este 
tipo de glaciares hay que minimi
zar el riesgo, evitando entrar a las 
cuevas con temperaturas positivas. 
Siempre que uno quiera acceder a 
un glaciar, primero debe tener for
mación previa en técnicas de hie
lo y rescate, usar casco y material 
acorde al entorno que transite”.

Sobre los motivos que podrían 
haber llevado al derrumbe, el se
cretario de Protección Civil pro
vincial, Pedro Franco, detalló: “En 
2024 tuvimos un invierno atípico, 
fue el junio más frío de los últimos

La imponente Cueva de Jimbo, en el Parque Nacional Tierra del Fuego

La estructura quedó reducida a una montaña de hielo fotos captura de x

22 años, y eso hizo que muchas de 
las estructuras cambiaran en su 
composición. Después llegaron 
muchos días seguidos sin nevadas 
fuertes ni temperaturas bajas, an
tes de la llegada de la primavera”.

Y continuó: “En las últimas se
manas tuvimos altas temperatu
ras e incluso tormentas eléctricas, 
que son muy poco frecuentes para 
la provincia. Es ineludible enten
der el efecto del cambio climático, 
eso es algo real y con efecto tangi
ble como la caída de la Cueva de 
Jimbo”.

Como se dijo, en 2021 la inten
dencia del Parque Nacional Tierra 
del Fuego informó que el acceso a 
la cueva de hielo estaba prohibido 
de manera definitiva. La preocupa
ción por accidentes en la zona era 
creciente desde 2020, año en que se 
popularizó el interés por conocer la 
estructura.

Desde entonces, la Comisión de 
Auxilio de Ushuaia expresaba su 
preocupación por la cantidad de 
gente que solía visitar las cuevas de 
hieloy la difusión en redes sociales. 
“Informamos a la población en ge
neral, pero muy particularmente 
a todos aquellos caminantes que 
transitan camino del Cañadón de la 
Oveja, que el acceso a las cuevas de 
hielo se encuentra prohibido por el 
potencial derrumbe”, advertían.

La prohibición se basó en estu
dios realizados por investigadores 

del Centro Austral de Investiga
ciones Científicas (Cadic-Conicet), 
que indicaban que “el sitio presenta 
una dinámica muy activa, con una 
intensa fusión de hielo que produ
ce la caída constante de fragmentos 
de hielo y roca”.

Además, se determinaba que “el 
adelgazamiento del techo genera 
grietas sobre el glaciar, lo que pro
vocará su colapso”. Cuatro años 
después, es lo que sucedió.

La muerte de un brasileño
Lamentablemente, esta atrac

ción para turistas fue el escenario 
de un accidente mortal que termi
nó con la vida de un caminante. El 3 
de noviembre de 2022, Dennis Ma
rín, de 37 años, falleció luego de que 
un trozo de hielo se desprendiera 
sobre su cabeza cuando intentaba 
ingresar a la cueva pese a que esta
ba prohibido, ignorando los carte
les indicadores de prohibición de 
acercamiento.

El impacto del trozo de hielo que 
cayó sobre el turista fue equiparado 
alquepodría tener una heladera ca
yendo de manera repentina sobre 
una persona parada, un impacto 
mortal. Dennis encabezaba la hile
ra de curiosos que tenía como ob
jetivo visitar el interior de la helada 
cavemay todo quedó registrado por 
la cámara de uno de los turistas.

Tras su fallecimiento, y por la 
dificultad para llegar al lugar, un 

grupo de especialistas en alta mon
taña (GEAM) dependiente del Es
cuadrón Núcleo Ushuaia fueron 
quienes rescataron el cuerpo.

En conjunto con personal de 
Parques Nacionales, la policía 
provincial, Defensa y Protección 
Civil, Bomberos Voluntarios, Club 
Andino Ushuaia y del Hospital Re
gional constataron la muerte del 
visitante e iniciaron su descenso 
mediante el uso de una camilla de 
rescate Sked.

Desde ese momento, no se regis
traron visitas al interior de la cueva, 
pero seguían siendo muchos los ca
minantes y turistas que se acerca
ban a la zona.

La secretaria de Turismo muni
cipal, Viviana Manfredotti, expresó 
ayer en relación con los recorridos 
de trekking que “siempre se les hace 
saber a los turistas y locales que el 
acceso a sitios de interés que se en
cuentren fuera de los circuitos habi
litados por el parque está prohibido, 
sobre todo si se trata de caminar de
bajo de los glaciares, cuyas estruc
turas se encuentran debilitadas por 
las altas temperaturas”.

“Siempre recomendamos con
sultar los estados de cada lugar 
antes de aventurarse a recorridos 
sin la debida información, por la 
implicancia de los riesgos y el peli
gro que conlleva”, concluyó. •

Con la colaboración de Valeria Musse

Falleció un argentino en un fuerte choque en el sur de Brasil
tragedia. Gonzalo Díaz 
trabajaba como entrenador 
de boxeo en Racing

Tres personas murieron ayer lue
go de que el auto en el que iban dos 
turistas argentinos chocara contra 
otro en el estado brasileño de Rio 
Grande do Sul. A bordo de la Ford 
Ecosport con patente argentina 
iban Gonzalo Díaz, entrenador de 
boxeo en Racing Club, que falleció 
en el acto producto del fuerte im
pacto,y su pareja, que quedó inter
nada gravemente herida.

El joven era licenciado en acti
vidad físicay deporte, se formaba 
como investigador y, además, se 
desempeñaba como docente en 
la Universidad Nacional de Ave
llaneda (Undav). Pero, tal como 
mostraba en sus redes sociales, 
su pasión era su trabajo como 
entrenador de boxeadores en 
Racing Club.

Según trascendió, el accidente 
tuvo lugar a primera hora de la 
mañana de ayer en el kilómetro 
455 de la autopista BR 290. Por 
razones que aún se investigaban 
al cierre de esta edición, el vehícu
lo en el que iban los dos argenti
nos impactó contra un Chevrolet 
Corsa radicado en la localidad de 
Cachoeira do Sul, en el que viajaba 
una familia de Brasil.

De acuerdo con la información 
preliminar del portal localgZobo. 
com, la colisión se produjo en un 
trayecto recto donde había bue
na visibilidad. Hasta el momento, 
no se pudo establecer cuál de los 
dos coches fue el que invadió el 
carril contrario. El tránsito estu
vo interrumpido por varias horas 
para que se hicieran los peritajes 
correspondientes y se pudieran 
remover los restos de los dos ve
hículos.

Producto del fuerte impacto, 
según precisó la Policía Rodovia- 
ria Federal, el hombre de 33 años 
y la mujer de 35 que viajaban en el 
Corsa también fallecieron produc
to del impacto. Una niña de 8 años, 
hija de la pareja, quedó internada 
con lesiones de consideración.

Desde las redes sociales de Ra
cing Club lamentaron el falleci
miento del entrenador y recor
daron su paso por la institución 
con diversas fotos. “Lo que hemos 
construido con Gonzalo Díaz des
de hace 15 años, desde sus inicios 
como boxeador de Racing Club, 
tuvo todo lo que un par puede 
esperar: compañerismo, respe
to, compromiso, dedicación y 
amor, mucho amor por este de
porte”, escribieron en la despe
dida en Instagram. Antes de ser 
instructor, Díaz se había desem
peñado como boxeador, tal como 
compartió en una publicación de 
2009 en la que hablaba sobre su 
reciente debut. •

Gonzalo Díaz INSTAGRAM
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MAR DEL PLATA

Charlas sobre libros al atardecer
En el ciclo literario Festival Penguin Libros, organizado por el grupo 
Penguin Random House, destacados escritores dialogan con los pe
riodistas Paola Galano y Federico Bruno en el Centro Cultural Victoria 
Ocampo (Matheu 1851, Mar del Plata). Mañana, a las 19, participa Eduar
do Sacheri, que presentará su libro Los días de la violencia 1820-1852.

E
l reciente estreno de la 
nueva versión de Nosferatu, 
el icónico film de Friedrich 
Wilhelm Murnau, trae de 
regreso a la gran pantalla la atmós

fera gótica y misteriosa que rodea a 
los vampiros. Con dirección del es
tadounidense Robert Eggers y con 
un elenco estelar que encabezan  Wi- 
llem Dafoe, Lily-Rose Deppy Nicho- 
las Hoult, esta adaptación reaviva el 
interés por el universo de las criatu
ras de la noche. El imaginario vam- 
pírico es un territorio vasto en la li
teratura, con libros que marcaron el 
género: de los grandes clásicos hasta 
títulos juveniles, estas historias han 
cautivado a generaciones.

Hablar de vampiros es, inevi
tablemente, hablar de Drácula, la 
obra maestra del autor irlandés 
Bram Stoker que definió al vampiro 
como una figura central del terror 
gótico. Publicada en 1897, esta no
vela inmortalizó el estereotipo del 
vampiro aristocrático y seductor, 
convirtiéndose en un fenómeno 
que vendió más de doce millones de 
ejemplares y sigue siendo una refe
rencia obligada.

Desde su publicación, además, 
Drácula inspiró múltiples adaptacio
nes cinematográficas que dejaron su 
huella en el cine de terror. La prime
ra versión llegó de la mano del di
rector Tod Browning, mientras que 
una de las más recordadas es la de 
Francis Ford Coppola, de 1992, con 
Gary Oldman, Anthony Hopkins y 
Winona Ryder, que destacó por su 
enfoque más romántico y emocio
nal, en contraste con las versiones 
previas del célebre conde de Tran- 
silvania. La influencia del vampiro 
más famoso de la literatura no se de
tuvo allí. Incluso se adaptó al público 
infantil en Hotel Transylvania, una 
exitosa película animada donde un 
Drácula con la voz de Adam Sandler 
administra un hotel exclusivo para 
monstruos.

Pero si bien Drácula es el libro más 
popular sobre vampiros, no fue el 
primero. Ya en 1819 John William 
Polidori, médico personal del poeta 
Lord Byron, había publicado el rela
to El vampiro. El cuento surgió lue
go de un reto que les propuso Lord 
Byron durante unas vacaciones a él y 
a la pareja formada por Mary y Percy 
Shelley. El escritor británico los de
safió a escribir una novela de terror. 
De ahí surgió no solo el relato de Po
lidori, sino también Frankenstein, la 
obra maestra de Mary Shelley.

Otro clásico del género vampírico 
es Carmilla, escrito por el también ir
landés Sheridan Le Fanu en1872. Es
ta novela corta se adelantó a Drácula 
y exploró, con un toque de erotismo, 
la relación entre Laura, una joven 
de 19 años, y la vampiresa Carmilla. 
Considerada una obra pionera, tuvo 
una gran influencia en el desarrollo 
de la literatura sobre vampiros.

Para meterse de lleno en el uni
verso vampírico, la obra de Anne 
Rice es una gran opción. Su célebre 
saga Crónicas vampíricas reúne tre
ce libros que cautivaron a millones 
de lectores en todo el mundo. El pri
mero y más aclamado por la crítica 
fue Entrevista con el vampiro (1976), 
la historia de Lestat de Lioncourt 
y otros vampiros que dio origen a 
la popular adaptación al cine que 
protagonizó Tom Cruise, más tarde 
convertida también en serie. Rice 
continuó ampliando este universo 
literario hasta 2018, cuando lanzó el

Desde el clásico Drácula, de Bram Stoker, y la célebre saga 
Crónicas vampíricas, de Anne Rice, hasta libros para chicos y jóvenes, los seres de la noche inspiran a autores y atraen lectores
Vampiros literarios.El regreso al cine de 
Nosferatu revive la sed por el gótico

Lily-Rose Depp protagoniza la nueva versión de Nosferatu focus fea

PARA ADULTOS, JÓVENES Y CHICOS

La sed

Autora: Marina Yuszczuk 
Editorial: Blatt & Ríos

último libro de la saga, La comuni
dad de la sangre, tres años antes de 
su muerte.

Los vampiros también han sido 
abordados por uno de los grandes 
maestros del terror, Stephen King. 
En El misterio de Salem’s Lot (1975), 
el autor aborda la historia de Ben 
Mears, un escritor que regresa a 
su pueblo natal y descubre que sus 
habitantes están siendo acosados

Crepúsculo

Autora: Stephenie Meyer 
Editorial: Alfaguara

por un vampiro (también este título 
inspiró varias adaptaciones audiovi
suales, la última la película dirigida 
por Gary Dauberman estrenada en 
octubre en la plataforma Max). King 
reveló que la idea para su novela sur
gió de una pesadilla que tuvo en su 
infancia, y que, como sucedió en 
otros libros sobre vampiros, el con
texto político de la época tuvo una 
gran influencia en el libro.

En la Argentina, la escritora Ma
rina Yuszczuk aportó una mirada 
local al género con su novela La sed 
(2020), que ganó la primera edición 
del Premio Nacional Sara Gallardo, 
en 2021. Dividida en dos partes, cada 
una tiene su narradora. La primera 
da voz a una vampira que habita la 
Buenos Aires del siglo XIX, en pleno 
auge de la epidemia de fiebre ama
rilla; mientras que la segunda es el 

diario de una mujer contemporá
nea separada, con un hijo pequeño, 
que está afrontando la muerte de su 
madre. Yuszczuk reinterpreta en 
La sed el mito vampírico desde una 
perspectiva humana y local.

Dentrodelaliteraturajuvenil, tres 
sagas contemporáneas han dejado 
su huella al reinterpretar el mito de 
los vampiros. Por un lado, el best se- 
11er Crepúsculo, serie de cuatro libros 
escrita por la estadounidense Ste
phenie Meyer, que catapultó su éxito 
con las adaptaciones cinematográfi
cas protagonizadas por Robert Pat- 
tinson y Kristen Stewart. La trama 
gira en torno al romance entre Bella 
Swan, una joven humana, y Edward 
Cufien, un vampiro inmortal. Meyer 
inventa un estereotipo de vampiro 
que en lugar de morir al sol, brilla. Y 
muy alejado del primer conde Drá
cula que apareció en la película de 
Tod Browning, aquí las criaturas de 
la noche son dueñas de una belleza 
extraordinaria.

Por su parte, Academia de vampi
ros, saga de seis libros de Richelle 
Mead, relata la historia de Rose Ha
thaway, una dhampir de 17 años cuya 
tarea es proteger a los Moroi, vam
piros pacíficos de sangre real. Rose, 
que no puede enamorarse debido a 
su misión, se entrena para convertir
se en la guardiana de su mejor ami
ga, la princesa Vasilisa Dragomir.

Otra propuesta juvenil es Media
noche, de Claudia Gray. En cinco to
mos, la serie narra la vida de Bianca 
Olivier, una adolescente que ingresa 
a la academia Medianoche, un in
ternado misterioso donde conviven 
humanos y vampiros. A medida que 
Bianca descubre la verdad sobre sí 
misma y los demás, se desarrolla un 
romance prohibido con Lucas, que 
pertenece a una organización dedi
cada a cazar vampiros.

Dentro de la literatura infantil, 
una buena opción es Siete vampi
ros en bicicleta, de Franco Vaccarini, 
que reúne ocho cuentos con toques 
humorísticos. Otra propuesta es la 
serie de Isadora Moon, creada por 
Harriet Muncaster: Isadora es una 
niña mitad hada y mitad vampiro, 
hija de la condesa Cordelia Moon y 
del conde Bartolomeo Moon, que 
protagoniza numerosas aventuras 
ilustradas en rosa y negro. En Isado
ra se mete en un lío, la niña recibe la 
visita de su prima Mirabella, mitad 
bruja y mitad hada. Juntas se hacen 
diminutas por un rato para jugar 
adentro de la casa de muñecas y lo 
incluyen también a Pinki, el peluche 
favorito de la protagonista. En Isado
ra Moon va de viaje, Isadoray su fami
lia disfrutan de unas vacaciones: un 
volumen ideal para sumar al bolso 
de viaje estos días.

Otra alternativa para estos meses 
de verano es Murciélagos vampi
ros acechan en la oscuridad, de Ol
ga Drennen, donde los hermanos 
Marianelay Juan Pablo pasan unas 
vacaciones con su tía abuela en Ter
mas de Federación y la aparición de 
murciélagos vampiros transforma 
por completo el tranquilo ritmo de 
sus días de descanso.

La mujer vampiro, de la cordobe
sa María Teresa Andruetto, anima 
a los niños a enfrentar sus miedos 
a través de las palabras. El libro 
reúne una serie de historias que 
están inspiradas en la tradición 
oral. Además de vampiros, hay 
hombres lobos, ogros y brujas.» 
María Belén Carballeira

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
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COMPRAS EN EL EXTERIOR

Estafaban con el sistema contactless
Una banda dedicada al fraude bancario mediante el uso de tarjetas con 
tecnología contactless [pago sin contacto] en locales de marcas prestigio
sas en Estados Unidos fue desbaratada por efectivos de la Policía de la Ciu
dad tras la detención de siete de sus integrantes. La investigación comenzó 
en 2023 con la denuncia realizada por una entidad bancaria internacional 
que había detectado consumos irregulares en aquel país.

Arrebataban celulares en 
Recoleta y se alzaron con un 
botín de un millón de dólares
procesamientos. La investigación comenzó con la denuncia del periodista Gabriel Levinas y permitió recuperar 1134 teléfonos en poder de una banda que operaba en el país y en el exterior
Gabriel Di Nicola
LA NACION

El “coto de caza” era la zona de Once 
o las cercanías de la Facultad de Me
dicina, en Recoleta. No eran robos 
violentos: eran arrebatos. Cuando 
las víctimas advertían la situación 
ya era tarde. No había tiempo para 
nada, solo para hacer la denuncia.

El objetivo de los arrebatadores o 
de “punguistas” eran “teléfonos de 
diferentes marcas y modelos, pe
ro especialmente de último lanza
miento comercial”. Después de ser 
desbloqueados o “blanqueados”, los 
celulares sustraídos podían ser co
mercializados en locales de la ciu
dad de Buenos Aires y del conurba- 
no o ser llevados a las provincias de 
Corrientes, Chaco y Formosa para 
ser revendidos, o incluso ser “ex
portados” hacia Brasil y Paraguay a 
través de pasos fronterizos ilegales. 
Así, los delincuentes obtuvieron un 
rédito de un millón de dólares.

Así surge de una investigación ju
dicial a cargo de la jueza Alejandra 
Provítola que, como informó opor
tunamente la nación, comenzó des
pués de una denuncia presentada 
por el periodista y marchand Ga
briel Levinas, víctima de la banda.

“La actividad de la organización se 
centró, principalmente, en el inicial 
desapoderamiento ilegítimo de telé
fonos celulares de diferentes marcas 
y modelos, principalmente iPhones 
de último lanzamiento comercial, 
cometidos en la vía pública o en lu
gares de acceso público, que se se
guía de su posterior receptación ilí
cita con fines y ánimo de lucro, aco- 
pioy ocultamiento a sabiendas de su 
origen delictivo, y seguido traslado 
de los equipos hacia el interior y 
posiblemente hacia el exterior del 
territorio nacional, a países limítro
fes, para lo cual se trasladarían cons
tantemente por distintos medios a 
diferentes provincias [Corrientes, 
Chaco y Formosa] o a Brasil y Para
guay, para lograr allí en impunidad 
su ‘blanqueo’ destinado a erradicar 
su origen ilícito y rastros de proce
dencia”, sostuvo la jueza Provítola 
en una reciente resolución en la que 
procesó a 19 integrantes de la banda 
por delitos como asociación ilícita, 
hurto y encubrimiento.

La magistrada agregó que el ob
jetivo era “lograr posiblemente su 
posterior acogimiento en locales co
merciales, depósitos o receptación 
por parte de comerciantes indepen
dientes, para ofrecerlos finalmente 
a la venta al público en general ba
jo la falsa apariencia de constituir 
legítimas terminales o elementos 
electrónicos, obteniendo con ello

Tras los operativos se recuperaron más de 1100 celulares que habían sido arrebatados policía federal

lucros indebidos derivados de los 
emolumentos pagados por los com
pradores de buena fe, sobre bienes 
inicialmente sustraídos”.

A Levinas le robaron su iPhone 15 
Pro Max en la zona de Once el 8 de 
octubre pasado. Hizo la denuncia 
el mismo día en una comisaría de la 
Policía de la Ciudad, en el barrio de 
Balvanera. Una semana después se 
presentó en una dependencia de la 
Policía Federal Argentina para ad
vertir que la noche anterior el geolo- 
calizador del móvil se había activado 
en la Terminal de Ómnibus de Reti
ro. Aportó el historial completo del 
registro del GPS de su iPhone desde 
el momento en que se lo robaron 
hasta que se activó en la terminal.

Poco después, el celular “comen
zó a moverse”. En el mapa virtual 
lo vio pasar por Corrientes y Chaco 
para continuar hacia Formosa. Se
guía en tiempo real el recorrido del 
teléfono que le habían robado.

Ante la flagrancia, la Justicia or
denó interceptar un ómnibus de 
larga distancia que se dirigía hacia 
la ciudad de Clorinda, en la frontera 
con Paraguay. En la requisa no solo 
se encontró el teléfono del periodis
ta, marchand y coleccionista de arte: 
también se secuestraron 17 iPhones 
último modelo y fueron detenidos 
los dos pasajeros que los tenían en 
su poder, un hombre y una mujer.

Fue el comienzo del fin para la 
banda, que hasta ese momento es
taba fuera de los radares policiales 
yjudiciales. La causa, como se dijo, 
quedó a cargo de la jueza Provítola. 
En el expediente judicial el Minis
terio Público estuvo representado 
por la fiscal Paula Asaro.

Tras las detenciones de los dos 
sospechosos que tenían el celular de 
Levinasy los otros iPhones, la jueza 
Provítola ordenó la intervención de 
una serie de líneas telefónicas cuyos 
usuarios podrían tener vinculación 
con la organización criminal.

Otro teléfono fue clave
Las escuchas telefónicas, según 

se desprende del expediente, fueron 
determinantes para identificar los 
distintos eslabones de la banda.

“Parece que Graciela traía celula
res de afuera. Más de 100 por viaje 
no traía. Se llevaba iPhones roba
dos. El problema venía con los iPho
nes robados: se llevó uno prendido, 
la siguieron hasta la frontera y está 
presa [desde] hace 20 días”, fue una 
de las conversaciones interceptadas 
por parte de los investigadores.

Graciela había sido una de las per
sonas detenidas con el teléfono ce
lular de Levinas y los otros iPhones 
robados. Lo que pudiera pasar a par
tir de ese momento comenzó a ge
nerar una importante preocupación 

en los otros integrantes de la banda, 
que comenzaron a pensar en qué ha
cer con los teléfonos sustraídos que 
tenían almacenados y preparados 
para vender o contrabandear.

No estaban equivocados en es
tar preocupados. La investigación 
avanzó a pasos agigantados. A me
diados de noviembre pasado, un 
mes después de que se recuperara 
el iPhone de Levinas, la jueza Proví
tola ordenó 34 allanamientos don
de se secuestraron 1134 teléfonos 
celulares, 200.000 dólares y casi 
20.000.000 pesos.

“Profundizada la investigación, 
los funcionarios establecieron el 
funcionamiento de una megabanda 
criminal dedicada a la sustracción, 
transporte y comercialización de 
equipos de telefonía celular, tanto en 
nuestro país como también en terri
torio extranjero”, explicaron opor
tunamente voceros de la PFA en un 
comunicado de prensa que resaltó 
el trabajo hecho por el personal de 
la División Unidad Operativa Fede
ral Formosa y por los detectives del 
Departamento Inteligencia Contra 
el Crimen Organizado de la fuerza.

En la resolución con la que procesó 
a 19 sospechosos, la jueza Provítola 
sostuvo: “El rédito económico deri
vado de ese accionar al menos resul
tante de las maniobras hasta ahora 
detectadas, su rédito subyacente y 

el posterior se alzaría hasta ahora 
en una suma aproximada de más de 
1.000.000de dólares conforme al va
lor de mercado promedio de los dis
tintos efectos recuperadosy  del dine
ro en efectivo en distintas denomina- 
cionesy monedas incautado, destina
do a financiarse a sí mismos”.

Según el expediente judicial, la 
organización criminal operaba en 
cuatro etapas:

“La primera fase se centraría en el 
desapoderamiento ilegítimo de te
léfonos celulares de diferentes mar
cas y modelos, pero especialmente 
de último lanzamiento comercial, 
cometidos en la vía pública o luga
res de acceso público”.

“En un segundo tramo, con los te
léfonos sustraídos [integrantes de la 
banda] concurrían a los domicilios 
particulares o comerciales de la ciu
dad de Buenos Aires donde otros de 
sus consortes de causa los receptaban 
con fines ilícitosy con ánimode lucro, 
para luego acopiarlos y ocultarlos a 
sabiendas de su origen delictivo”.

“En la tercera fase, otra parte de 
la organización se dedicaba espe
cialmente al traslado de parte de los 
equipos que ya no eran puestos a la 
reventa en el área metropolitana ha
cia el interior del país, a provincias 
como Corrientes, Chaco y Formosa, 
por intermedio de medios transpor
te de pasajeros a los fines de reacon
dicionarlos con el objeto ulterior de 
volver a introducir los elementos 
sustraídos en el mercado nacional y 
revenderlos, regresándolos para ello 
a la provinciay a la ciudad de Buenos 
Aires, no pudiéndose descartar que, 
en algún caso, el destino o alguna 
parte de esta operatoria se desarro
llara fuera del territorio nacional”.

“En la última parte de la manio
bra -pero que podría, según el epi
sodio concreto, ocurrir en el inte
rregno de las otras fases-, algunos 
de los imputados revendían los ce
lulares robados al público en loca
les comerciales de ‘fachada’ o por 
medio de ofertas particulares”.

Tras los allanamientos de me
diados de noviembre pasado, de
tectives policiales continuaron la 
búsqueda de sospechosos que con
tinuaban prófugos. Tres fueron de
tenidos por personal de la Policía 
Federal entre fines de noviembre y 
mediados de diciembre.

Un cuarto prófugo fue atrapado 
en Palermo por personal de la Co
misaría Vecinal 14A de la Policía de 
la Ciudad el 19 de diciembre pasado, 
cuando intentaba sustraer elemen
tos de valor en vehículos estaciona
dos en la vía pública. El sospechoso, 
identificado como Leandro Josué 
M. B., era buscado por ser uno de 
los arrebatadores de teléfonos ce
lulares de la zona de Once y de la 
Facultad de Medicina.

“La investigación que se ha em
prendido desde el inicio del expe
diente ha logrado determinar, al 
menos por ahora, que efectivamente 
existiría una organización de distin
tas personas, con permanencia en 
el tiempo y con división de roles y 
funciones entre sí, que se dedicaría 
a cometer delitos cuanto menos con
tra el orden público, la propiedad, la 
correcta administración de Justicia, 
el orden migratorio, económico, fi
nanciero, aduanero, y la regulación 
del servicio de comunicaciones mó
viles y telefónicas”, sostuvo la jueza 
Provítola al dictar los procesamien
to de los 19 sospechosos. •
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Sepelios y 
Participaciones

AMPUERO Y URRUELA, Isa
bel Vda. de Juan Güell y de 
Sentmenat, q.e.p.d., falleció en Barcelona el 10 de enero de 2025. - Patricia Peralta Ramos, sus hijas. Cayetana Álvarez de Toledo y Tristana Macció, su yerno, Diego Segura y sus nietos, Cayetana y Flavia Güell, y Felisa e Hilario Segura la despiden con profunda tristeza y acompañan con todo cariño a Joaco Güell, a sus hermanas María y Casilda, y a toda la familia en este doloroso momento.

+
ARCELUZ de LOPEZ, Lía. q.e.p.d. - Sus hijos Graciela Durlach, Irene y Jorge Papan- tos, sus nietos y bisnietos la despiden con mucho cariño y ruegan oraciones en su memoria.

+
ARCELUZ de LOPEZ, Lía. q.e.p.d. - Su sobrina María Inés Coutinho y sus hijos Manuel y Belén López de Lagar (as.), la despiden con mucho cariño y abrazan a Graciela, Irene, nietos y toda su familia.
BEHR de SUBIZA, María 
Laura. - Martín Gaona y Gra- ce Bedoya despiden a María Laura con oraciones y acompañan a Héctor, María y Dolores con inmenso afecto.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Alberto Berisso y su hija Julia participan con dolor su fallecimiento y elevan una oración en su memoria.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d., falleció el 11-1- 2025. - Despedimos a nuestra querida prima Elo con mucho cariño y pedimos una oración en su memoria. Helena, Pedro y Matilde, Alejandro y Mariana, Constanza y Jimmy, Lucía, su ahijada y Juan acompañamos a Luis, Luigi, Agus y Caro en este triste momento.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Sus primos Roberto, Guillermo y Soledad Sánchez Sorondo (as.), y familia abrazan con cariño a su familia.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Tus primos Guerrico, Graciana, Ménica, María y Horacio y familias te recordaremos siempre con esa alegría tan tuya. Abrazamos a tu familia con mucho cariño. Descansa en paz.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Cristina Graziani (a.); sus hijos: Pabli, Marti, Maiu y Tito (as.), sus hijos políticos (as.) y Diego Hermida despiden a Elo con mucho dolor y acompañan a Luis, Luigi, Agus y Caro con todo cariño.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Mecha S. L. de Mi- guens abraza con profunda tristeza y enorme cariño a Luis, hijos, nietos y a María y Clara.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Querida Eloísa, te despido con mucho cariño. Agradezco tu franqueza, lealtad y calidez. Acompaño a la familia en este triste momento. María Dolores Garrido Oromí.

t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Viví y Luis Nogaró y sus hijos despiden con mucha tristeza a Elo y acompañan a Luis, Luigi, Agus y Caro con mucho cariño.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Carola y Rolo Freyre despiden con tristeza a la querida Eloísa y acompaña- na a Luis, Luigi, Agus, Caro y familia con mucho cariño.t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Vicky y Rolo (h.) (as.), abrazan al Negro y acompañan a las chicas en este triste momento.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Isa Berhongaray y sus hijos despiden a la querida Eloísa y abrazan con cariño a Luis, Luigi, Agus, Caro y Flias.t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Isabel Santamari- na y sus hijos te despiden con mucho amor. t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Graziela Taquini y Martin Reynal acompañan a María con mucho cariño y oraciones.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Teresa y Diego Otamendi (as.), despiden a Eloísa con mucha tristeza y acompañan a Luis y sus hijos con mucho cariño.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Vero y Julio, Mary y Gon, Xime y Lalo, Marín y Facu, Mary y Chelo y Ori y Mauri despedimos a Elo con mucha tristeza pero con la convicción de que descansa en paz. Acompañamos a Luis, Agus, Caro y Luigi en este doloroso momento. Agus querida, tus amigas del alma te abrazamos muy fuerte.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Querida Elo siempre estarás entre nosotras, un abrazo grande para Luis, Luigi, Agus y Caro. Mariana y Lia.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Vika (a.), despide con mucha tristeza a su infaltable compañera de tenis.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Ana y Eugenio de Bary (as.), acompañan a Luis y sus hijos con mucho cariño.t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Patricia y Tito Quirno la despiden con enorme tristeza y acompañan con mucho cariño a Luis, sus hijos y María.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - María y Federico Peña y sus hijos Moni, María, Fede y Teresa acompañan con mucho cariño a Agus y su familia en tan triste momento.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - Eduardo y Julie Gowland (as.) y sus hijos despiden a Elo con mucha tristeza y acompañan a Luis, sus hijos y a todos los Graziani con mucho cariño.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloísa, q.e.p.d. - Bixie S. de Fernández Moores, Miguel y Martín despiden a una persona excepcional. Te vamos a extrañar.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloísa, q.e.p.d. - Jorge y Dolores Bordeu de Otamendi y su familia participan con dolor su fallecimiento y ruegan una oración en su memoria.t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa, q.e.p.d. - El directorio de Sullair Argentina S.A. acompaña a Luis Graziani y su familia en este doloroso momento.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Marinés y Mariano de Bary y sus hijos despiden a Eloísa con mucho cariño. Un fuerte abrazo a Luis, sus hijos y toda la familia.t
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Dolores y Raúl Paillot despiden a Elo con mucho cariño y abrazan a Luis y Flia.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloí
sa. - Pedro y Jacky Kudrnac y sus hijos despiden con mucha tristeza a su amiga Eloisa y acompañan a Luis, Agus, Caro y Luigino. Te vamos a extrañar.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa. - ¡Te despedimos Elo querida, te llevaremos siempre en nuestros corazones! Tus amigas de La Asunción.t
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa. - Elsa Dodero (a.), participa con muchísima tristeza su fallecimiento y ruega una oración en su memoria.t
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa. - Luis y Susana Posse (as.), acompañan a Luis y familia con cariño.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa. - Kitty y Anselmo Barcia (as.), y Milagros Pujato participan con mucha tristeza el fallecimiento de la querida Eloisa. La vamos a extrañar. Acompañamos con todo cariño a Luis y Flia.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa. - Pela Herrero (a.), la despide con gran tristeza y acompaña a Luis, Luigi, Agus y Caro con muchísimo cariño.t
BERISSO de GRAZIANI, Eloisa, q.e.p.d. - Cristina y Alejandro Luis de Elizalde despiden a Eloisa con tristeza y abrazan a María y su familia con inmenso cariño.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa. - Eduardo y Elsa Zimmer- mann despiden con tristeza a Elo y acompañan a Luis e hijos con mucho cariño.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa, q.e.p.d„ 11-1-2025. - Despedimos a Elo con mucho amor y oraciones y abrazamos a María y toda la familia con enorme cariño. Las Ugarte.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa. - Máximo y Analú Bomchil despiden a Eloisa con mucha tristeza, y acompañan a Luis y a todos los Graziani con afecto y cariño.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa, q.e.p.d. - Dolores, Jacinto y Paula Peralta Ramos (a.) la despiden con tristeza y acompañan a Caro y a toda la familia con mucho cariño, rezando por su descanso.t
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa, q.e.p.d. - Clara, Ale, Sofi y Gato abrazamos con mucho amor a Luiggi, Agus, Caro y familias. ¡Elo te queremos!.

+
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa. - El consorcio de Propietarios de Montevideo 1921 participa con dolor su partida y acompaña a su familia en este triste momento.
BERISSO de GRAZIANI, Eloi
sa. - Gabriel Llenes y Magdalena Lecuona de Prat participan su fallecimiento y acompañan a Luis en este triste momento.

+
BERISSO, Eloisa de Graziani.- Margarita y Diego González Casartelli la despiden con mucho cariño. t
BERRISSO de GRAZIANI, 
Eloisa, q.e.p.d. - Lucila Krie- ger, Marityn Rubín de Celis y María Laura Azcárate tus amigas de tantos años acompañan a tu querida familia y ruegan por su eterno descanso. Te vamos a extrañar. t
BERUTO, Miguel, q.e.p.d. - El directorio de Cariló de Guerrero S.A. participa con profundo dolor el fallecimiento de Miguel, socio, ex director y amigo, y acompaña con oraciones a toda su familia.

+
de la PORTILLA, Marcelo. - Agradeciendo a Dios por tu vida, te despedimos con todo nuestro cariño. Tu mujer Cristina Gilardon, tus hijos M. Lu- ján y Carlos Pincemin, Ale y Enrique Schinelli Casares, Luli y Gonzalo de Nevares, Becca e Ignacio de la Portilla y tus queridos nietos. t
GALINDEZ, Luis María, 10-1- 2025. - Tus amigos del San Agustín, Rofi Beazley, Don Bengolea, Eduardo y Fernando Bolla, Martín Buasso, Ricardo Bullrich, José Carrera, Georgie Crespo, Gustavo El Ja- ouhari, Fernando F. Escalante, Diego Frías, Martín Guemes, Luis Lecumberri, Alberto Pi- ñero, Fernando Reto, Segundo Roca, Daniel Suárez y Roberto Zaballa, te despiden hasta el próximo encuentro.

+
GALÍNDEZ, Luis María, q.e.p.d. - Cotizar S.A. despide con mucho dolor al hermano de su presidente, rogando una oración en su memoria.

+
GALINDEZ, Luis María, q.e.p.d„ falleció el 10-1-2025. - Sus íntimos amigos Gloria y Jaime, Santiago y Eli, Jorge y María, Fernando y Valeria, María y Domingo, Javier y Lourdes y todos sus hijos despiden al queridísimo Luis, agradeciéndole su fiel y generosa amistad. Te merecés descansar en paz, Gordo. Te recordaremos siempre. Flia. López Llovet.

+
GANIN, Rosa Ana (Roxana), q.e.p.d., 11-1-2025. - Tus hermanos Antonio Alberto y Clara Ganin te despedimos con mucho amor y rogamos una oración en tu memoria.

+
GANIN, Rosa Ana. - Tus sobrinos Facundo y Ana, María y Pablo y sobrinos nietos Emilia, Tomás, Catalina y Felipe ruegan una oración en tu memoria y abrazan a Alberto y Clara en este triste momento.

+
GONZÁLEZ, Ménica Sandra, q.e.p.d. - Tu esposo Daniel, tu hija Agustina y su esposa Macarena te despedimos con mucha tristeza, pero felices por el privilegio de haberte tenido en nuestras vidas. t
GRAZIANI, Eloisa B. de. - Narcisco, Isabel y Alexis Ocampos abrazan con cariño a Luis, Agus, Caro y Luigi.

+
GRAZIANI, Eloisa Berisso 
de, q.e.p.d. - César E. Bustos, sus hijos Agustina y César acompañan a Luis y Flia. en este difícil momento y ruegan una oración en su memoria.

+
GRAZIANI, Eloisa Berisso 
de. - Mahui de Bary de Furst Zapiola (a.), despide a Eloísa y acompaña a Luis y familia con mucho cariño.

+
GRAZIANI, Eloisa Berisso 
de, q.e.p.d., se durmió en la paz del Señor el 11-1-2025. - María Frederking White despide con mucho dolor a la tan querida Eloisa y acompaña con mucho cariño a Luis, sus hijos, nietos y a su gran amiga María B.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Con profundo dolor, tu querida cuñada Elizabeth Boote, y sobrinos Laurence y Sebastián, Lucía y Michael, Andrés, y Charlie, junto con tus sobrino nietos Camila, Agustina, Inés, Mick, Tommy, Alexis y Beltrán te despedimos con enorme cariño. Te extrañaremos mucho y rogamos una oración en tu memoria.

t
GURMENDI de FLORES PI
RAN, Zulema, q.e.p.d. - Federico Braun y María Freixas (as.), acompañan con mucho cariño a su familia en este triste momento.
GURMENDI, Zulema. - Querida Zulema, gran amiga, con quien hemos compartido horas muy felices. Mat e Iván te vamos a extrañar.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Querida Zule, como te vamos a extrañar. Con profundo dolor acompañamos a Gaby y Germán, José Manuel y Laura, Vicky, Cristina y Marcos, Iñaki y Paulette, nietos, bisnietos, y a toda la gran familia Flores Piran amigos del alma de toda la vida y para siempre. Pedro y María Chomnalez.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Jean y Marietta, junto a sus hijos, Yasmin y Matías, Juan y Sofía, Federico y María despiden a Zulema y abrazan a los queridos Flores Piran con el cariño de siempre.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Te conocimos en la política y desde entonces disfrutamos de tu generosidad, simpatía y talento. María Rosa y Daniel Palenque Bullrich.

+
GURMENDI, Zulema. - Adiós a una gran amiga y un fuerte abrazo a sus hijos. César E. Bustos.

+
GURMENDI, Zulema, falleció el 11-1-2025. - Michel y Viviana Tiphaine acompañan a Gaby y Germán con gran cariño.

+
GURMENDI, Zulema. - Clara y Marcos Martins (as.), hijos y nietos despiden a la querida Zulema y abrazan con mucho cariño a toda la familia.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - La Bicoca abraza a La Unida y despide a la única Zule con mucho amor.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Candelaria Carbó (a.), despide a la inolvidable Zule y acompaña con mucho cariño a todos los Flores Piran.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Cristina de Oliveira Cézar y sus hijos Jerónimo, Nicolás, Julián y Domitila se despiden de Zulema, recordando su extraordinaria inteligencia y generosidad. Abrazamos a Iñaki, José Manuel, Vicky, Cris y Gaby.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Santiago de Alzaga Unzué y Cristina de Oliveira Cézar acompañan con mucho amor aTeo, Momo, Renéy Wencis.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Charlie Blaquier y María Taquini de Blaquier acompañan a Gaby y Germán con mucho cariño.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Valeria Martelli despide a Zulema con gratitud y afecto, tras una vida juntas, acompañando a la querida familia Flores Pirán con el cariño de siempre.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Inés M. Socas y A. Martin Pi- nasco despiden a una amiga entrañable. Acompañamos con cariño a sus hijos y nietos.

+
GURMENDI, Zulema. - La amistad fue su cultura de vida. Abrazo infinito. Nicolás y Cristina Gallo.www.lanacion.com.ar/funebres
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24 I SEGURIDAD LA NACION | LUNES 13 DE ENERO DE 2025Dos policías murieron tras chocar mientras perseguían a delincuentes quilmes. Los oficiales iban en una moto e impactaron contra una camioneta
Casi linchan a un chico de 17 años acusado de robar berisso. Los vecinos detectar on que estaba en el techo de una vivienda, lo bajaron y lo golpearon

Dos policías del Grupo de Preven
ción Motorizada (GPM) de Quil
mes murieron ayer tras chocar 
contra una camioneta SUV mien
tras perseguían a un delincuente 
que circulaba en una moto.

Fuentes del Ministerio de Se
guridad bonaerense indicaron a 
la nación que el personal policial 
embistió a una Jeep Renegade, en 
la que viajaban un hombre, una 
mujer y su hija, que resultaron 
con heridas, aunque están fuera 
de peligro.

El incidente vial ocurrió cerca de 
las 10 de la mañana en el cruce de 
la avenida Mozart y la calle Guido, 
en Quilmes Este.

Por el fuerte impacto, los oficia
les Ezequiel Forcelledo, de 24 años, 
y Brian Devincenzi, de 29, murie
ron en el acto, producto de los po- 
litraumatismos recibidos.

Luego del choque, los policías 
quedaron tendidos en la calzada, 
mientras que la moto en la que se 
movilizaban quedó reducida a hie
rros retorcidos y carbonizados.

Si bien se investigan las causas 
del choque, se estima que los uni
formados habrían iniciado una 
persecución tras advertir algún

El choque de la moto con la camioneta fue frontal redessociai.es

delito o infracción en flagrancia.
En tanto, el presunto delincuen

te que circulaba en moto y era per
seguido por los policías se dio a la 
fuga y no pudo ser identificado.

El conductor del Jeep Renegade 
que terminó involucrado involun
tariamente enelincidentevialysu 
hija recibieron atención en el lugar, 
mientras que la mujer debió ser 
trasladada por el Sistema de Aten
ción Médica de Emergencia (SA
ME) al Hospital Isidoro Triarte.

Según datos oficiales de la pro
vincia de Buenos Aires, la SUV Jeep 
Renegade gris involucrada en el he
cho posee cuatro infracciones por 
“no respetar los límites reglamen
tarios de velocidad previstos”.

Dos días antes, otros dos efecti
vos del GPM también fueron em
bestidos por una camioneta en 
la que viajaban delincuentes que 
eran perseguidos desde Berisso. 
En esta oportunidad, los dos efec
tivos sobrevivieron al impacto. • 

Un grupo de vecinos descubrió en 
el techo de una casa a un joven de 
17 años al que acusaron de haber 
robado varias viviendas del barrio 
y casi lo linchan cuando lograron 
bajarlo de la estructura. El ado
lescente debió ser trasladado aun 
centro de salud como consecuen
cia de los golpes que le llegaron a 
propinar a pesar de la presencia 
policial, que logró frenar el ataque 
del que participaban cerca de una 
decena de personas.

El hecho, que fue registrado por 
los propios vecinos, que luego vi
talizaron los videos, ocurrió a la 
altura de las calles 29 y 169, en el 
barrio Juan B. Justo, del partido 
de Berisso, adyacente a La Plata. 
Cuando vieron al presunto ladrón 
en los techos, los vecinos subieron 
y arrojaron al piso al joven.

“¡Traelo, amigo, traelo! ¡Hay que 
matarlo!”, son algunas de las fra
ses que se escuchan en los videos, 
en los que se ve la paliza que recibe 
el joven, que quedó en medio de la 
turba de vecinos, alterados por los 
reiterados hechos de inseguridad 
en el barrio.

Dos vecinos subieron al techo, 
retuvieron al joven y lo bajaron.

Una vez en el piso, el resto de las 
personas comenzaron a pegarle 
pifias y patadas, hasta que llegó 
personal de la comisaría 2® de Be
risso. Cuando los policías intervi
nieron el menor ya tenía el rostro 
“cubierto de sangre”.

Según explicaron desde la fuer
za de seguridad, se intercedió pa
ra resguardar la integridad física 
del presunto delincuente, que pri
mero fue trasladado a la sede po
licial. Una unidad del Sistema de 
Atención Médica de Emergencia 
(SAME) le hizo allí las primeras 
curaciones. El adolescente fue de
rivado de urgencia al Hospital San 
Martín, de La Plata, donde quedó 
internado en observación.

Se dio intervención a la Unidad 
Funcional de Instrucción (UFI) del 
Joven N°4, que abrió una causa por 
“violación de domicilioy lesiones”. 
Horas más tarde se conoció que el 
adolescente cuenta con un abulta
do prontuario que incluye causas 
por “robo en grado de tentativa” 
y “violación de domicilio”. Ade
más, tras determinarse que no 
presentaba lesiones que pusieran 
en riesgo su vida, fue entregado a 
su madre. •
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+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Juan Vicente y Grace Santa Cruz (as.), acompañan con cariño a Gaby y Germán en este triste momento.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Andrés y Canela von Buch la despiden con tristeza y acompañan con mucho cariño a Gaby, Germán y toda su familia.
GURMENDI, Zulema. - Amalia Amoedo despide con tristeza a Zulema y abraza con cariño a toda su familia en este difícil momento.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Juan Eduardo Fleming despide a Zulema con inmenso cariño y tristeza. Acompaña a Cristina y Marcos y familia con gran afecto.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Nené y Martín Lizaso Bilbao e hijos despiden a su queridísima amiga y acompañan a su familia con mucho cariño. Recordarán siempre su personalidad encantadora, inteligente, sensible, generosa, llena de ternura y alegría.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Máximo y Peque Fonrouge e hijos acompañan a las queridas Gabiota y Vicky con sus familias en la despedida de Zule.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Gracias Zule por tanta generosidad y buena onda. Te despedimos y abrazamos fuerte a Cris, Vicky, Iñaki, José y Gaby, sus hijos y nietos. Luis Mau- rette y Mariana Llambías.

GURMENDI, Zulema. - Diego García Mendez y Cris Colautti acompañan a su querida hija Vicky y familia en este triste momento.
+

GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Evelyn Tellería y Julio Seigal Olaso (as.), y su familia participan con mucho pesar la pérdida de su muy querida amiga Zulema y acompañan a Cristina, Vicky, Gabriela, Iñaki, José Manuel y sus familias en estos momentos de dolor.t
GURMENDI, Zulema. - Ménica y Jorge Aufiero despiden a Zulema con todo cariño y acompañan a Gaby y Germán en estos tristes momentos.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Zsolt y Ania Agárdy (as.), acompañan con mucho afecto a Gaby, Vicky, Cris, Iñaki, José Manuel y las familias Flores Pirán y Gurmendi en este triste momento.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Juan y Verónica Cornejo acompañan con mucho cariño a Gaby, Germán y Vicky.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Johnny Casal y Adela Mac- kinlay de Casal, Pia, Mathieu y Tristán de la Chevardierre acompañan con enorme cariño a Gaby y a sus hijos en este momento.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Martín y Patricia Benard (as.), acompañan a Gaby y Germán con gran cariño.

+
GURMENDI, Zulema. - Teresa Bausili te despide con mucho cariño. Amiga generosa, honesta y divertida; compañera de tantos 9 de enero juntas.

+
GURMENDI, Zulema. - Carlos Manuel y Bea Beltrán despiden a Zulema con cariño.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Gustavo Chopitea (a.), despide a la queridísima amiga y acompaña a la familia en su dolor.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Jean y Gloria de Ganay acompañan a Gaby y Germán y a todos los Flores Piran y Gurmendi en estos momentos tan tristes y ruegan una oración en su memoria.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Elena y Mariano Grondona despiden a su amiga Zulema con todo cariño y acompañan a toda su familia.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Yvonne G. de Green acompaña con mucho cariño a sus hijos, nietos y bisnietos y despide a la inolvidable y tan querida Zulema con mucho amor.

+
GURMENDI, Zulema, q.e.p.d. - Caro y Rolo Frers abrazan a Gaby, Germán y familia.

+
LOPEZ, Lia Arceluz de, q.e.p.d. - Su hermana Erna Arceluz de Leonardi, sus hijos, nietos y bisnietos la despiden con pena y acompañan con oraciones a su querida familia.

t
LOPEZ SAUBIDET, Clara, q.e.p.d. - Sus tíos abuelos López Saubidet abrazan con cariño a Juan, Je, Juancho, Cris- tián, Marili y a toda la familia en estos momentos de gran dolor. Clarita, descansa en paz. t
LOPEZ SAUBIDET, Clara, q.e.p.d. - Rafael y María José Casado, hijos y nietos abrazan y acompañan con tristeza y enorme cariño a Juan, Je, Juancito, Cristian y Marili y a todos los López con oraciones.t
MENDIBERRI, Guillermo Vi
cente, Com. (R) VGM, q.e.p.d., falleció el 12-1-2025. - Su esposa Marta Bentolila junto a sus hijas Carolina y Mariana Milia, sus hijos políticos Pablo Chalen y Bart Sullivan y sus nietos Lucía, Peter y Pia lo despiden con mucho amor y ruegan una oración en su memoria.
MENDIBERRI, Guillermo Vi
cente, q.e.p.d., falleció el 12-1- 2025. - Sus hijos María Candelaria, Martiniano y Francisco, sus nietos, Julieta, Agustina, Manuel, Clara y su familia política lo despiden con profundo dolor. t
MENDIBERRI, Guillermo Vi
cente, q.e.p.d. - Su cuñada Ana María y Peter Sutton y sus sobrinos Lisa y Ryan participan su fallecimiento y acompañan a Marta con cariño.t
MENDIBERRI, Guillermo, q.e.p.d. - Antonio González Iturbe y familia y Adrián Spe- ranza y familia despiden a su querido amigo y abrazan a Marta y a los hijos de Guillermo en este momento de dolor.

t
MENDIBERRI, Guillermo, 
comodoro VGM, q.e.p.d. - Despedimos a un gran amigo, héroe de Malvinas. Acompañamos a su familia con cariño. Silvina y Oscar Manuel Arce.

t
MENDIBERRI, Guillermo V., falleció el 6-1-2025. - Amanda y Gerardo M. Biritos junto a sus hijos despiden con gran dolor a Guillermo y acompañan en la oración a Marta y familia.

+
RUSH, Santiago Luis 
(Jimmy), q.e.p.d. - Sus hijas Machi, Flori y Mechi; sus nietas Carolina, Vicky, Male, Sofi y Tina; sus yernos Carlos y Peto lo despiden con mucho amor y participan de su entierro hoy, a las 13, en el cementerio Británico Pablo Nogués.t
SCIURANO, Miguel Ángel, 
Cnel. (RE), falleció el 12-1- 2025. - Su esposa Susana Pal- mieri, sus hijos Miguel y María José, Claudia y Jorge y Mechi y Sebastián, nietos y bisnietos lo despiden con amor y gratitud. Ruegan una oración en su memoria. t
SCIURANO, Miguel Ángel, 
Cnel. - Sus hermanos Sara y Tadeo, Mirta Arrinda, M. Eugenia Peñalva y sobrinos ruegan una oración en su memoria. t
SCIURANO, Miguel Ángel, 
Cnel. (RE), falleció el 12-1- 2025. - Jorge y Mecha Palmieri y familia despiden con dolor y mucho cariño a su cuñado y amigo de toda la vida.

t
SCIURANO, Miguel Ángel, 12-1-2025. - Sarita Iribarne, Silvia Olmos, Lidia Jones, Teresi- ta Sporleder, Luis y María Rio- bo, Enrique y Graciela Grazzi- ni y Luis y Ána Lagos acompañan a Susana y a sus hijos en estos momentos tan duros.

+
SUÑE de BARGO, Montse
rrat. - María Hortensia Balles- ter de Bargo; sus hijos Martina, Fernando, Ana, Emilio y sus familias despiden a la querida Montse, abrazando a toda su familia.

+
TALIERCIO, Luisa María, q.e.p.d„ falleció el 10-1-2025. - La Promoción 104 ESNM adhiere al sentimiento del pesar por el pasaje de Luisa María Taliercio y ruegan una oración en su memoria.t
ZABALZA, Juan José, TC (R), q.e.p.d. - Las Promociones 97 del CMN; 94 de la ENM y 32 de la EAM, despiden al querido camarada; acompañan a sus familiares en este triste momento y piden una oración en su memoria.

Recordatorios

+
BECCAR VARELA, Santiago. - A un año de su partida, su familia lo recuerda con amor y gratitud por los años compartidos, con una misa el martes 14, en la Abadía Santa Escolástica de Victoria.

+
SAGUIER, Julio César, Dr., q.e.p.d., 13-1-87. - Sus amigos y correligionarios J. Carballo, L. Alberti, R. Pascual, J. E. La- bayru, A. M. Sebastianelli y M. del C. Gastaldi, lo recuerdan con cariño y ruegan una oración en su memoria.www.lanacion.com.ar/funebres
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enorme potencial. Es necesario poner el foco en este sector clave del país, un gigante anémico por falta de inversiones y que ofrece ahora una oportunidad que no debe desaprovecharseEn energía, los cambios ya no admiten demoras
Emilio J. Apud—PARA LA NACION—

C
uando un país se en
frenta aúna situación 
de gravedad extrema, 
reorganiza su gobier- 
noconcentrandogran 
parte del poder en el 

área donde sucede el fenómeno que 
la provoca. Así, ante una pandemia 
toma relevancia el ministerio o área 
de la salud, en una guerra asume la 
conducción el Ministerio de Defen
sa y en una crisis económica, el de 
Economía, que intervienen en fun
ción de la característica desencade
nante de la crisis.

Cuando se decide la concentra
ción transitoria del poder en un área 
de la administración, la mayoría 
de la organización gubernamental 
debe subordinarse a ella, relegando 
planes y necesidades hasta que la 
crisis sea superada. Pero hay que sa
lir rápido de estos procesos porque 
generan perjuicios colaterales de 
orden social, político y económico, 
que se agravan con su duración.

Ante la situación terminal de la 
economía que dejaron cuatro go
biernos kirchneristas y 80 años de 
populismo de inspiración peronis
ta, el presidente Milei tuvo que con
centrar todo el poder en su ministro 
de Economía, Luis Caputo, con un 
objetivo económico excluyente: re
ducir la inflación y lograr el equili
brio fiscal.

El esfuerzo de la población y el re- 
legamiento de proyectos y reformas 
en otras áreas permitieron estabili
zar la macro, despejando entonces 
el camino para avanzar en 2025 con 
las reformas y medidas necesarias 
que impulsen el crecimiento.

En este contexto, ahora es ne
cesario poner el foco en el sector 
energético sin dilaciones, dado el 
estado de descapitalización en que 
se encuentra y la ventana de opor
tunidad abierta para incursionar 
internacionalmente con nuestros 
recursos, experiencia y conoci
mientos en esa área.

En los próximos 40-50 años de 
transición energética hacia el Net 
Zero, el gas natural y la energía 
nucleoeléctrica tendrán un gran 
mercado a nivel global para cubrir 
las intermitencias de las energías 
renovables y sustituir el carbón 
como combustible en la industria 
y generación eléctrica.

La Argentina tiene relevantes 
capacidades potenciales en am
bos rubros, que le permitirían 
ser competitiva a escala mundial. 
Gas, contamos con el segundo re
curso mundial de shale, la cuenca 
neuquina contiene el 67% y solo 
Vaca Muerta, el 38% del total país.

Además, sabemos cómo extraerlo 
técnica y económicamente. En el 
campo nuclear, la Argentina tiene 
un historial con más de 70 años de 
actividad, tres centrales nucleares 
en operación, venta de reactores 
de investigación al mundo compi
tiendo con los principales países 
nucleares, desarrollos de medicina 
nuclear, experimentación avanza
da en técnicas de enriquecimiento 
de uranio, etcétera.

Si bien para nuestro sistema eléc
trico la generación nucleoeléctrica 
no es competitiva con la de ciclos 
combinados a gas, un plan nuclear 
como el esbozado recientemente 
por el Gobierno abre oportunida
des a la exportación de tecnología 
y de reactores modulares pequeños 
SMR, que Invap puede encarar aso
ciado con empresas que aporten ca
pital y tecnología. También, la dis
ponibilidad de SMR en nuestro país 
puede resultar un atractivo para la 
localización de hubs de centros de 
procesamiento de datos para IA en 
el país mediante una oferta dedica
da de energía eléctrica de base, sin 
tener relación con el sistema eléc
trico nacional, es decir, indepen
diente del mercado eléctrico local, 

abastecido por el sistema interco
nectado.

Recuperar y poner en condicio
nes al sector energético significa au
mentar la productividad de nuestra 
economía, mejorar la calidad de vi
da de la población y crear una fuen
te de divisas inédita. Con la estabi
lización macro lograda en 2024, el 
RIGI y la Ley Bases, que incluye un 
manual para la desregulación del 
sector, en 2025 están dadas las con
diciones para avanzar con las refor
mas en la conducción del área.

El sector energético argentino 
es un gigante anémico por falta de 
inversiones, por lo tanto el objetivo 
central de la conducción energé
tica debe ser facilitar y promover 
la inversión internacional. La des
capitalización que afecta al sector 
puede ralentizar y hasta impedir 
un desarrollo genuino de nuestra 
economía.

Entonces, la adecuación de la po
lítica energética del actual gobier
no a los requerimientos y caracte
rísticas del mercado local y a los 
nuevos paradigmas globales no se 
puede postergar más. No iniciar los 
cambios profundos este año trae
rá aparejados problemas sociales 

y políticos ante situaciones de de
sabastecimiento en un contexto 
de tarifas saneadas y pérdida de 
oportunidad para incursionar en 
el mercado mundial de hidrocar
buros, única manera de monetizar 
Vaca Muerta.

Si bien la conducción actual del 
sector coincide en la necesidad de 
reformar la Secretaría de Energía, 
a un año de haber asumido el Go
bierno sigue funcionando con la 
estructura heredada, a la que se in
corporó en forma inorgánica per
sonal propuesto por funcionarios 
de diversas áreas del Gobierno, en 
muchos casos sin la experiencia ni 
los conocimiento necesarios. Es
ta situación, sumada a la maraña 
de problemas que dejó la admi
nistración anterior y a la falta de 
autonomía para tomar decisiones 
impuesta por Economía durante 
2024, limitó el accionar de la SE a 
administrar la coyuntura y ajustar 
tarifas al ritmo definido por Eco
nomía, siempre con un ojo puesto 
en el impacto inflacionario y en las 
cuentas fiscales.

Por tal motivo, aún quedan 9,5 
millones de usuarios residenciales 
de luz y 5,3 millones usuarios de gas 

con subsidios, quienes en prome
dio pagan menos del 50% de lo que 
cuestan los servicios.

Durante el primer semestre de es
te año se debería concluir el necesa
rio ajuste de las tarifas y precios del 
sector, para luego dedicar todo el es
fuerzo al objetivo central, promover 
inversiones, única forma de movi
lizar al sector energético argentino 
en relación con su potencialidad.

Se necesita entonces reformular 
el área energética gubernamental 
para facilitar y promover la recapi
talización del sector eléctrico, afec
tado por un déficit del orden de los 
US$25.000millones fruto del popu
lismo energético; concretar inver
siones en gasoductos que aseguren 
y expandan el uso del gas natural 
en el país, e iniciar la exportación a 
escala global de GNL (o gas natural 
en forma líquida) para su transpor
te en barcos.

Entonces, ya habría que iniciar 
una reorganización ad hoc del “ve
hículo” para el cambio, la Secretaría 
de Energía. La organización vigente 
es el resultado de las deformacio
nes en el tiempo realizadas para 
satisfacer intereses corporativos. 
Incluye estructuras empresarias 
parasitarias, creadas o adecuadas 
para el intervencionismo estatal, 
como Enarsa, Caramesa y los en
tes reguladores de luz y gas, por lo 
general intervenidos. Con la nueva 
organización se seleccionan los 
especialistas adecuados para las 
diversas áreas del organigrama. Y, 
finalmente, se establece una gestión 
con objetivos y plazos definidos.

Ante las distorsiones que histó
ricamente han ocurrido en años 
electorales, creo conveniente antes 
de terminar una digresión. La posi
bilidad de que vuelva el peronismo 
en su versión kirchnerista al poder 
espanta a los inversores. Por eso se
ría aventurado que se recurriera a 
estrategias electorales que especu
len con la vigencia de ese espacio 
político.

Por último, y aludiendo a la elo
cuente metáfora futbolera del 
Presidente, agregaría que, trans
curridos los primeros 24 minutos 
del partido, la energía no puede se
guir en el banco de suplentes, debe 
salir a jugar ya. Pero para lucirse 
tendrían que entrar también otros 
jugadores de ese banco relegados 
en pos de la estabilidad económi
ca; esos jugadores son: eliminación 
del cepo, reforma laboral y reforma 
impositiva.*

Ingeniero consultor y exsecretario 
de Energía

http://www.lanacion.com
Facebook.com/lanacion


26 I EDITORIALES I CARTAS LA NACION | LUNES 13 DE ENERO DE 2025

LA NACION
Fundado por Bartolomé Mitre el 4 de enero de 1870

Número 1, Año 1 “LA NACION SERÁ UNA TRIBUNA DE DOCTRINA”

Director: Fernán Saguier

Transparencia fiscal: 
un derecho del consumidorLas empresas tienen una responsabilidad y una oportunidad única para generar la necesaria conciencia fiscal en la ciudadanía

D
ías atrás se reglamentó el ré
gimen de transparencia fis
cal al consumidor, por el que 
los tickets reflejarán con claridad 

los impuestos que los ciudadanos 
abonan en cada una de las compras 
que realizan. Desde el inicio de este 
año, las grandes empresas tienen el 
deber de visibilizar el IVA y los im
puestos internos, y más adelante se 
incorporarán los demás comerciosy 
tributos, incluyendo Ingresos Brutos 
y tasas municipales, en la medida en 
que las provincias adhieran.

La implementación de este clari
ficador régimen llega de la mano de 
Lógica, una asociación apartidaría 
dedicada a generar conciencia fiscal 
en la sociedad, que comprometió a 
los candidatos presidenciales a im
pulsar dicho cambio, logrando las 
adhesiones de Javier Milei, Patricia 
Bullrich y Juan Schiaretti. El Presi
dente lo honró incluyéndolo en la 
reciente ley 27.743, que introdujo 
reformas en el ámbito fiscal, suma
da ahora esta reglamentación.

El grado de descontrol del gasto 
público se reflejó en la carga imposi
tiva y la inflación con las que convivi
mos por años los argentinos, las más 
altas del mundo. Su verdadero daño 
lo ha sentido la ciudadanía en cada 
una de las crisis recurrentes que han 
hundido sistemáticamente a nues
tro país. Desde estas columnas nos 
hemos referido repetidamente a las 
causas de esta situación, partiendo 
de la voracidad fiscal de nuestros po
deres políticos y de un Poder Judicial 
que ha incumplido con su rol cons
titucional de controlar los excesos 
fiscales de los otros dos poderes. Pe
ro también hubo una sociedad civil 
adormecida cuyas omisiones fueron 
funcionales al mantenimiento de es
ta tremenda situación. Por un lado, 
una ciudadanía que no opuso resis
tencia a los excesos de los políticos, 
entre otras razones, por su falta de 
cultura fiscal, a la que contribuyó 
en forma decisiva un régimen que 
le ocultó los impuestos al consumo 
durante más de 50 años con prohi
biciones y sanciones inaceptables, 
recién ahora derogadas. Y, por el 
otro, un sector empresario que, sal
vo contadasy  honrosas excepciones, 
no supo, no quiso o no pudo organi
zarse para reclamar y poner límites 
a semejantes atropellos.

Para muchos, haber ejercido la ac
tividad empresarial en los últimos 
20 años ha lindado con lo patriótico: 
la mayor preocupación era sobrevi
vir. Pero no es menos cierto que la 
no inclusión de la cuestión fiscal en 
la agenda empresarial, tal como por 
ejemplo surge de las temáticas abor
dadas en numerosas conferencias 
anuales hasta 2022, fue funcional a 
esta tragedia. Incluso cuando la acti
vidad no estaba directamente ligada 
de alguna forma al Estado, por el te
mor a represalias u otras razones, la 
propia rentabilidad empresarial se 
vio afectada y provocó también que 
el consumidor terminara soportan
do más del 40% y hasta en algunos 
casos más del 50% de impuestos en 
el precio final de un producto.

Pues bien, con este flamante régi-
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Consumidor Final_____________________
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G/lanacionIntegridad
Una nueva dictadura oficial 
comienza. Las violaciones 
de los derechos humanos y 
de la Constitución, junto con 
detenciones, desapariciones 
forzadas, torturas y terro
rismo de Estado, continúan 
en Venezuela. No se escucha 
ninguna voz de los grandes 
colectivos de artistas, enti
dades defensoras de dere
chos humanos, agrupacio
nes políticas progresistas y 
de izquierda, etc. El silencio 
aturde. Evidentemente no 
es un tema de ideología, ya 
que el presidente Boric, de 
Chile, siendo de izquierda, 
condenó esta cruel dictadu
ra. Es un tema de integridad 
y él lo demostró dejando del 
otro lado la doble moral, 
cobardía y complicidad de 
los que corren detrás de sus 
intereses personales.
Alberto Guillermo Szulga 
DNI 16.304.824

la actitud del expresidente 
Macri al aceptar el convite 
del Presidente para formar 
un frente entre ambos ante 
el peligro. Es obvio que exis
ten diferencias sustanciales 
entre los dos, pero es im
portante no dejar que pre
valezcan ante lo que, no hay 
dudas, es el interés común. 
Espero lo comprendan los 
adláteres de ambos, ya que 
unir esfuerzos no tiene por 
qué significar resignar idea
les, solo denota la importan
cia de defender a la patria. 
Después habrá tiempo para 
buscar acuerdos y plantear 
disidencias, etc.; ahora im
porta doblegar al oponente 
en las urnas.
En cuanto a los votantes de 
ambos, no tengo dudas de 
que estarán de acuerdo, y 
los de los otros, espero que 
varios hayan abierto los 
ojos.
Guillermo M. 
Giambastiani 
DNI 4.359.734

Los tickets deben discriminar claramente el componente impositivo

men de transparencia se abre una 
ventana para que, finalmente, la so
ciedad civil pueda actuar poniendo 
límites al poder político. Es esta la 
oportunidad para despertar la con
ciencia fiscal de nuestra sociedad, 
aprovechando el momento de cam
bio cultural generado por el actual 
gobierno, sin sufrir represalias por 
promover la transparencia fiscal, 
exigir la baja del gasto público o la 
reducción de impuestos, naturales 
consecuencias de esta transparen
cia. Esta oportunidad se le abre prin
cipalmente al sector empresarial, 
por ser el que paga más impuestos 
y el que tiene los recursos para ase
gurar este proceso a largo plazo yen 
forma apartidaría, actuando en be
neficio propio, de sus empleados, de 
sus clientes finales y del país.

Los tickets con los impuestos dis-

La implementación de este clarificador régimen llega de la mano de Lógica, una asociación apartidaría dedicada a generar conciencia fiscal en la sociedad, que comprometió a los candidatos presidenciales a impulsar dicho cambio
criminados ya de por sí serán un 
instrumento de concientización. Si 
bien su lectura generará una conver
sación en la sociedad, esto solo no 
será suficiente. El lanzamiento debe 
acompañarse de una fuerte campa
ña de difusión que empuje el referi
do cambio cultural. No hay pauta, no 
hay plata para que el Estado encare 
la cruzada. La asociación civil Lógi
ca sigue sumando su valioso aporte y 
ya trabaja en esta dirección con una 
campaña para este año, dentro de 
parámetros comparables al lanza
miento de un producto de consumo 
masivo. Necesitarán recursos y las 
empresas tendrán ahora la oportu

nidad y, más aún, la responsabilidad 
de implementar y difundir este ré
gimen, del que serán claras benefi
ciarías, apoyando  y difundiendo esta 
campaña.

El 2025 es un año electoral, oca
sión en la que los políticos suelen es
cuchar más a los votantes. Las razo
nes fiscales deben pesar cada vez con 
más fuerza en el voto del ciudadano 
que cuida su bolsillo y el destino de 
sus aportes. Solo promoviendo esta 
conciencia se empoderará al ciuda
dano para que se involucre y exija 
austeridad en los gastos y razonabi- 
lidad en los impuestos, además de 
reclamar también que los servicios 
esenciales que provee el Estado sean 
acordes a los tributos. Es imperioso 
que desde la sociedad civil, a instan
cias también del sector empresarial, 
se plantee la adhesión de las provin
cias para visibilizar Ingresos Brutos 
y tasas municipales, ante una mayo
ría de gobernadores e intendentes 
reacios a racionalizar gastos y tri
butos, descansando como siempre 
en el auxilio de un Estado hoy que
brado. Desde esa convicción, la ciu
dadanía reforzará su capacidad de 
exigir una profunda reforma fiscal 
que disminuya la insoportable car
ga tributaria que ahoga la actividad 
empresarial, profesional y laboral 
castigando al consumidor.

Solo asumiendo un compromiso 
instalado mayoritariamente podre
mos evitar, a largo plazo, la preten
sión pendular de volver a caer en un 
festival de gasto público, impuestos 
e inflación ante un eventual cambio 
de color político de la siguiente ges
tión. Volver a aquella situación ter
minal en la que nos encontrábamos 
a fines del 2023 sería lo peor que po
dría pasarnos.

La cuestión fiscal debe dejar de ser 
un coto de políticos irresponsables 
para pasar a convertirse en una cau
sa ciudadana, tal como sucedió con 
la concientización que resultó en los 
más de 40 años de consolidación de 
la democracia. El sector empresario 
tiene ante sí la oportunidad de dejar 
de ser parte de la tragedia fiscal del 
pasado para hacerse parte del “mila
gro argentino” que saque al país del 
estancamiento y la pobreza, devol
viéndole un proyecto de desarrollo 
y bienestar para todos.

Dictaduras
Acaba de asumir Maduro 
un nuevo período presiden
cial en Venezuela. Me llamó 
la atención que la organiza
ción Madres de Plaza de Ma
yo lo haya felicitado y apo
yado pese a las sospechas 
de fraude en las pasadas 
elecciones y a las intermina
bles condenas por violación 
de los derechos humanos 
que pesan sobre su gobier
no. No lo entendía. Recurrí 
a los archivos periodísticos 
de las últimas décadas y 
comprendí. ¡Claro! Muchos 
de sus hijos pertenecieron a 
las organizaciones terroris
tas del ERP y Montoneros, 
quienes buscaban instaurar 
en nuestro país, a través de 
atentados, secuestros y ase
sinatos, un sistema econó
mico, de gobierno y cultural 
similar al impuesto por 
Maduro. Es más, similar a 
las actuales dictaduras que 
gobiernan hoy en las empo
brecidas Cuba y Nicaragua, 
cuyos presidentes, vaya ca
sualidad, fueron los únicos 
presentes en esta asunción 
presidencial.
Ricardo Albanese 
DNI 14.007.801Ideologías
“No soy partidario del capi
talismo ni del comunismo”, 
dijo una vez Juan Domingo 
Perón. Por lo tanto, llama la 
atención que el Partido Justi- 
cialista guarde silencio ante 
la usurpación del poder en 
Venezuela. Esta incompren
sible actitud no hace más 
que convalidar un régimen 
que a partir del viernes pa
sado es antidemocrático y 
violenta el régimen republi
cano de gobierno. Además, 
desconoce la “colocación 
ideológica” que realizó el 
fundador y líder indiscutible 
de ese partido político.
Guillermo Serpa Guiñazú 
DNI 7.642.828Frente común
Veo con mucha satisfacción

Un regalo inusual 
Martín Caparros se sorpren
dió al recibir un enorme 
regalo en Madrid. Era una 
estatua ecuestre con la efi
gie de él mismo. Se la había 
enviado su amigo Jorge La- 
nata, que había bromeado 
hacía tiempo con esa posi
bilidad. Teniendo en cuenta 
las circunstancias de am
bos, este inusual obsequio 
es una ofrenda a la Amistad, 
que, a diferencia del odio y 
de la guerra, como afirmara 
Baruch Spinoza en el siglo 
XVII, es una pasión alegre 
que aumenta la Potencia de 
los seres humanos.
Fernando Miranda 
mirandafernando2@gmail. 
comSimetrías
“Vivíamos en democracia, 
pero algunas cosas comen
zaron a tensarse alrededor 
nuestro”. La película Número 
24 permite trazar una sime
tría exacta entre la resisten
cia noruega, grupo que sabo
teaba el avance nazi durante 
la Segunda Guerra Mundial,

En la Red
FACEBOOK 

Conurbano, tierra de 
nadie: balean a una mu
jer al intentar robarle el 

auto en La Matanza

“Siempre La 
Matanza, siempre el 
conurbano, siempre 

la provincia de 
Buenos Aires. ¿Hasta 

cuándo?”
Horacio Calvo

“La Matanza avanza”
Ana Beth Aref

“‘Gestión’ Kicillof...”
Luis René Carmena
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y la respuesta cívico-militar 
argentina frente al terroris
mo marxista que operó en 
todo el territorio nacional 
entre 1959 (Frondizi) y 1989 
(Alfonsín), atacando a em
presarios, bancos, civiles, 
jueces, fiscales, militares, 
policías y cualquier fuente 
de rédito económico, arma- 
mentístico o de poder extor- 
sivo. El período 1973-1975 
fue el de mayor actividad 
terrorista (Cámpora, Perón, 
Martínez de Perón). Claro 
que, para tal paralelismo, es 
necesario conocer la histo
ria completa de esos treinta 
años, ya sea por haberlos 
vivido de manera consciente 
o por haberse informado pri
vilegiando factos por sobre 
ideología. Gunnar Sonsteby, 
protagonista, fue honrado en 
vida por su servicio a la paz y 
libertad de Noruega. No pue
den decir lo mismo los civiles 
y militares argentinos que 
enfrentaron al marxismo.
Ellos son juzgados bajo vicia
dos procesos judiciales que 
no se ajustan a un mínimo 
principio de derecho.
David San Román 
davidsanroman91@gmail. 
comEnseñanzas
La semana pasada, al to
mar un taxi en Austria y 
Peña para ir a la parroquia 
Nuestra Señora de Loreto, 
en Coronel Díaz y Juncal, 
el chofer me dijo: “Señora, 
no le cobraré el viaje”. “¿Por 
qué?”, le pregunté. Me con
testó: “Yo le debo mucho a 
Nuestra Señora de Loreto. 
Era antes un hombre de la 
calle, y al comentarle a un 
sacerdote, que es joven, alto 
y delgado, que no tenía plata 
para sacar el registro, me lo 
pagó él vía online y además 
me realizó los trámites. 
Gracias a ese sacerdote, hoy 
tengo el auto, me visto bien 
y duermo bajo techo. Yo le 
debo mucho, por eso no le 
cobraré el viaje”. “¿Cómo se 
llama usted?”, le pregunté al 
chofer. “Rodolfo”. Entonces 
le dije a Rodolfo que le pa
garía igualmente mi viaje, 
porque no había hecho nada 
por él, que solo iba a misa, a 
lo cual me preguntó si yo no 
le daba plata a la Iglesia. “Sí”, 
le respondí. “Y bueno, gra
cias a su dinero, el sacerdote 
me pudo pagar el registro”. 
Lo escuchaba asombrada. 
Al bajarme, agregó: “Soy 
una persona bendecida”. 
Después me puse a reflexio
nar sobre las enseñanzas 
que me había dado Rodolfo: 
1) que hay personas caren- 
ciadas con más inteligencia 
y corazón que otras con 
dinero; 2) que debemos ayu
darlas para que puedan su
perarse; 3) ser agradecidos, 
como este hombre.
Inés Raffo de Cocea 
DNI 0.870.172.025

LA EDUCACIÓN LIBERALUn escudo contra la barbarie
, ómo medir la imagina-

> ( ción? ¿Cómo establecer
un nivel adecuado de pen

samiento crítico? ¿Cómo mensu
rar un nivel razonable de empatia o 
compasión? ¿De qué modo diseña
mos un ranking de ética individual 
en las escuelas? A diferencia de las 
pruebas estandarizadas, que se en
focan en el conocimiento más téc- 
nicoy en los aprendizajes medibles 
cuantitativamente, esos aspectos 
de lo humano, esenciales, escapan 
a las pruebas de opción múltiple o 
similares que se utilizan para eva
luar la calidad educativa.

¿Entonces? ¿Podemos llamar de 
calidad a una educación que deja 
afuera a la hora de evaluarse lo que 
posibilita el autoexamen personal, 
la vida con otros y la democracia? 
Menudo dilema: debemos medir y 
al mismo tiempo cultivar conigualo 
mayor énfasis aquello que no inclu
yen los índices que elaboramos para 
ponerle una nota al trabajo de todo 
un sistema o nivel dentro de él.

Las escuelas deben enseñar lo 
útil, lo práctico, lo que sea necesario 
para el mundo del trabajo y permi
ta, a quienes estudien, adaptarse y 
tener herramientas para surfear (y 
sobrevivir) en el cambiante y cada 
vez más flexible mercado. Incluso, 
las denominadas habilidades blan- 
das están mayormente pensadas 
con un enfoque similar. Por ende, 
es preciso reducir (o eliminar) los 
contenidos que no apunten a ese 
objetivo. Son un gasto innecesario, 
dado que no tienen una función en 
el mundo real. Esta es una visión 
muy presente en el ámbito edu
cativo. Y no solo allí: también en la 
conversación públicay familiar, en 
donde lo educativo está asociado, 
casi en exclusiva, a un futuro con 
mejor renta.

No es que la educación no con
tribuya al crecimiento económi
co y al incremento de los ingresos 
personales y familiares. Lo hace y 
es fundamental para ello. Existe 
una relación causal entre ella y la

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

E
1 concepto de sociedad de
cente puede parecer curioso, 
pero en estos tiempos en que 
tantos valores republicanos y mo

rales parecen haberse desdibujado 
o quedaron en el “ángulo oscuro”, 
se hace casi necesario incursionar 
nuevamente en el tema.

Avishai Margalit define a la so
ciedad decente como aquella en la 
que las instituciones no humillan a 
los ciudadanos, y explica a la socie
dad civilizada como aquella en la 
que los ciudadanos no se humillan 
entre sí (La sociedad decente, 1997). 
Por la concisión de estos enuncia
dos y su insondable proyección, su 
formulación parece decididamen
te magnífica, con alcance si se quie
re universal. Porque, al margen de 
cualquier connotación material 
o utilitaria, pone el acento en el 
respeto y la consideración que en 
el marco comunitario todos nos 
debemos entre todos, individuos y 
corporaciones. Marco global en el 
cual el factor económico si bien no 
resulta excluido, tampoco aparece

Diego M. Jiménez
-PARA LA NACION-

mejora de la sociedad en múlti
ples sentidos: social, cultural, ins
titucional, económico y científico. 
Dicho de otro modo: para obtener 
un mayor bienestar y calidad de vi
da. ¿Mejor democracia? También, 
pero gracias, fundamentalmente, a 
esa parte de difícil o imposible me
dición que se denomina cultivo de 
las humanidades.

Cultivar las humanidades no es 
otra cosa que fortalecer las emocio
nes, las facultades del pensamiento 
y la imaginación. En esto, las artes 
en general y la literatura cumplen 
una misión central. La educación 

VALORES REPUBLICANOS Y MORALESUna sociedad decente
Carlos Ernesto Ure

-PARA LA NACION-

como de primera prioridad. “La vi
da de un país no se reduce al supe
rávit”, tal como lo sintetiza Joaquín 
Morales Solá (la nación, 23/10/24).

Lo que sobresale, en cambio, si se 
quiere netamente, es un principio 
rector de orden ético y de concien
cia, convertido en clave para el me
jor funcionamiento social.

Ocupémonos ahora de las cor
poraciones públicas y privadas. 
La Real Academia consigna que 
instituciones son cada una de las 
organizaciones fundamentales 
de un Estado, nación o sociedad, 
y extiende el concepto al abarcar 
también a “las cosas establecidas o 
fundadas”. Esto lleva a incluir  tanto 
a entes estatales como particulares, 
y también a principios inmateriales, 
costumbres o modos de pacífico y 
largo arraigo comunitario, que ter
minan por cobrar predicamento 
institucional.

Los primeros organismos involu
crados son sin duda los gobiernos, 
más responsables que nadie de no 
incurrir en acciones lesivas de dere- 

liberal aporta para ello una visión 
integral del fenómeno educativo. En 
ella, la pluralidad de disciplinas, la 
diversidad de estrategias de apren
dizaje favorece el interés en pensar 
por uno mismo, lejos de los dogmas, 
pero cerca de los buenos maestros 
carentes de un rígido criterio de au
toridad y de todo provincialismo 
que obture el análisis autónomo.

Este tipo de educación promue
ve también la ciudadanía activa, 
es decir la participación fuera del 
ámbito escolar. El denominado 
servicio comunitario, aquello que 
se realiza por fuera de las aulas, en 

chosy  garantías. Y esto se despliega, 
de modo ilimitado, a los terrenos de 
la política y la economía, la educa
ción, los arbitrios déla vida públicay 
social, la distribución  de recursos, el 
resguardo activo de la vigencia efec
tiva de los derechos constituciona
les, individuales, colectivos o grupa- 
íes, el campojurídicoy la legalidad, 
entre tantos otros.

Pero en los tiempos que corren 
tal vez de mayor relieve pueden lle
gar a ser los pecados que cometen 
quienes gobiernan, no por acción, 
sino por omisión. Porque la ino- 
perancia, el fracaso o la desidia en 
cuestiones esenciales para una co
munidad comportan un vejamen 
que se inflige a todos los habitan
tes, a sus condiciones de vida, sus 
deseos de una convivencia satis
factoria, su natural inclinación al 
bienestar.

Daron Acemogluy James Robin- 
son en Por qué fracasan las naciones 
precisan que uno de los códigos del 
éxito social consiste en tener institu
ciones políticas pluralistas, inclusi- 

el contexto en donde uno vive. Por 
otra parte, a diferencia de la edu
cación meramente profesional, la 
liberal contribuye a ser consciente 
de uno mismo y a saber afrontar los 
conflictos internos y externos de la 
vida. Esa dimensión “no material” 
de la existencia que influye en todo 
lo demás.

Este tipo de educación requiere, 
sostiene y al mismo tiempo pro
mueve la democracia liberal. Una 
noción que aúna la idea de igualdad 
de oportunidades propia del libera
lismo y la que considera necesario 
un poder restringido, propia de la 
democracia. Tiene origen en el Ilu- 
minismo francés, protege la vida y 
la libertad individual, y, al mismo 
tiempo, sostiene la idea de igualdad 
de derechos aunada con la de cohe
sión social.

Este tipo de educación humanis
ta pretende colaborar en la cons
trucción de una ciudadanía libre 
pensante, democrática, conscien
te de la diversidad y la interdepen
dencia de los humanos más allá de 
los límites del propio grupo, nación 
o país. Y son las democracias, con 
instituciones fuertes y sociedades 
libres, a pesar de sus dificultades, 
las que mejor pueden hacer frente 
a los múltiples dilemas que tiene 
el mundo de hoy. Porque son más 
conscientes de los beneficios de la 
diversidad y el pluralismo, del pe
ligro de discursos xenófobos, de la 
violencia verbal, de la desprotec
ción de los más vulnerables y del 
nacionalismo cultural.

Aunque el ejercicio de la libertad 
democrática suponga también el 
peligro del advenimiento de sus 
enemigos desde su propio seno, 
vale la pena apostar a ella. Y una 
educación liberal es sostén ade
cuado para ello. Su humanismo, 
imprescindible en los tiempos que 
corren, es un escudo que se debe re
forzar día a día, para hacer frente a 
las nuevas formas de barbarie que 
la amenazan con dogmatismo, sal
vajismo verbal y anticiencia. • 

vasy renovables en su composición, 
como proyecto contrario al poder 
de una élite (¿una casta?). Todo en 
un contexto imprescindible de es
tabilidad orgánico-política como 
sustento básico de armonía social. 
Pero ¡atención!: la categoría institu
cional se mide asimismo en lo que 
hace al ámbito no estatal. Porque 
en el mundo contemporáneo las 
agrupaciones económicas han ve
nido adquiriendo un poderío tan 
creciente  queenvariadas ocasiones 
las coloca en árbitros monopólicos 
o abusadores de las necesidades del 
pueblo, al que oprimen con exclu
sivos fines utilitarios, soslayando 
por completo sus ineludibles obli
gaciones retributivas respecto de la 
sociedad que les posibilitó ubicarse 
en el rango de predominio en que se 
encuentran.

Lo que convalida la intervención 
del Estado para trazar límites nece
sarios frente a esas codiciosas des
viaciones institucionales. •

Abogado, periodista, exlegislador
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MANUSCRITOMás rosas que espinas 
Germán Wille 

-LA NACION-

E
n estos días, Lucía, mi hija, es
tá a punto de cumplir 13 años. 
Escucha heavy metal (“metal 
gótico escucho, papá”) y mira series 

de adolescentes con los más vario
pintos problemas y traumas. Pero 
en otra época ella fue más chiquita 
y, como casi todos los niños, ado
raba los dibujos animados. Uno de 
sus preferidos era un corto de Mic- 
key, del año del ñaupa, en el que el 
célebre ratón visitaba el zoológico 
y, por una serie de distracciones y 
sin darse cuenta, se llevaba una 
foca en su mochila. La cosa es que 
el simpático animalito terminaba 
metiéndose en la bañadera llena 
del roedor, que se demoraba una 

eternidad en percibir su presencia.
Me acordé de este dibujo hace po

cos días cuando leí un libro sobre la 
vida de escritores en Buenos Aires. 
Es que hubo un ilustre autor francés 
que vivió en esta ciudad entre 1929 
y 1931 y que, para no sentirse solo 
en una urbe ajena, había traído un 
cachorro de foca a su departamen
to y lo tenía en la bañera, cuya agua 
mantenía gélida a través del uso de 
barras de hielo.

El autor en cuestión es nada me
nos que Antoine de Saint-Exupéry, el 
francés que conquistó al mundo con 
ElPrincipitoy que vivió unos cuantos 
meses en el departamento605, en el 
sexto piso del edificio de la Galería 

Güemes, la elegantísima construc
ción porteña que tiene uno de sus 
accesos por la calle Florida 165.

El origen de la insólita mascota 
del escritor tiene que ver con el otro 
oficio de Saint-Exupéry: era piloto 
de avión. Lo habían enviado a la Ar
gentina de la empresa Aeropostal 
para llevar correspondencia en la 
Patagonia, casi siempre en vuelos 
nocturnos. El dato puede ser cono
cido, pero no por eso menos exótico: 
en uno de sus viajes al sur recogió a 
la mencionada foca y la instaló en 
su domicilio.

Dicen incluso que cuando él via
jaba dejaba a una señora encarga
da de llevarle pescado al pequeño 
mamífero. Pero también se cuenta 
que los vecinos se quejaban de la 
presencia del animal. Específica
mente, de los olores que salían de 
ese baño. Porque, parafraseando al 
propio Exupéry, el hedor es invisi
ble a los ojos, pero lo mismo existe.

No hay constancia de que al 
hombre que creó el asteroide B612 
lo afectaran los reclamos de sus 
concordados. Pero de lo que sí hay 
registros es de que a este visitante, 

y esto puede dañar algún orgullo 
porteño, no le gustaba nada la ciu
dad de Buenos Aires. Alvaro Abós, 
en su libro Al pie de la letra, trans
cribe una de las cartas que el joven 
francés enviaba a su madre, donde 
trataba a la ciudad de “lúgubre” o de 
“pastel mal cocido”.

Dejando en un rincón la ternura 
que le conocimos con El Principito, el 
aviador escribe: “Detesto tanto la Ar
gentina, y sobre todo Buenos Aires 
(...), una enorme ciudad de cemento. 
Me pregunto cómo puede penetrar“Detesto tanto la Argentina, y sobre todo Buenos Aires, una enorme ciudad de cemento", escribió Saint-Exupéry.
la primavera a través de estos millo
nes de metros cúbicos de cemento”.

Antes de estallar en un insulto 
contra Saint-Exupéry, querido lec
tor, es necesario hacer un par de 

aclaraciones. La primera, que el mal
humorado francés, por su profesión, 
era amante de los espacios abiertos 
y no se sentía cómodo en las gran
des ciudades. De hecho, Abós aña
de que tampoco le agradaba París. 
Y la segunda es que, con el tiempo, 
su impresión cambió. “Finalmente, 
llegué a sentirme como en casa en 
la Argentina”, le escribe también a 
su mamá unos meses después desús 
furibundas misivas antiporteñas.

Y para concluir con buenasvibras 
-como decimos ahora-la historia de 
la estadía de Saint-Exupéry en Bue
nos Aires, basta decir que el hom
bre que supo ver un elefante den
tro de una boa escribió aquí uno de 
sus libros más maravillosos: Vuelo 
nocturno, basado en su experiencia 
surcando los estrellados cielos pata
gónicos. Y también, que conoció en 
esta ciudad a uno de los amores de su 
vida, la artista salvadoreña Consuelo 
Suncín. Se cree que esta mujer fue 
quien inspiró la frágil y encantado
ra rosa de El Principito. Así se puede 
concluir que la estada del bueno de 
Antoine en el país tuvo más rosas 
que espinas.»

ES Volar sin alas CATALEJOLa euforia, un riesgoEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

MINDY SCHAUER/THE ORANGE COUNTY REGISTER VIA APANAHEIM, ESTADOS UNIDOS
L

as competiciones Monster Truck (camiones literalmente “mons
truosos”) suelen tener un preludio. En el caso de un encuentro rea
lizado recientemente en Anaheim, California, la previa a los camiones 
estuvo protagonizada por la variante/ree sty le de un deporte extremo: 

el BMX (Bycicle Motocross). Aquí vemos a uno délos participantes en 
plan de convertir su bicicleta de montaña en mero apéndice, excusa,

o extraño símil de unas alas. Todo en esta foto orilla entre el monta
je y la fuerza ineludible de lo espontáneo. El ciclista-acróbata llegó 
a estas alturas gracias a una estructura-rampa que no vemos, pero 
que sabemos fue diseñada por la empresa de John Bethers, conocido 
creador de este tipo de andamiajes. Lo que sí vemos es el ornamento 
más destacado de la rampa: una “A” que imita la del Angel Stadium de 
béisbol y que parece incitar al ciclista a que vaya aún más allá. •

Luis Cortina

Argentinos al fin, un soplo de aire 
fresco nos basta para caer en la eu
foria. Y del mismo modo, cualquier 
contratiempo despierta críticas des
piadadas. Les pasó a gobiernos de 
distintos signos, entusiasmados con 
la eternidad en el poder. “Va a llover 
gasoil”, prometía Guillermo Moreno 
en2006, como secretario de Comercio 
Interior de Néstor Kirchner, pronosti
cando ese resultado después de pre
sionar a las petroleras con políticas 
intervencionistas. En los albores de 
su gobierno, en 2016 Mauricio Macri 
se entusiasmó con lo que para él sería 
“una lluvia de inversiones”, fruto de 
su llegada al poder y de que había ve
tado una ley antidespidos. Algo pasó, 
porque en marzo de 2018 insistió con 
el pronóstico. Gasoil no llovió; inver
siones, pocas.

Javier Milei va de un extremo al 
otro: dice que apenas van “20 minu
tos del primer tiempo”, poco como 
para entusiasmarse, pero enseguida 
promete “miles de millones de dóla
res” de aportes privados. Y no escucha 
las advertencias, incluso de gente que 
coincide con él en lo esencial. En la úl
tima edición de Novedades Económi
cas, la revista del leral de la Fundación 
Mediterránea, Osvaldo Giordano co
incide y elogia las reformas aplicadas 
y propuestas por el Gobierno, pero ve 
“muy riesgoso caer en la euforia” por 
la “enorme complejidad de la tarea”. •
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Una sonrisa aparece en el rostro de Riquelme, seguramente conforme con un mercado de pases como nunca antes había hecho Boca bajo el mandato del ídolo gettyimages

Boca decidió apostar fuerteRiver tomó la delantera en el mercado de pases, pero el Xeneize reaccionó como nunca en la era Riquelme: ya gastó US$20 millones y en los próximos días espera contratar a Ander Herrera y un arquero de jerarquía
Aceleró Boca, no se iba a quedar 
atrás. La administración Riquelme 
entendió que debía dar un par de 
golpes sobre el escritorio del mer
cado para maquillar el huracán de 
incorporaciones que había desata
do River entre finales de año y los 
primeros días de 2025. Boca, co
mo nunca antes en la gestión del 
símbolo devenido en dirigente, 
desempolvó la chequera y sacudió 
su tesorería: en cuatro refuerzos 

ya gastó 19,9 millones de dólares. 
Llegaron el delantero chileno Car
los Palacios, el defensor Ayrton 
Costa, el volante/defensor Rodri
go Battaglia yAlan Velasco, la de
bilidad xeneize por la que el club 
invirtió diez millones de dólares. 
Una Argentina desconocida.

¿Pero terminó la búqueda? Claro 
que no. Para esta semana el conse
jo de fútbol se trazó dos objetivos. 
O tres. El principal, sellar el gran 

impacto del verano: la llegada del 
vasco Ander Herrera, el volante de 
35 años que jamás escondió su fa
natismo por Boca. Herera estuvo 
en el banco de Athletic Bilbao el 
jueves pasado, en la derrota ante 
Barcelona, por la Supercopa espa
ñola, y se espera que en los próxi
mos días aterrice en la Argentina. 
Hasta último momento cumplió 
con sus obligaciones como jugador 
del exequipo dirigido por Marcelo

Bielsa, incluso completó todas las 
práctica en el predio de club, Le- 
zama.

La otra carta que Boca necesita 
sellar es la contratación del volan
te chileno Williams Alarcón, que 
en la pasada Liga Profesional, fue 
una de las piezas más destacadas 
de Huracán. Solo después de esos 
acuerdos, los dirigentes apuntarán 
a una posición clave: el arquero. 
Lesionado ‘Chiquito’ Romero -hoy 

será operado para una limpieza de 
su rodilla-, y con el juvenil Brey en 
una posición algo inestable, el club 
necesita un nombre que llegue 
y asuma la responsabilidad (y la 
presión) del arco. ¿Nombres? Debe 
tener roce internacional, por eso 
el abanico incluye a Agustín Mar- 
chesín (Gremio) y a Hernán Galín- 
dez (el arquero de Huracán y de la 
selección acuatoriana).
Continúa en la página 2
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Un trotamundos 
que llega a Boca con 
madurez y esplendor
A los 33 años, Rodrigo Battaglia se suma al Xeneize, que lo tentó en varios mercados y que busca más impactos con los refuerzos; los breves pasos en la Argentina y la experiencia europea
Leandro Contento
PARA LA NACION

“¡¿Y vos adonde vas?!”, le preguntó 
Patricia, su mamá, en medio de un 
ataque de nervios. En plena aveni
da Juan B. Justo, mientras espera
ban para cruzar un semáforo, un 
Rastrojero chocó de atrás el auto 
en el que ella y su hijo se dirigían 
al entrenamiento de Vélez. “Me 
voy”, respondió Rodrigo Battaglia, 
sin dar demasiadas explicaciones. 
“¡¿Adonde?!”, insistió Patricia, casi 
al borde del colapso. Con 14 años, 
Rodrigo empujó el auto hasta la 
banquina y corrió rumbo a la prác
tica, mientras Patricia y su marido 
aguardaban a la grúa. Aquel chico 
que se desvivía por el fútbol, el que 
pasó por Huracán, Racingy Rosario 
Central, el que disputó diez tempo
radas en Europa y fue incluido en la 
lista preliminar de la selección pa
ra el Mundial de Rusia 2018, se con
virtió en el nuevo refuerzo de Boca, 
que pagará1.600.000de dólares por 
la ficha del defensor.

Volante de juego devenido zague
ro, de gran juego aéreo, buena pega
da y generosas cualidades técnicas, 

el ahora defensor de 33 años llega al 
Xeneize tras jugar la final de la Copa 
Libertadores con Atlético Mineiro 
y disputar 90 partidos en los últi
mos 18 meses. De apellido ilustre 
en la historia de Boca (Sebastián, su 
homónimo, es el jugador que más 
títulos logró con la camiseta azul y 
oro), el ex Sporting Braga, Alavés y 
Mallorca, entre otros equipos, lle
gó en la madrugada del domingo 
al país para firmar un contrato con 
el club por 2 años con opción a uno 
más.

Antes de realizarse los estudios 
médicos, se saludó de manera afec
tuosa con Raúl Alfredo Cascini, 
miembro del Consejo del Fútbol de 
Boca, que luego lo acompañó en el 
ingreso al Hospital Británico. Con 
los índices en orden, ya quedará a 
las órdenes de Fernando Gago.

Nacido el 12 de julio de 1991 en 
Ciudadela y abanderado del Insti
tuto Padre Elizalde de esa locali
dad, Battaglia inició su camino en 
el club Los Latinos de Caseros y de 
allí pegó el salto a las inferiores de 
Vélez. Se probó de 9, pero terminó 
jugando de 8. En séptima división, 
el DT Héctor Manfredi, multicam- 

peón con las juveniles del Fortín, 
decidió descartarlo por un juga
dor que más tarde dejaría el fútbol. 
Rodrigo era menudito y no tan alto, 
y Manfredi pretendía otra clase de 
futbolista. Probó suerte en Argen
tinos, pero tampoco convenció. Su 
destino fue Almagro, en el campeo
nato de inferiores de la Primera B; 
arribó con edad de sexta, pero en
seguida fue subido a la quinta. José 
María Bianco le vio condiciones y 
le dio la chance de entrenarse con 
Primera, aunque no llegaría a de
butar.

Ya con 18 años, Battaglia se pre
sentó a una prueba en Huracány su
peró el filtro entre más de 400 chi
cos. Alternó entre reserva y cuarta 
división, hasta que Miguel Ángel 
Brindisi, un histórico del Globo, 
tomó las riendas del plantel en sep
tiembre de 2010. “Al flaquito dejalo, 
que lo quiero ver”, les dijo Miguel 
a sus ayudantes tras una prácti
ca de fútbol con reserva en la que 
Battaglia había sido amo y señor 
del medio campo. “Es una mezcla 
de (Javier) Pastorey (Mario) Bolat- 
ti”, lo habría descripto Miguel. En 
su primer partido lo llevó al banco 

"Claramente es un 
sueño, estoy muy 
contento, muy emocionado. Ahora, 
lo único que quiero es 
descansar bien y hacer la revisión. Después, ir 
al club para conocerme 
con mis nuevos mis 
compañeros. La 
verdad es que estoy muy contento por 
mi incorporación a 
Boca. Es un lindo paso 
en mi carrera. Estoy 
muy feliz después de 
varios días que fueron 
bastante duros por la 
negociación”.

Rodrigo Battaglia
REFUERZO DE BOCA 

ante Godoy Cruz. Y, en el segundo, 
con Marcos Brítez Ojeda lesionado 
y Gastón Machín suspendido, lo 
utilizó de titular en la derrota 3-0 
contra Racing. Después, la rompió 
en un clásico con San Lorenzo. Y ya 
no salió más.

Huracán perdió la categoría en 
2011, justamente, en la Bombone
ra, con Roberto Pompei como DT, 
tras caer 2-0 en aquel recordado 
desempate ante Gimnasia. Batta
glia se quedó a pelearla en la B, pe
ro pronto entró en conflicto por la 
renovación de su contrato y dejó el 
Globo en 2012 luego de nueve meses 
sin jugar. Brindisi intentó llevarlo a 
Independiente y Juan Antonio Pi- 
zzi a Rosario Central, uno a pelear 
la permanencia y otro a luchar por 
el ascenso. Pero, finalmente, recaló 
en Racing, club del que es hincha 
Patricia, su mamá, y la mayor parte 
de su familia materna, aunque las 
cosas no salieron como esperaba: 
jugó nueve fechas y rescindió a los 
seis meses.

Con el pase en su poder, Battaglia 
recibió ofertas de Parma, Bolognay 
Torino de Italia, pero su destino fue 
el Sporting Braga de Portugal, que 
lo venía siguiendo de cerca desde el 
Mundial juvenil de 2011. Ese año, el 
volante disputó el Sudamericano y 
la Copa del Mundo Sub 20 dirigido 
por Walter Perazzo, junto a jugado
res como Germán Pezzella, Nicolás 
Tagliafico (ambos capitanes) y el ex 
Boca Sergio Araujo. Argentina fue 
tercera en el Sudamericano y 13® 
en el Mundial, donde quedó afue
ra frente al conjunto luso.

“Era un jugador muy maduro a 
pesar de tener 20 años. Dentro de la 
cancha entendía todo. Era un juga
dor caudillo, líder y muy inteligen
te que ordenaba en todo momento 
a sus compañeros. Tenía la virtud 
de tener un buen manejo de pelo
ta, buen pase y sumarse al ataque 
de manera criteriosa. Pero a la vez 
tenía vocación y mucho oficio para 
ocupar espacios y hacer los relevos 
en defensa. Y ese mismo orden lo 
volcaba en su vida cotidiana”, lo 
describe Walter Perazzo, su entre
nador en la Sub 20.

Un destino complicado
Battaglia dudó en emigrar a Eu

ropa, pero finalmente tomó la de
cisión. “Me fui a una plaza de mi 
barrio y lloré un rato largo en sole
dad. Pensé muchas cosas y ahí me 
largué a la aventura”, contó alguna 
vez.

En Braga, sin embargo, tampoco 
logró hacer pie. Jugó siete partidos 
en la temporada 2013/2014, otros 
dos encuentros con el equipo B, y 
luego salió a préstamo al Morei- 
rense, donde permaneció dos años. 
Eduardo Coudetlo pidióen Central, 
pero disputó apenas cuatro juegos. 
En su regreso a Europa vistió los co
lores del Chaves, equipo menor del 
norte del país, y retornó al Braga, 
donde al fin pudo consolidarse. En 
2017 fue adquirido por el Sporting 
Lisboa, su casa durante tres tem
poradas. Allí fue compañero de 
Marcos Acuña y Luciano Vietto, y 
campeón de la Copa de la Liga de 
Portugal 2018 y 2019, y de la Copa 
de Portugal 2019. Cambió camiseta 
con Lionel Messi en un partido de 
Champions. Y cambió, además, sus 
características de juego: Jorge Je
sús, su entrenador, lo convirtió en 
un volante mixto, con despliegue, 
quite y aplicado en la marca.

En mayo de 2018 fue una de las 
sorpresas de Jorge Sampaoli en la 
lista de 35 futbolistas preconvo
cados para la Copa del Mundo de 
Rusia (las principales ausencias 
fueron Fernando Gago, Darío Be- 
nedetto y Matías Kranevitter) pese a 
no haber formado parte de ninguna
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citación previa. Battaglia no fue 
al Mundial, pero sí tuvo revancha 
en el ciclo de Lionel Scaloni, que 
lo llevó al banco el día de su es
treno como DT, en la goleada 3-0 
ante Guatemala en California, y 
lo hizo jugar todo el partido en 
el empate sin goles ante Colom
bia y en la caída 1-0 ante Brasil en 
Arabia Saudita, con aquel gol de 
Miranda sobre el final con asis
tencia de Neymar.

Unos meses atrás, Battaglia y 
Acuña habían sido víctimas en 
Portugal de una fuerte paliza por 
parte de los ultras del Sporting, 
quienes ingresaron al vestuario 
de los jugadores y amenazaron 
y golpearon a los futbolistas ar
gentinos, disconformes con los 
malos resultados. El propio vo
lante contó que seis personas le 
habían propinado puñetazos en 
la cara, el hombro y el tronco, y 
que mientras intentaba prote
gerse de la agresión, otro violen
to lo golpeó por la espalda con un 
bidón de 25 litros de agua.

Battaglia intentó buscar nue
vos aires, pero una rotura de liga
mentos cruzados lo mantuvo al 
margen de las canchas por espa
cio de nueve meses. Entre 2020 
y 2023 Battaglia tuvo un fruc-tí- 
fero paso por el fútbol español, 
primero en Alavés y luego en el 
Mallorca. Y luego llegó a Mineiro 
de la mano de un viejo conocido, 
el Chacho Coudet, quien armó un 
súperequipo con los argentinos 
Renzo Saravia, Matías Zaracho 
y Cristian Pavón.

Amante de los perros, el cine 
y los videojuegos, Battaglia se 
convirtió en una pieza clave del 
equipo galo y con el tiempo se 
transformó en un zaguero ágil, 
tiempista y con salida clara. En 
esa transformación mucho tuvo 
que ver Gabriel Milito, quien lo 
dirigió entre marzo y diciembre 
de 2024 y le brindó todas las he
rramientas para el puesto. Batta
glia viene de ser finalista de la Co
pa Libertadores (cayó con Bota- 
fogo en el Monumental) y de ser 
elegido por la prensa brasileña 
como uno de los mejores zague
ros de la última temporada.

Battaglia es un viejo deseo de 
la dirigencia de Boca. Interesó 
en 2021,2022 y 2024, pero su sa
lida nunca fue sencilla. Ahora, 
con seis meses de contrato con 
Mineiro, el propio jugador soli
citó a la dirigencia que aceptara 
la propuesta del Xeneize. Llega, 
a priori, para ser titular en la cue
va. Aunque su carrera demues
tra que puede despempeñarse en 
varios puestos, según las necesi
dades. Un refuerzo con pasado y 
presente para pensar en un futu
ro de gloria.»

La inversión xeneize

CARLOS PALACIOS

Procedencia: Colo Colo (Chile)
Inversión: 4,8M por el 100%

AYRTON COSTA
Procedencia: Royal Antwerp FC 
(Bélgica)
Inversión: 3,5M por el 100%

RODRIGO BATTAGLIA
Procedencia: Atlético Mineiro 
(Brasil)
Inversión: 1,6M por el 100%

ALANVELASCO
Procedencia: Dallas FC (Estados
Unidos)
Inversión: 10M por el 90%

Gallardo quiere volver a cruzarse en el camino de Gonzalo Montiel ARCHIVOGallardo no piensa descansar hasta tener otros tres refuerzosDespués de cinco incorporaciones, el DT insiste por Montiel, Driussi y Lucas Esquivel
Juan Patricio Balbi Vignolo
PARA LA NACION

Marcelo Gallardo ya tiene cinco 
refuerzos confirmados, pero es
pera por más. La construcción 
del “River 2025”, como lo define 
oficialmente el club desde sus re
des sociales, sigue su camino... con 
demoras. Ahora, la prioridad pa
sa por cerrar tres apellidos por los 
que todavía no se pudo llegar a un 
acuerdo: Gonzalo Montiel, Lucas 
Esquivel y Sebastián Driussi. Todo 
parece indicar que los tres nom
bres terminarán en Núñez, pero 
algunas dudas entran en escena.

El operativo retorno por Mon
tiel es el más avanzado, aunque to
davía no hay un acuerdo definitivo 
con Sevilla. De acuerdo a lo que pu
do saber la nación, el club español 
pretende una cifra que ronde los 
cinco millones de euros y todavía 
continúan las negociaciones para 
llegar a un entendimiento. En una 
primera instancia, River no había 
alcanzado las pretensiones de Se
villa, que busca una cifra fija alta 
y montos variables bajos por ob
jetivos y se espera por una oferta 
definitiva esta semana.

Mientras tanto, el lateral de
recho ya tomó su decisión: tiene 
acordado su contrato hasta 2028 
con el club de sus amores y espera 
para retornar. Más allá de que fue 
titular en la caída 4-1 con Almería 
por Copa del Rey el pasado fin de 
semana y no sumó minutos en el 
empate 1-1 con Valencia del sába
do, solamente tiene 375’ en la tem
porada entre 10 partidos (4 como 

titular) y está relegado en la consi
deración del entrenador Francis
co Javier García Pimienta. De esta 
manera, en Núñez esperan cerrar 
la operación y lograr que Montiel 
esta semana se sume pretempo
rada en San Martín de los Andes. 
Todo antes del primer amistoso, el 
próximo viernes contra la Univer
sidad de Chile.

Por Driussi hoy la situación es 
diferente. En primer lugar, por
que River sabe que deberá hacer 
un desembolso mucho más im
portante de dinero por el delante
ro de Austin FC: la transferencia 
oscila entre los siete y nueve mi
llones de dólares, según variables. 
Y en segundo lugar porque, al ser 
jugador franquicia del equipo-ex
cluido del tope salarial-, la MLS 
debe autorizar su transferencia 
antes de poder emigrar. Pese a 
eso, hay un punto a favor: Austin 
ya contrató al delantero estado
unidense Branden Vázquez, que 
también ocupará plaza de jugador 
designado y costó 10 millones de 
dólares a Rayados de Monterrey;  y 
espera cerrar el pase del atacante 
albanés Myrto Uzuni desde Gra
nada, España. Así, todas las partes 
aseguran que está encaminado el 
retorno del atacante que disputó 
104 partidos, marcó 28 goles y ga
nó ocho títulos entre 2013 y 2017 
con la banda roja.

Tras un 2024 con ocho tantos 
en 30 partidos oficiales y con un 
contrato que rige hasta diciem
bre (con posibilidad de extensión 
hasta 2026), Driussi sería el se
gundo delantero del mercado de 

pases millonario, que ya contrató 
a Gonzalo Tapia (libre desde Uni
versidad Católica), perdió a Adam 
Bareiro (a préstamo con cargo y 
opción de compra a Al-Rayyan 
de Qatar) y espera por la posible 
transferencia al exterior de Pa
blo Solari. Mientras que Facun
do Colidio y Miguel Borja ahora 
continúan en el plantel, el juvenil 
Agustín Ruberto también podría 
ser cedido para ganar min utos an
te la superpoblación del puesto.

Para la línea defensiva River 
no se conforma únicamente con 
los regresos de Martínez Quarta 
y Montiel, sino que busca tam
bién un lateral izquierdo en este 
libro de pases para competir con 
Marcos Acuña y Casco. Y aunque 
el chileno Gabriel Suazo, ex Colo 
Colo y actual jugador del Toulouse 
francés, aparecía entre las posibi
lidades, hoy el nombre que pica en 
punta es el de Lucas Esquivel.

Tras el descenso de Athletico 
Paranaense a la segunda división 
brasileña, su nombre fue acerca
do al cuerpo técnico y las carac
terísticas del lateral convencen al 
Muñeco. Por eso, River hizo una 
primera oferta formal por el ar
gentino: 2,5 millones de dólares, 
más un millón en objetivos, por el 
50% de su ficha. El ofrecimiento 
fue rechazado por la dirigencia 
del Furacáo, que espera recibir al 
menos 3,5 millones por ese por
centaje. En su momento, en Brasil 
pagaron 2 millones de dólares por 
el 90% de su pase al Tatengue, que 
todavía conserva el 10%. El sábado 
ni siquiera fue convocado para el 
debut ante Paraná (2-1) en el cam
peonato estadual.

Claudio Echeverri, Enzo Díaz, 
Nicolás Fonseca y Adam Bareiro 
ya no están. Daniel Zabala podría 
salir a préstamo en los próximos 
días. Enzo Pérez, Gonzalo Tapia, 
Matías Rojas, Giuliano Galoppoy 
Lucas Martínez Quarta ya traba
jan con Gallardo en San Martín 
de los Andes como los primeros 
cinco refuerzos del año. Montiel, 
Driussi y Esquivel aguardan para 
conocer la resolución de sus nego
ciaciones para extender a ocho la 
nómina de incorporaciones. Pero 
River además no se retira con eso 
del mercado: el Muñeco pretende 
un volante central y otro atacante 
para completar su plantel. •

El defensor que todos quieren, pero por ahora nadie compraOtro pase frustrado para Valentín Gómez: Cruzeiro cerró la conversación con Vélez
Valentín Gómez es el protagonis
ta de una de las novelas del vera
no en el mercado de pases del 
fútbol argentino. Ocurre que el 
prometedor defensor central de 
Vélez, de 21 años, tenía todo listo 
para hacer las valijas y sumarse a 
Cruzeiro, pero las negociaciones 
se derrumbaron debido a des
acuerdos en la forma de pago.

En una conferencia de pren
sa realizada en Estados Unidos, 
donde Cruzeiro lleva a cabo su 
pretemporada bajo la dirección 
de Fernando Diniz, el vicepre
sidente del club, Pedro Junio, 
confirmó que no se realizarán 
más incorporaciones. “Nuestro 
equipo está cerrado. No tenemos 
intención de fichar a ningún ju
gador más por el momento. Es
tamos muy contentos con lo que 
tenemos hoy aquí”, declaró, po
niendo fin a las esperanzas de 
sumar a Gómez.

El director deportivo de Cru
zeiro, Alexandre Mattos, explicó 
que, aunque se había llegado a un 
acuerdo con Vélez en varias eta
pas, la negociación se complicó 
por “demasiados obstáculos eco
nómicos”. Según el medio brasi
leño Globo Esporte, “Vélez modi
ficó los términos del acuerdo en 
cuatro ocasiones, exigiendo un 
cambio en la forma de pago que 
Cruzeiro no estaba dispuesto a 
aceptar”. Finalmente, el club bra
sileño decidió no seguir adelan
te y contrató al defensor Fabrício 
Bruno, del Flamengo.

“En las conversaciones que 
tuvimos sobre algunos frentes, 
con mucha discreción fuimos a 
buscar un profesional que supie
ra imponerse como los demás. 
En el caso de Valentín llegamos 
a acuerdos a través de algunas 
etapas. Pero la cosa pasó de te
ner demasiadas vueltas, dema
siados obstáculos económicos”, 
dijo Mattos desde la pretempora
da que el conjunto de Belo Horin- 
zonte está haciendo en Tampa.

El acuerdo inicial, cercano a 
los 10 millones de dólares, se vio 
afectado por la solicitud de Vélez 
de recibir el monto neto, sin de
ducciones fiscales, lo que generó 
la ruptura de las negociaciones. 
A pesar de que Gómez estaba lis
to para viajar a Brasil tras sus va
caciones, deberá reincorporarse 
a los entrenamientos en la Villa 
Olímpica de Parque Leloir bajo 
las órdenes de Sebastián Domín
guez, el nuevo entrenador del 
campeón del fútbol argentino.

Valentín Gómez, que ya tuvo 
experiencia con la selección ar
gentina Sub 20 y es visto como 
una futura figura de la Mayor, 
tiene contrato con Vélez hasta 
diciembre de 2026. Su frustrado 
paso a Cruzeiro no es la primera 
vez que enfrenta complicaciones 
en el mercado de pases, ya que en 
una ocasión anterior su transfe
rencia a River -vía Manchester 
City- se vio truncada debido a 
problemas médicos. •
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Quique Mansilla

Los duelos con 
Senna, la guerra 

de Malvinas y
Colapinto

El argentino protagonizó grandes carreras en la Fórmula Ford con el brasileño, que hasta llegó a tomarlo del cuello; el comienzo por avisos clasificados
A los 66 años, Quique Mansilla, en la pista del autódromo de Buenos Aires; aun

a última semana de 
agosto, Williams 
anunció que Franco 
Colapinto reempla
zaría a Logan Sar- 

Jgeant en las nueve 
fechas que restaban 

para la temporada 2024 de Fórmu
la 1, que terminó el 8 de diciembre 
con el Gran Premio de Abu Dhabi. 
El Gran Circo volvió a ser parte de 
la agenda de los argentinos: todo el 
arco periodístico, hasta los progra
mas de política, economía y espec
táculos, bordeó la aventura del pi- 
larense, de 21 años. La serie Senna, 
sobre la vida de Ayrton, piloto brasi
leño tricampeón del mundo, que se 
estrenó el 29 de noviembre, en Ne- 
tflix, fortalece esta nueva comunión 
entre la gente y el automovilismo 
internacional, una corriente que 
era común en las décadas de 1970y 
1980, donde los talentos nacionales 
competían en la elite o desandaban 
el sueño de ser parte del selecto gru
po de ases del volante.

El magnetismo que irradia Co
lapinto tiene destellos del aura de 
Senna, más allá de los parecidos 
fisonómicos que se intentaron es
tablecer. El paulista, una estrella 
con una destreza para el manejo 
que rompió el molde, tuvo en el 
argentino Enrique “Quique” Man
silla a su primer rival en el inicio 
de la experiencia internacional en 
monoplazas. La miniserie, de seis 
capítulos, establece en su primer 
episodio el enfrentamiento dentro 
y hasta fuera de la pista que sostu
vieron el brasileño y el joven crio
llo que se hizo piloto al descubrir, 
mientras realizaba el servicio mi
litar en Monte Chingólo, un aviso

texto Alberto Cantore

en la revista Corsa de la escuela de 
pilotos de Jorge Ornar del Río.

“Una excelente persona, muy re
servada, resiliente e increíble. Con 
un talento oculto, de esos que no son 
normales y que se ven cada veinte 
años. Un chico pensante, refinado, 
muy bien educado. Era un distinto. 
No sé si en su primer año en la Fór
mula Ford era más rápido que yo, 
pero tenía más experiencia y eso al 
momento de la performance no se 
compra: él corría desde los seis años, 
y yo, hasta que no vi esa publicación 
nunca me había subido aun karting. 
Por eso me era fácil ir detrás de él y 
me costaba un montón ir adelante”, 
relata Mansilla a la nación, en una 
oficina lindera a la calle trasera de 
los boxes, en el autódromo Oscar y 
Juan Gálvez, de Buenos Aires, don
de trabaja como asesor de AUSA.

El Coliseo porteño fue escenario 
de las grabaciones de la serie, al 
igual que el autódromo Juan Ma
nuel Fangio, de Balcarce, y Mansilla, 
a los 66 años, participó con aportes 
para establecer situaciones y mo
mentos para el rodaje que contó con 
22 autos que fueron fabricados por 
el taller del prestigioso diseñador y 
constructor Tulio Crespi.

“Lo de la pelea tiene un guión, no 
es exactamente como se refleja en la 
pantalla, porque la bronca no es que 
apareció en una carrera: era una 
acumulación de situaciones que fui
mos generando los dos, porque en 
la pista nadie quiere perder y cada 
uno tenía un estilo de manejo. Una 
tensión que se vivió durante meses 
y no fue fácil para nadie. La imagen 
en la que me agarra del cuello es real 
y tuvo una repercusión gigantesca 
mucho tiempo después, cuando 

Ayrton ya era Senna y no Da Silva. 
Para citarte un ejemplo, en Japón 
hay una gigantografía de la foto de 
[Keith] Sutton”, rememora Quique, 
que en estos días tiene alrededor de 
cien mensajes y llamadas en el telé
fono, entre amigos y periodistas que 
quieren indagar los entretelones de 
aquella historia.

-¿Cómo llegaste a correr en In
glaterra?
-Siempre fui baboso de los autos de 
carrera, pero éramos una familia de 
laburantes, de Lanús, que no tenía el 
dinero para solventar los gastos de 
un karting. La marca de cigarrillos 
43/70promocionó un campeonato, 
asociándose a la escuela de Jorge 
[Del Río], que vio que yo era aplica
do e inteligente. La final se corrió en 
Dolores, en 1978, y gané. Esa victo
ria me dio la oportunidad para una 
prueba en el equipo de Jim Russell, 
en Silverstoney en Brands Hatch. En 
Inglaterra, el equipo hizo una jorna
da con pilotos de todas sus escuelas, 
porque además las tenía en Japón, 
Canadá, Australia... y fui como invi
tado. Hice un muy buen papel, gané 
algunas mangasy me seleccionaron 
para la Fórmula Ford 1600.
-¿Eras piloto contratado o tenías 
que encontrar los recursos para 
cubrir la temporada?
-Había que juntar la plata, así que 
me vine a la Argentina. Hice el re
corrido regular y no junté un peso: 
era 1980, una época jodida para la 
economía, como casi siempre en 
este país. Mi papá había compra
do una coupe Ford Taunus, pero 
resulta que lo estafaron: el auto es
taba prendado. Mi viejo me da una 
plata y me dice que vaya a la finan

ciera Munro a pagar, que después 
veríamos lo que hacíamos con ese 
problema. Me atiende el contador y 
nos ponemos a hablar: en la charla 
me dice ‘vos sos Quique Mansilla’ 
y me empieza a hacer comentarios 
de mis carreras en Inglaterra. Yo 
asombrado, hasta que se descha
va: ‘Yo soy de Lomas [de Zamora]. 
Te interesaría llevar de sponsor 
a la financiera’. Obviamente, fui a 
conocer al dueño: Carlos Salazar. 
Comenté cuál era mi plan para 
los futuros años, cuáles eran los 
resultados logrados y la estrategia 
para avanzar en el automovilismo 
internacional. Necesitaba 30 mil li
bras esterlinas ese año y me llevé 10 
mil más para gastos. Y me regaló la 
coupé. Salí de ese lugar con 60 mil 
dólares, cuando llegué a mi casa, mi 
viejo no entendía nada.

“El primero fue un año positivo, 
con triunfos y varios top ten en la 
Fórmula Ford. Ya para fin de esa 
temporada estaba a la par de los 
pilotos de los equipos de punta 

y Ralph Firman, propietario del 
equipo Van Diemen, me convocó 
para ofrecerme un asiento en su 
estructura. Tenía que hacer una 
prueba en el circuito de Snetterton y 
la hice en el coche que tenía el brasi
leño Roberto Moreno. Él se sube al 
auto, hace unas vueltas como para 
dejarlo a punto, marca un tiempo y 
me dicen que es mi turno. El tiempo 
era inaccesible prácticamente para 
mí, teniendo en cuenta los registros 
que hacía con el coche de Jim Rus
sell. Pero lo bajé en una décima y 
ahí Firman me llevó a una oficina 
y con contrato preparado me dice 
que quería que fuera piloto suyo”, 
revive Mansilla, que no contaba con 
la aparición de un talento iniguala
ble como el de Senna.
-Vos y el mexicano Alfonso To
ledano eran los pilotos de Van 
Diemen, ¿cómo entró Senna en 
la estructura?
-Un día aparece Chico Serra, que 
era piloto del equipo Fittipaldi de 
Fórmula 1, con un pibito. El dueño 
del equipo me consulta junto a To-
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ique empezó de grande, una vida dedicada al automovilismo s. filipuzzi

Quique Mansilla, con el fortuito sponsor de Financiera Munro

ledano si había problema de tener 
a ese joven brasileño en el grupo. 
Nos comenta que venía del karting, 
así que hasta que aprendiera iba a 
tener un periodo de adaptación. Co
mo que no era rival. Nadie lo cono
cía. Pero inmediatamente conmigo 
empezó la fricción por una cuestión 
de estilo de manejo. Él introdujo 
en el automovilismo los hábitos y 
las mañas del karting, algo que en 
Inglaterra no se apreciaba: no pa
saron dos carreras que empezaron 
los roces en la pista y ahí empezó la 
guerra Senna-Mansilla o Da Silva- 
Mansilla. Me empecé a molestar y 
en el circuito de Mallory Park me 
cansé y le pagué del mismo modo. 
En la serie se ve un toque y un trom
po, pero el trompo nunca existió: él 
me quiso pasar por el interno, ce
rré la cuerda y al quedarse sin pista 
pisa con las ruedas derechas abajo 
y, obviamente, tiene que levantar 
[desacelerar]. Ahí le hago una dife
rencia y gano la carrera.
-Y ahí es cuando se produce el 
incidente en los boxes.

-En esas categorías no hay boxes 
en todos los circuitos, son como los 
zonales del automovilismo argenti
no. Ayrton viene, me toca la espal
da, nos decimos un par de palabras 
y me agarra del cuello. Yo le pego 
con los nudillos de las dos manos 
en los hombros y me suelta. Eso 
fue un microsegundo, pero Sutton 
capturó la escena con la cámara y se 
armó un revuelo bárbaro. El dueño 
del equipo, molesto por la actitud 
antideportiva de los dos, nos citó 
en un bar y fue clarito: “Se amigan 
o no corren más conmigo”. En el 
ambiente nos empezaron a mirar 
raros, era un papelón, porque no 
estaban acostumbrados a esos en
frentamientos: ni afuera de la pista 
ni a que corriéramos casi superan
do los límites siendo compañeros 
de equipo.
-¿Cómo siguió la relación?
-Fue el único año en el que fuimos 
rivales. En1982, Ayrton corrió con el 
equipo Rushen Green en la Formula 
Ford 2000, en las dos versiones: la 
Británica y la Europea. Yo ascendí 

directamente a la Fórmula 3 Británi
ca, en el equipo West Surrey Racing. 
El problema suyo estaba fuera de la 
pista: con su esposa Lilian [Vascon
celos Souza], que no se adaptaba 
a esa vida y tampoco a la sociedad 
inglesa, y con su mamá. Neyde lo 
quería de regreso en Brasil y él casi 
no vuelve a correr. Pero lo conven
cieron y, con poca plata, retornó y 
fue campeón en las dos categorías. 
Para esa época teníamos una rela
ción cordial, no una amistad, aun
que nos llamábamos siempre para 
los cumpleaños o para las Fiestas. 
Era un chico tímido, introvertido, 
pero si te ganabas la confianza, se 
abría. La última vez que lo vi en per
sona fue en 1989, en Phoenix, en el 
Gran Premio de F.l. Él era piloto de 
McLaren, venía de ganar su primer 
título el año anterior.

Las vidas de Mansilla y Senna 
no serían las mismas. El argentino 
quedaría atrapado por la Guerra de 
Malvinas y el brasileño ascendería 
hasta la F. 1, coronándose en cada 
categoría: Fórmula Ford 2000 Bri
tánica y Europea, en 1982; Fórmula 
3 Británica, en 1983, año en el que 
gana el Gran Premio de Macao. El 
llamado de Toleman para el pau- 
lista contrastaba con las peripecias 
que debió sortear Quique, hasta ser 
doblegado por la coyuntura. “La F.3 
Británica era otra cosa, los autos te
nían mucho trabajo aerodinámico. 
Fui de menor a mayor, y cuando em
pecé a ganar carreras se declaró la 
Guerra de Malvinas y ahí tenía más 
problemas que resolver fuera del 
circuito para poder recibir dinero 
que en una pista”.
-¿Cómo te afectó la guerra?
-No me podían mandar plata: se 
giraba el dinero a Estados Unidos 
y de ahí a París. Me iba a Francia y 
me daban Traveler’s Checks. Estaba 
cinco horas firmando papeles en el 
banco... Hasta que el sponsor dejó 
de girarme y me gasté las reservas 
que teñí a en Inglaterra y hasta vendí 
mis cosas. La temporada era de 20 
carreras y cuando llegamos a la mi
tad yo ya casi no tenía cómo afron
tar los gastos. Aun así, seguimos: de 
la carrera 15 a la última directamen
te no tuve ingresos para pelearle el 
campeonato a Martin Brundle y a 
Tonny Byme. Los pagos los afronta
ron entre Mariboro y el equipo West 
Surrey Racing; el seguro no me lo 
cobraban, y Avon, que era el pro
veedor de cubiertas, me regalaba un 
par de neumáticos por carrera. Pero 
íbamos un día antes a cada carre
ra, estábamos en desventaja. En esa 
época volvía de un fin de semana de 
actividady en la heladera tenía para 
comer un pimentón verde, un pan 
duro y aceite.
-¿Los ingleses cómo se compor
taron con vos?
-Era un sapo de otro pozo. Era difí
cil encontrar un equipo, porque al 
ser una persona públicay argentino 
tenían que tomar sus recaudos para 
conmigo. En las carreras mandaban 
a los bobbies [policías] y la gente, en 
un podio, estaba a casi 50 metros 
para evitar que algún boludo se 
mandara una cagada. Nunca me 
faltaron el respeto, aunque estaban 
las banderas de los países de cada 
piloto y el palo mío vacío. Con todo 
eso que uno puede sentirse agravia
do, no me generaron sentimientos 
de enojo. Mi pareja era británica y 
el ciudadano común no tenía ni idea 
dónde quedaban las Malvinas.
-¿La prueba en McLaren no te 
dio ánimo para intentar un año 
más?
-Los motores del equipo de la F. 3 
Británica los hacía McLaren. Teddy 
Meyer, que era el jefe de la escude- 
ría y amigo de Bennetts, me invitó a 
probar en Silverstone, porque había 
terminado en el segundo puesto en 

el campeonato. Eso fue a fines de 
1982, cuando la Argentina inició la 
transición entre la dictadura mili
tar y el regreso de la democracia. 
Nuestra economía estaba arrui
nada: conseguir sponsors, dinero, 
para correr en la F. 1 era imposible. 
Comercialmente yo no era negocio 
para los británicos: auto inglés, 
sponsor inglés, motor inglés y un 
piloto argentino. Y juntar 700 mil 
dólares era otra barrera. La opor
tunidad de probar un F. 1 fueron 
tres días maravillosos. Y cuando se 
acabó eso me quedé seco: sin apoyo 
económico no me quería nadie y to
davía estaba muy fresco el tema de 
la Guerra de Malvinas como para 
que se acercara un sponsor britá
nico. Me habían quedado 12 mil 
dólares, que era lo que salía casi un 
juego de gomas.
-¿Fue real la posibilidad de co
rrer en Lotus?
-Existió la posibilidad, pero era 
casi una ficción. Firman, el dueño 
de Van Diemen, era concuñado de 
Colín Chapman [propietario de Lo
tus]. El principal sponsor de Lotus 
era John Player Special y British 
American Tobacco quería posi- 
cionar la marca de cigarrillos en la 
Argentina. Se hizo un contacto con 
Nobleza Piccardo y la intención era 
promocionar el producto con un pi
loto argentino. La idea gustó, pero 
¿cómo hacía para reunir el presu
puesto? Me conformé con correr en 
la F. 2 Europea, pero sin dinero no es 
sano. Promocioné sin recibir plata, 
porque se me ocurrió armar dos 
marcas: Compre Argentina, Com
pre Calidad, y Visite Argentina.
-Y en las pruebas de F. 1 podrías 
haber perdido un ojo...
-Fue de novela ese episodio. El día 
anterior a volar a Hockenheim para 
el segundo día de pruebas de la F. 1 
tenía que hacer otra, con un auto de 
Fórmula 3, porque el chasis flexio- 
naba. Se lo llevan para ponerle una 
carcasa de fibra de carbono encima 
y me dicen que probaríamos en 
Brands Hatch. Fuimos, trabajamos 
todo el día y volvíamos para la fábri
ca. Viajábamos en caravana por la 
ruta que une Leicester con Oxford, 
por la que pasa por enfrente de Sil
verstone. Llovía, iríamos a 120km/h, 
curva a la derechay otra a la izquier
da y bajada. Un camión quedó cru
zado y derramó un líquido, la ruta 
era una pista de hielo: era chocar 
contra el camión o despiste, así que 
dejo que el auto siga por el campo 
con la mala suerte que habían tala
do un árbol y quedó la base del tron
co. Pegué contra eso, le arranqué el 
motor al auto y terminé patas para 
arriba. Salía gateando y me fui ha
cia la ruta de nuevo a buscar auxilio. 
Me hicieron las curaciones y al otro 
día viajé a Alemania. En el viaje me 
molestaba el ojo. Conmigo estaba 
Jonathan Palmer, que además de 
piloto era médico, y le dije que el 
día anterior me había pegado un 
bombazo con el auto y que no me 
estaba sintiendo bien. Én el circuito 
nos esperaba Rolando Levoni, que 
había sido mecánico de Lole Reute- 
mann en Ferrari, y él me dice que me 
llevaría al hospital apenas terminá
ramos la primera práctica, así podía 
estar de regreso para la segunda. El 
motor del auto de F. 1 nunca arran
có, aunque hacía una hora se había 
probado para que no sucediera na
da raro. Me bajo y me voy mientras 
los mecánicos hacían el arreglo: los 
médicos me dijeron que si hubiera 
salido a la pista hubiera tenido mu
chas chances de perder el ojo.

La aventura europea se extinguió, 
pero no la pasión por los autos. 
Mansilla cambió de aire, porque 
un amigo lo convocó para correr en 
Can-Am, una categoría de autos de 
fórmula en Estados Unidos; también 

lo hizo en IndyCar, en tres carreras. 
Sin resultados, eligió retirarse. Vivió 
en Estados Unidos, instalándose en 
la venta y compra de autos. No se 
hizo millonario, pero tenía un muy 
buen pasar. Inquieto, sentía que de
bía explorar otros caminos. “Había 
un cliente con el que entablé una 
gran relación: me compraba entre 
cinco y seis autos al mes para su 
agencia. Siempre que iba me gene
raba la duda de si vivía de ese trabajo 
o si tenía otro negocio: ‘Vos, ¿de qué 
c... vivís?’, lo encaré un día. El tipo 
tenía una compañía minera en Áfri
ca: sacaba oro y diamantes. Para en
trar en el negocio había que juntar 
100 mil dólares para un leasing de 
explotación minera. Me reuní con 
un socio australiano que tenía en la 
compraventa de autos, vendimos 
todos y nos fuimos a Liberia”.
-Otro sueño que terminó en pe
sadilla.
-Llegamos y la gente estaba harta de 
los políticos, un clima muy pesado. 
Mucho más que el que se vivió en el 
país en el final de la presidencia de 
Isabel Martínez de Perón. El barco 
que traía nuestra maquinaria para 
trabajar iba al puerto y venía, pero 
nunca amarraba: el capitán tenía 
miedo de quedar de rehenes, por
que venía una guerra civil. Charles 
Taylory Prince Johnson invadieron 
desde Costa de Marfil para derro
car al presidente Samuel Doe, que 
era un dictador. Jonhson estaba 
entrenado por Muamar Gadafi y se 
enteró de la presencia de gente de 
negocios estadounidenses -entre 
los que estaba yo-franceses, belgas, 
alemanes... y fuimos secuestrados. 
¿Cómo les hacía entender que era 
un argentino radicado en Estados 
Unidos? La única vinculación que 
atendían era cuando decía “Diego 
Maradona”.
-¿Qué secuelas te dejó el secues
tro?
-Una experiencia horrible. Fueron 
seis meses horrorosos, algo eterno. 
Comíamos lo que se podía, no tenía
mos para bañarnos y casi no podía
mos dormir ante ese escenario. Nos 
liberaron por la presión que ejerció 
Estados Unidos. Me fui a Costa de 
Marfil, tenía que recuperar algo de 
la inversión para devolver dinero 
que me habían prestado. De a po
co me acomodé, pero tampoco era 
seguro vivir ahí: sufrí dos atentados 
y en el tercero me rajé. Y me salvé, 
porque estaba con otras personas. 
Eran las facciones que peleaban en 
la guerrilla en Liberia, que querían 
robarme el equipo de radio: era 
una vida por un equipo de radio. 
Me trasladé hasta Nigeria y para 
pasar por algunas ciudades tuve 
que pagar peajes; a la camioneta 
se la dejé en la frontera a un grupo 
de “soldados”. Volví a Argentina vía 
Italia, con escala en San Pablo.

Expresidente de la Porsche GT3 
Cup Trophy Argentina, cuyos autos 
ahora están en Portugal, reciente
mente Mansilla terminó su relación 
como director del PMO Motorsport, 
equipo del TCR South América. La 
F. 1 y la irrupción de Colapinto en 
el Gran Circo le arrancan sonrisas 
y expectativas al lanusense, sobre 
todo después del pase de Williams 
a Alpine. “Hizo un buen papel, lás
tima las pifias. Pero son procesos 
que no los podés cambiar. Él se su
bió con apenas dos prácticas para 
correr nueve fechas, mientras que 
hay pilotos a los que los vienen pre
parando durante una temporada 
o más para ese momento. Hoy no 
corre de arranque en 2025, pero en 
la F. 1 muchas cosas pueden pasar 
y el que ahora corre, mañana mira 
desde abajo”, apunta Mansilla, que 
pulseó contra Senna en Inglaterra 
y soñó con el Gran Circo. La estrella 
marcó otro rumbo. •



6 I DEPORTES LA NACION | LUNES 13 DE ENERO DE 2025

FÚTBOL » INTERNACIONAL

El festejo de Álvarez; Atlético de Madrid venció 1-0 a Osasuna gettyJulián hizo un gol que le valió un récord a AtléticoEl equipo dirigido por Simeone llegó a los 14 triunfos seguidos; líder tras la primera rueda

Por qué 
Marruecos 
puede ganar 
el Mundial 
de 2030
El equipo africano fue semifinalista en Qatar 2022 y obtuvo el bronce en los Juegos de París 2024; secretos de una Federación que apuntala un sólido crecimiento

En un duelo clave por el liderazgo 
de la Liga de España, Atlético de 
Madrid venció a Osasuna por 1 a 
0 en el Estadio Metropolitano: el 
tanto lo anotó Julián Álvarez, un 
aporte clave que deja al equipo 
colchonero como único puntero 
del campeonato. Así, el conjunto 
del Cholo Simeone agranda su se
rie de victorias: llega a 14 consecu
tivas, un récord para el club de la 
capital española.

Álvarez alcanzó los seis tantos 
en la Liga, además de dos asisten
cias, en 19 partidos, demostran
do que sigue siendo clave para el 
equipo. “Veníamos hablando con 
los chicos de darle importancia a 
la pelota parada, en la Liga de 2014 
fue determinante; en 2021 no tan
to. En 2014 sí nos generó sacar 
partidos adelante y aprovechar el 
talento que tienen en los pies, la 
creatividad para moverse y creer 
en lo que buscamos. Hoy salió 
bien, y habrá que seguir buscan
do”, destacó Simeone, en la confe
rencia de prensa.

Otro argentino, Rodrigo De 
Paul, opinó: “Trabajamos mucho 
para estar donde queríamos. Nos 
ubica en el lugar donde soñamos, 
pero queda mucho por delante”. 
Además de Álvarez y De Paul, los 
argentinos Nahuel Molina y Giu- 
liano Simeone fueron titulares, 
mientras que Ángel Correa in
gresó por el autor del gol cuando 
faltaban 12 minutos. El arquero 
Juan Musso fue suplente.

Como se dijo, Atlético de Ma
drid llegó a los 14 triunfos conse
cutivos, en la quinta mejor marca 
en los casi 100 años de historia de 
la Liga de España. Este logro colo
ca al equipo de Cholo Simeone en 
una posición destacada, solo supe
rada por los registros de Real Ma
drid y Barcelona. “Es importante 
para el crecimiento del club y para 
el momento que atravesamos. Sin 
humildad, no vas a ningún lado”, 
manifestó el DT argentino.

Con este resultado, el conjunto 
colchonero terminó como líder la 
primera rueda en el campeonato 
español, con el honorífico título de 
campeón de invierno, con 44 pun

tos, uno más que Real Madrid.
El gol de Julián Álvarez llegó 

tras un centro de Antoine Griez- 
mann -le habían anulado un tanto 
en la primera parte, vía VAR, por 
haber empujado la pelota con el 
brazo-, en una jugada preparada 
desde el córner junto a De Paul. 
El “Araña” solo tuvo que empujar 
la pelota, luego de que se la baja
ra de cabeza el defensor francés 
Clément Lenglet. “Era una de las 
jugadas que practicamos estos 
días. Es importante hacer goles 
de pelota parada en partidos así y 
seguir sumando de tres”, declaró 
Álvarez.

El delantero argentino fue 
protagonista durante todo el en
cuentro, con varias ocasiones 
claras antes de concretar el gol 
de la victoria al inicio del segundo 
tiempo. “Tuve varias en el primer 
tiempo, estuve enojado en el des
canso, pero pensé en la próxima y 
conseguimos los tres puntos. Muy 
contento”, agregó.

Atlético de Madrid sigue avan
zando de la mano de Simeone y de
muestra que, con sacrificio, puede 
dar pelea. •

Barcelona apabulló 
a Real Madrid: 5-2, 
por la Supercopa
Barcelona llegó a Arabia Saudita 
con el descrédito institucional que 
le causaba no poder inscribir a 
Dani Olmo y Pau Víctor por no 
cumplir con el fair play financiero 
y regresó con la gloria deportiva 
de levantar la Supercopa de Es
paña tras golear por 5-2 a Real 
Madrid, en Yeda. Una goleada que 
se sustanció fundamentalmente 
en el primer tiempo, con un 4-1 a 
favor del equipo de Hansi Flick, el 
entrenador alemán que consigue 
así su primer título en el conjunto 
catalán. Mbappé abrió la cuenta 
para los merengues, pero Yamal, 
Lewandowski, Rapinha (dos) y 
Baldé sentenciaron el resultado. 
De nada sirvió el descuento de 
Rodrygo, la copa era azulgrana.

Alejandro Panfil
PARA LA NACION

Carlos Salvador Bilardo quedó im
presionado cuando su Estudian
tes fue a Marruecos a disputar un 
cuadrangular junto a Dinamo, de 
Kiev; Ujpest, de Hungría y el local 
Mouloudia Club, de Oujda. El Pin
cha perdió los dos partidosy el ven
cedor del certamen fue el club ucra
niano, pero su balance de aquella 
excursión fue otro. “Yo creo que 
son el futuro, lo conté en 1975 ¿eh?, 
cuando fuimos a jugar una Copa 
Mohamed a Marruecos. Y dije: ‘Acá 
está el futuro del fútbol’. No está en 
Europa, no está en Sudamérica, 
porque la gente todavía juega. Acá 
vos por ejemplo recorres Capital 
Federal y no se juega al fútbol. En 
África juegan en todos lados, en
tonces África tiene países fuertes 
como Camerún, Nigeria, Sudáfri- 
ca, Marruecos, Túnez, que juegan. 
Y es bueno porque tienen técnica”, 
recordó en 2000, durante una en
trevista en el programa televisivo 
Sábado Bus.

El histórico cuarto puesto en 
Qatar 2022 convirtió a Marruecos 
en el país africano que llegó más 
lejos en una Copa del Mundo. Y a 
este logro se le suma la medalla de 
bronce obtenida en los recientes 
Juegos Olímpicos París 2024, cer
tamen en el que debutó venciendo 
a la Argentina. A propósito de estas 
conquistas, muchos reflotaron  esas 
palabras de Bilardo y se refirieron 
a ellas como una “premonición”. 
Otros tantos hablaron de “predic
ción”. Pero, más allá de la roman- 
tización que se hizo del tema, no 
fueron las razones que esgrimió el 
Doctor las que permitieron el ac
tual protagonismo de Los Leones 
del Atlas, ya que jugar largas horas 
al fútbol en amplios espacios al ai
re libre no es una exclusividad de 
Marruecos.

Lo que realmente cambió la ac
tualidad de la selección magrebí, le 
permitió hacer historiay la posicio- 
nó como un candidato a ser cam
peón del mundo en un futuro no 
muy lejano es que se ha organizado 
y ha planificado  lo que quiere que le 
pase cada vez que salga a competir 
en un torneo internacional. “Se han 
ido conjugando cuatro patas fun
damentales para este momento del 
fútbol marroquí: un orden institu
cional y dirigencial, una buena ca

mada de jugadores en los últimos 
años, un buen nivel de la liga local 
y un buen trabajo a nivel captación 
y formativas”, le explica a la nación 
Francisco Jáuregui, autor de los li
bros Fútbol Africano I y II.

Para aglutinar voluntades e im
pulsar un crecimiento del fútbol 
marroquí a nivel internacional 
mucho tuvo que ver Fouzi Lek- 
jaa, quien asumió en 2014 la pre
sidencia de la Fédération Royale 
Marocaine de Football. Oriundo 
de Berkán, cerca del límite fronte
rizo con Argelia, Lekjaa se ganó el 
respeto del mundo del fútbol ma
rroquí tras el éxito del Renaissance 
Sportive Berkane, un club que pa
só de ser un histórico del ascenso 
a competir en la máxima catego
ría desde la temporada 2010-2011 
para luego conquistar tres veces 
la Copa del Trono, y ya en el plano 
continental obtener la Copa Confe
deración, en dos ocasiones, y una 
Supercopa.

Bajo su mandato, Marruecos 
pudo volver a una Copa del Mun
do en 2018 por primera vez desde 
Francia ‘98 con un entrenador ya 
reconocido en el continente como 
el francés Hervé Renard, quien ha
bía sido campeón de la Copa África 
con Zambia y Costa de Marfil y en 
el último Mundial dirigió a la selec
ción de Arabia Saudita que venció 
a la Argentina en su debut. Si bien 
en Rusia no pudo avanzar más allá 
de la etapa de grupos, instancia 
que solo había logrado superar en 
México 1986, sí demostró ser un 
combinado con un gran potencial 
en el Grupo B que compartió con 
Irán (0-1), Portugal (0-1) y España 
(2-2). Mucho mejor le fue, desde 
luego, en Qatar, donde les plantó 
cara en la etapa de grupos a Croacia 
(0-0), Bélgica (2-0) y Canadá (2-1), y 
luego mandó de vuelta a casa a Es
paña, en los octavos de final (3-0 en 
penales) y a Portugal, en cuartos (1- 
0). Sólo no pudo con Francia, defen
sora del título, en semifinales (0-2) 
y ante Croacia (1-2) ya en el partido 
por el tercer puesto.

Para lograr esa competitividad 
que sorprendió al mundo, el foco 
de la Federación que comanda 
Lekjaa estuvo puesto en dos áreas 
prioritarias, la captación de los hi
jos de la diáspora, es decir aquellos 
descendientes de marroquíes que 
emigraron al extranjero en busca 
de oportunidades laborales, prin

cipalmente a Europa, y en segundo 
lugar a la formación de nuevos ta
lentos. Para el primero de esos ob
jetivos, y gracias a scouters distri
buidos por el viejo continente, una 
veintena de jóvenes futbolistas de 
doble nacionalidad ha decidido ju
gar para Marruecos seducidos por 
la infraestructuray el presupuesto 
invertido para las selecciones na
cionales. El resultado fue que 14 
de los 26 convocados para el últi
mo Mundial son nacidos fuera de 
Marruecos, entre ellos el defensor 
Achraf Hakimi, nativo de Madrid y 
actual jugador de PSG, y los oriun
dos de Países Bajos, Hakim Ziyech, 
con pasado en Ajax y Chelsea, y 
Sofyan Amrabat, actualmente en 
Fenerbahqe.

Rabie Takassa, ex jugador del 
Moghreb Atlético Tetuán, el único 
club de ese país en haber disputado 
la Liga Española, se instaló en Ma
drid en 2014 y desde ese momento 
se convirtió en el principal ojeador 
de la Federación Marroquí en Eu
ropa, con presencia también en 
Francia, Alemania, Italia, Países 
Bajos y Bélgica. Su objetivo, y el de 
otros cuatro scouters que dirige, 
son los jugadores entre los 13 y los 
23 años. Con ellos contactan desde 
que son muy jóvenes, incluso si ya 
están jugando en las seleccionesju- 
veniles de otro país, y les van trans
mitiendo la idea con mucho tiempo 
de antelación a la posibilidad de ser 
convocados para vestir la camiseta 
de Marruecos.

“Uno de los puntos en los que 
mejor trabajó el presidente y la fe
deración es en el tema del scouting 
en Europa y la captación de los 
talentos emergidos de la diáspo
ra marroquí. Un trabajo que no 
tendría sentido si no se hubiese 
hecho otro trabajo enorme a nivel 
de infraestructura y de logística. 
Marruecos actualmente dispone 
de una de las ciudades deportivas
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Hakimi (2), al frente del festejo marroquí tras eliminar a España en Qatar 2022 GETTY

más sofisticadas del mundo, y es 
algo muy importante teniendo en 
cuenta que nuestra selección está 
formada por jugadores que militan 
en grandes clubes y que están acos
tumbrados a trabajar en las mejo
res condiciones”, valora Takassa 
para la nación.

“Fui a probar con la selección es
pañola, pero vi que no era mi sitio, 
no me sentía como en casa. No era 
por nada en concreto, sino por lo 
que yo sentía, porque no era lo que 
había mamadoy vivido en casa, que 
es la cultura árabe, ser marroquí. 
Yo quería estar en la selección ma
rroquí”, declaró el mismo Hakimi 
antes de la Copa del Mundo. Y ya co
mo un referente absoluto y estrella 
del fútbol mundial que compartió 
equipo con Lionel Messiy su amigo 
Kylian Mbappé, también es parte 
de este operativo para convencer a 
otros futbolistas de sumarse a la se
lección de Marruecos. El último de 
renombre en aceptar el convite, y 
que causó sorpresa en la propia se
lección de España que tenía en sus 
planes convocarlo, fue el malague
ño Brahim Díaz, ex Milán que hoy 
viste la camiseta de Real Madrid.

El otro foco está puesto en evitar 
la fuga de talentos hacia otras se
lecciones. Para ello es fundamental 
proveerles la posibilidad de desa
rrollarse en el país y en ese sentido 
se creó la Academia Mohamed VI, 
en Rabat, situada a unos 15 minu
tos del Aeropuerto Internacional 
Rabat-Salé. Allí se les ofrece educa
ción formal y el perfeccionamiento 
en la práctica del fútbol. Los ingre
santes son seleccionados minucio
samente por ojeadores repartidos 
por todo el país, incluyendo ciuda
des como Tánger, Fez, Agadir y la 
capital, Rabat. El proyecto costó 
140 millones de dírhams, unos 12,6 
millones de euros, y es patrocinado 
económicamente por el Rey Moha
med VI.

Entre los futbolistas que formó y 
exportó la Academia se encuentran 
Youssef En-Nesyri, jugador del Fe- 
nerbahgey autor del gol de la victo
ria ante Portugal que le dio el pasa
je a la selección dirigida por Walid 
Regragui a su primera semifinal 
mundialista, Ahmed Tagnaouti 
(Hassania d Agadir), Nayef Aguerd 
(West Ham), y Azzedine Ounahi 
(Olympique de Marsella). Parte de 
las ganancias por las transferencias 
es reinvertida en la misma Acade
mia. “Se los forma con los valores 
locales y en la pertenencia para que 
cuando vayan al fútbol europeo no 
terminenjugando para las seleccio
nes de Francia, Países Bajos o Bélgi
ca, sino que esa formación los lleve 
al seleccionado marroquí”, aporta 
Francisco Jáuregui. Respecto de 
ese sentido de pertenencia, com
parativamente es válido recordar 
que la selección de Ghana no pudo 
reclutar al neerlandés Cody Gakpo 
y a los ingleses Eddie Nketiah y Ca- 
llum Hudson-Odoi, y solo lo consi
guió con Iñaki Williams, delantero 
del Athletic Bilbao.

Sergio Piernas, que dirigió a la 
Sub 17 de Marruecos entre 2020 y 
2021, destaca a la nación esa fórmu
la que tantos buenos resultados le 
ha traído al país norafricano: “Ju
gadores que puedan jugar por la 
selección de Marruecos puedes 
encontrar por todo el mundo, es
pecialmente en Europa, donde hay 
muchísimos jugadores en grandes 
equipos como Barcelona, Real Ma
drid, Paris Saint Germain, Ajax o 
Anderlecht. Esos clubes te asegu
ran un trabajo muy estructurado y 
adecuado. Y con toda esa riqueza, 
Marruecos puede armar equipos 
muy competitivos”.

“El futbolista marroquí, por de
fecto, es un futbolista técnico y vis
toso. Si a esto se le añade el rigor tác
tico de los jugadores formados en 
Europa y la fuerza física del futbo

lista local toda esa mezcla enrique- 
cedora hace que Marruecos tenga 
una selección que se puede adaptar 
a todas las situaciones”, acota en esa 
misma línea Rabie Takassa.

Tras varios pasos en falso, Ma
rruecos es hoy una selección que 
ilusiona a los hinchas e inspira a 
las nuevas generaciones. Prueba 
de ello es que hoy, en los pasillos de 
los zocos de las Medinas de Tánger, 
Rabat o Marrakech, ya no solo se 
pueden ver colgadas a la venta las 
camisetas de Messi, Cristiano Ro- 
naldo o Mbappé. Los ídolos loca
les, ya decididamente estrellas in
ternacionales como Bono, Hakimi 
y Ziyech, tienen también un lugar 
destacado entre las preferencias de 
los compradores. “Marruecos hoy 
no le teme a ningún rivaly tiene una 
gran ambición gracias a la combi
nación entre experiencia de líderes 
como Hakim Ziyech o Achraf Haki
mi, más la actitud desenfadada de 
jóvenes como Akhomach, Ezzal- 
zouli o Ben Seghir. Han constituido 
una verdadera familia y un grupo 
con una gran mentalidad”, opina 
para la nación Jamal Waalam, re
dactor jefe de 2M TV.

Apartándose aún más de la “pre
monición” de Bilardo, cabe men
cionar que la competitividad de 
la selección de Marruecos no está 
basada en el fútbol doméstico, si 
bien la Liga Botola es considerada 
una de las mejores de África gracias 
al gran desempeño continental de 
clubes legendarios como Wydad 
y Raja de Casablanca, e incluso el 
mencionado Renaissance Sportive 
de Berkane. Aún así, el nivel de es
ta competición, que cuenta con 16 
equipos y su máximo ganador es el 
Wydad, permanece muy por deba
jo de las ligas europeas y es por ello 
que la selección no suele convocar 
jugadores de ese medio. Al igual 
que la selección argentina, Marrue
cos se compone de un porcentaje 

muy mayoritario de futbolistas que 
juegan en el exterior. Prueba de ello 
es que en el último Mundial, sólo 
tres de los 26 convocados pertene
cían a clubes de Marruecos: Ahmed 
Reda Tagnaouti, Yahia Attiat-Allal 
y Yahya Jabrane, todos del Wydad. 
Es más, la gran mayoría de esa lista 
nunca jugó en la Liga Botola y solo 
lo hicieron alguna vez el arquero 
Yassine Bounou, ex Sevilla y reco
nocido hincha de River, y el defen
sor Nayef Aguerd, para Wydad y 
Fath Union Sports Rabat, respec
tivamente.

La Copa en el horizonte
Marruecos trabaja para conver

tirse en una potencia a nivel mun
dial y lo hecho en Qatar 2022 y Pa
rís 2024 es también prueba de un 
cambio de mentalidad. Ahora el 
objetivo no es sólo participar, sino 
llegar a lo más alto posible en ca
da competición. De lograr la clasi
ficación, los Leones del Atlas irán 
al Mundial de Estados Unidos, Ca
nadá y México 2026 con el objetivo 
mínimo de estar entre los cuatro 
mejores. “La ambición ahora es al
go natural. Y en 2030, jugando en 
casa y con otra generación que está 
tomando forma ahora, Marruecos 
buscará decididamente hacer his
toria intentando ser campeón del 
mundo”, anticipa y se ilusiona Ja- 
mal Walaam.

“Desde 1930 sólo 26 selecciones 
llegaron a semifinales del mundial. 
Es una competición en la que hay 
poco margen de sorpresay Marrue
cos debe confirmar su crecimiento 
y los resultados conseguidos en los 
últimos años, pero no va a ser fá
cil dado que los rivales se nos van 
a preparar como una selección po
tente, y ahí es dónde debemos de
mostrar que somos una selección 
grande y que ya no jugamos el rol 
del outsider. Tenemos todo el dere
cho de soñar en ganar el mundial 
algún día”, se entusiasma Rabie 
Takassa.

Si hay fiesta, que sea en casa. A fi
nales de2025, Marruecos recibirá la 
Copa AfricanadeNaciones,ytras  ese 
certamen  que le servirá para testear- 
se como sede, no se conformará con 
ser uno de los anfitriones del Mun
dial del Centenario, junto a España 
y Portugal,ylos países que recibirán 
losjuegos inaugurales, Uruguay, Ar
gén tinay Paraguay. También sueña 
con albergar la gran final déla Copa 
del Mundo en un estadio a construir 
en Casablanca para 115 mil especta
dores y así ganarle la pulseada al re
modelado Santiago Bernabéu, de 
Madrid. Para el global de la infra
estructura, incluyendo también las 
remodelaciones de otros estadios 
en Rabat, Marrakech, Agadir, Fez y 
Tánger, se destinará una inversión 
total que rondará los4200millones 
de dólares.

“No es exagerado decir que Ma
rruecos puede ser campeón del 
mundo, porque se han juntado 
generaciones muy interesantes de 
altísimo nivel y comparativamen
te no tienen nada que envidiarle a 
nadie. Con eso bien trabajado y co
hesionado y un nivel competitivo 
alto pueden aspirar a todo. Si bien 
es verdad que todavía no tienen 
esa jerarquía de ganador de títulos 
a nivel mundial, creo que el juga
dor marroquí no tiene complejo 
de inferioridad contra otras nacio
nalidades, y eso le hará aspirar a lo 
máximo. Ganar, solo gana uno y 
no es fácil, pero Marruecos es un 
candidato a pelear y estar entre los 
mejores”, completa Sergio Piernas, 
augurándole lo mejor a Marruecos, 
que en la captación, formación y 
sentido de pertenencia ha encon
trado las claves para un presente 
exitoso y un futuro soñado. •

Un fallo del 
roadbook modificó el guión y el clasificadorLa organización canceló un tramo del especial y con la medida benefició a Al Attiyah y a Al Rajhi
Una noche lluviosa y fría, el 
preámbulo para modificar el re
corrido de la séptima etapa del 
Rally Dakar, una aventura circu
lar con punto de partida y de lle
gada en Al DuwadimLEl rediseño 
también gestó el caos, porque el 
desenlace del parcial tuvo un re
sultado que desconcertó a algu
nos competidores: Toyota Gazoo 
Racing se alzó con la victoria con 
Lucas Moraes y Armand Mon- 
leon, aunque la marca japonesa 
observó cómo los sudafricanos 
Henk Lategan y Brett Cummings, 
líderes de la clasificación general 
en autos, fueron perjudicados 
por una decisión de la organiza
ción, que con el dictamen ofrecie
ron un aventón al Saudita Yazeed 
Al Rajhi (Overdrive Racing) y, en 
particular, al príncipe qatarí Nas- 
ser Al Attiyah (Dacia).

“Una nota errónea en el road
book en el kilómetro 158 del es
pecial de autos hizo que se per
dieran varios vehículos al abrir 
pista esta mañana [por ayer]. Se 
determinará un tramo de 20 ki
lómetros, arriba o debajo de este 
punto, para no tener en cuenta 
los tiempos registrados en esta 
parte del especial”, fue el mensa
je que lanzó Amaury Sport Or- 
ganisation en pleno recorrido. 
La sentencia modificó el guión y 
transfiguró el resultado.

“Cuando se hace un roadbook 
hay que hacerlo bien, chequearlo 
varias veces antes de correr. Es un 
desastre, un riesgo muy grande. 
No sé cuántos vehículos estaban 
ahí, tenemos que reflexionar so
bre esto cuidadosamente”, expu
so Al Attiyah, que descubrió en el 
español Nani Roma (Ford Rap
tor) una voz disidente: “Es parte 
del rally raid... ¡Aveces nos perde
mos! Están diciendo que quieren 
cortar esa parte y espero que no 
hagan nada, porque sería triste. 
Hace dos años perdimos mucho 
tiempo en un sitio y no lo quita
ron. Esto es parte del juego”.

Con la caravana de regreso a Al 
Duwadimiy con Moraes declara
do vencedor de la etapa, con siete 
minutos de brecha sobre Mattias 
Ekstróm (Ford Raptor), las dudas 
se agigantaron con el cuarto ca
sillero que ocupó Al Attiyah. El 
qatarí pasó de ceder 11 minutos 
ante Lategan, en el último punto 
de control, antes del reajuste de 
tiempos, a ganarle por ocho mi
nutos por la decisión de la organi
zación. Al Rajhi finalizó séptimo 
yahoraseilusionaconelasaltoa 
la cabeza de la carrera: 21 segun
dos de desventaja refleja el cro
nómetro, con cinco etapas por 
delante. El líder Lategan, al igual 
que el lituano Rokas Baciuska 
(Overdirve Racing) y el checo 
Martin Prokop (Orlen Jipoacr 
Team), que fueron los primeros 
en descubrir el error del roadbo- 
oky la salida, fueron clasificados 
entre los puestos 15 y 17. La peri
cia esta vez no tuvo premio en el 
Rally Dakar. •
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CONTRATARA » EL ABIERTO DE TENIS DE AUSTRALIA

Puño en alto y festejo para Sabalenka, la campeona vigente en Melbourne afp

Aryna SabalenkaMucho más que una campeona y N° 1 del mundo
La bielorrusa va por el tricampeonato; por qué no le gustan algunos cambios en Melbourne y las ganas de ser madre y volver al circuito
José Luis DomínguezLA NACION
Baila y sonríe Aryna Sabalenka 
bajo las luces del court central del 
Australian Open, mientras recibe 
una ovación en la noche inaugu
ral. La bielorrusa es la número 1 
del mundo, también la vigente do
ble campeona y gran candidata a 
quedarse una vez más con el tra
dicional trofeo Daphne Akhurst, 
y ser la primera jugadora en este 
siglo que gana tres veces seguidas 
en el Melbourne Park. La última en 
lograrlo fue Martina Hingis, entre 
1997yl999.

Sabalenka tiene sus razones pa
ra festejar, después de presentarse 
con una cómoda victoria por 6-3 y 
6-2 sobre Sloane Stephens. Era un 
debut nada sencillo, ante una rival 
que fue campeona de Grand Slam, 
con mucha experiencia en esta cla
se de encuentros. Pero la bielorru
sa se impuso con holgura, en poco 
más de una hora de acción.

Cinco quiebres de saque, 20 
golpes ganadores y 21 errores no 
forzados marcó la planilla de la 
bielorrusa, que dirigía al público 
en un baile improvisado, tras ha
berse asegurado un duelo de se
gunda ronda contra la española 
Jessica Bouzas Maneiro, ubicada 
en el puesto 54 de la clasificación 
semanal de la WTA.

“Siempre es duro jugar contra 
ella (Stephens). No he jugado mi 
mejor partido, probablemente,  pe

ro me alegro de haberlo cerrado en 
sets corridos”, dijo la número 1, de 
26 años. “Me encanta jugar aquí, 
me siento como en casa”, amplió.

La tenista de Minsk habló pri
mero sobre su progreso mental: 
“Hay una gran diferencia si me 
comparo con la Aryna de hace tres 
años. En ese momento me frustra
ría y probablemente perdería el 
primer set. No estoy segura de si 
ganaría el partido. Estoy muy con
tenta de haber mejorado mi forta
leza mental. Siento que soy capaz 
de mantener la concentración sin 
importar el marcador, sea cual sea 
la situación. Me centro en el juego, 
en el intercambio, en ir punto por 
punto”.

También se refirió a la ausencia 
de la bandera junto a su nombre: 
“Siempre me he sentido orgullosa 
de haber podido llegar desde un 
país tan pequeño como Bielorru- 
sia. Pienso que sería bonito ver la 
bandera junto a mi nombre, pero

101
partidos
de Grand Slam jugó Saba
lenka, con 78 triunfos y 23 
caídas. Su récord en el Aus
tralian Open es de 23 victo
rias y 5 derrotas. 

no estoy segura de tener el control 
para cambiarlo. Cuando suceda, 
estaré feliz de verlo”. Vale recor
dar que el tenis, al igual que otros 
deportes, permite la participación 
de jugadores de Rusia y Bielorru- 
sia, pero sin la posibilidad de que 
representen a su país, al menos de 
manera directa, a modo de repre
salia por la invasión rusa a Ucra
nia.

Para esta ocasión, el Abierto de 
Australia introdujo una novedad: 
dentro de cada cancha se dispuso 
un sector especial para el cuerpo 
técnico de los jugadores. Hasta 
aquí, los integrantes del equipo de 
cada tenista tenían que situarse en 
un palco, lo que aveces dificultaba 
la comunicación. Pero ahora, y en 
la medida en la que está permitido 
el coaching, los entrenadores pue
den estar más cerca de sus pupilos; 
incluso, tienen acceso a una tablet 
en la que pueden acceder a estadís
ticas al instante. Pueden conversar 
con los jugadores en los cambios 
de lado o en algún descanso.

Pero Sabalenka no se mostró 
muy de acuerdo con la presencia 
de los coaches tan cerca: “Since
ramente, no soy una gran fan de 
esa decisión. Si lo haces, entonces 
tienes que poner más asientos. Por 
ej emplo, a mí me gusta ver a todo el 
equipo. Quiero ver a toda la gente 
en mi box. Incluso, aunque no me 
fije en todos. Siempre miro a mi en
trenador, pero los veo a todos. Eso 
es importante para mí. Aveces so

lamente quiero mirar a mi novio 
para sentir su apoyo, por ejemplo. 
Cuatro asientos no son suficientes, 
porque tengo un montón de en
trenadores”. Los dos principales 
coaches de la bielorrusa son An
tón Dubrovy Jason Stacy.

Hay más: acaso como pocas ve
ces, Sabalenka reveló algunos pen
samientos sobre su futuro. “Voy a 
cumplir 27 años, o sea que estoy 
más cerca de la retirada. No quie
ro tener mi primer hijo a los 35. 
Quiero tener uno y después volver 
a jugar. Pero tampoco pienso reti
rarme pronto”, reconoció.

La respuesta de Sabalenka lle
gó después de una consulta sobre 
Mirra Andreeva, una rival de ape
nas 17 años. “Jugué una exhibición 
con ella y me di cuenta de que soy 
nueve años mayor. ¡Nueve años! 
Eso es mucho tiempo como profe
sional. Ahí es donde veo que estoy 
más cerca del retiro, cerca de los 
30 años. ¿Qué haré después? Me 
encantan los niños, me encan
taría tener uno y volver a jugar, y 
que pueda ver lo duro que hay que 
trabajar y esforzarse para conse
guirlas cosas. Pero por ahora estoy 
muy involucrada con el tenis, esto 
todavía no está terminado”.

Para Sabalenka, empezó tam
bién una temporada en la que 
arrancó al tope del ranking, ahora 
con 15 triunfos seguidos en el Aus
tralian Open. “Honestamente, creo 
que cada año es una experiencia 
diferente. Una se siente diferen
te. Recuerdo que el año pasado 
no pensé en absoluto en que era 
la campeona defensora; solo me 
enfoqué en ir paso a paso y creo 
que esa fue la clave. Así que espe
ro hacer este año lo mismo, en ir 
partido a partido, dar lo mejor de 
mí y ojalá pueda levantar ese bo
nito trofeo una vez más. Trabajo 
muy duro porque me gusta com
petir, aceptar retos muy difíciles, 
y para asegurarme de que nadie 
me alcance”. Sabalenka, la núme
ro 1 del mundo, dejó atrás aquellos 
vaivenes emocionales que a veces 
la complicaban, y ahora no quiere 
irse de la cima que alcanzó con mu
cha determinación. •

A los 38 años, Monflls es el campeón más veterano
El francés desplazó a 
Federer; ahora, el reto 
en otro Grand Slam

El francés Gael Monfils se con
virtió, a los 38 años, en el cam
peón individual más veterano 
de la historia del circuito ATP 
al imponerse en la final del Auc- 
kland Classic. Monfils eclipsó al 
suizo Roger Federer en el récord. 
Exactamente: a los 38 años y 132 
días superó al belga Zizou Bergs, 
de 25 años, por 6-3 y 6-4. Roger, 
en tanto, tenía 38 años y 74 días 
cuando ganó el último trofeo de 
su carrera.

Monfils consiguió el 13er títu
lo de campeón en su carrera y se 
transformó en el jugador de más 
edad en ganar una final ATP des
de el inicio del circuito en 1990. 
“La edad es un número, pero yo 
sigo trabajando”, celebró Mon
fils, que logró su primer torneo 
ATP Tour en 2005: “Fue hace 20 
años, todavía tengo la pasión de 
jugar al tenis, todavía siento que 
golpeo muy bien la pelota, así 
que espero que vengan muchos 
más”, comentó el francés, que a 
partir de mañana jugará el 19° 
Australian Open frente a Gio- 
vanni Mpetshi Perricard.

La misma idea revoloteó una 
y otra vez por su mente. “Amo el 
tenis. Me encanta lo que hago, 
así que, por supuesto, todos los 
sacrificios que hago son un poco 
más fáciles. Cuando amás algo, 
es más fácil seguir empujando. 
Todavía tengo la pasión. Espero 
poder ganar más”, concluyó.

La guia 
de TV

Fútbol
SERIE RÍO DE LA PLATA
20 » Defensa y Justicia us. 
Racing de Uruguay. ESPN 
Premium (CV123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC111/1017 HD - 
SC102/130 HD) y Disney*
22 » San Lorenzo vs. Nacional. 
ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC 111/1017 HD - 
SC 102/130 HD) y Disney*

LIGA DE ESPAÑA
17 » Real Sociedad us. Vflla- 
rreal. ESPN (CV 24/103 HD - DTV 
1621 HD)

Tenis
AUSTRALIAN OPEN
21» La primera rueda. ESPN 2 
(CV 23/102 HD- DTV 1622 HD), 
ESPN 3 (CV 104 HD - DTV 1623 HD)
5 (del martes) » La primera 
rueda. ESPN 2 (CV 23/102 
HD- DTV 1622 HD)

Básquetbol
LA NBA
21.30 » Golden State Warriors
us. Toronto Raptors. NBA TV (CV 
111-DTV 677/1677 HD)
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¿La Solé deja los 
festivales?
La cantante folclórica puso 
en duda su futuro en el clá
sico circuito de encuentros 
de verano: "Quiero que me 
extrañen", señaló tras actuar 
en el Festival Embalse

Edición a cargo de Sebastián Espósito www.lanacion.com/espectaculos @ @LNespectaculos G Facebook.com/lanacion A espectaculos@lanacion.com.ar

Cachorro López. “Las canciones de Los Abuelos de la Nada mantuvieron su vigencia”El productor y exbajista de la banda que lideró Miguel Abuelo habla de Extasis total, el álbum que repasa los clásicos del grupo con nuevas voces y con los históricos integrantes
Texto Agustina Surballe-Müller

Cachorro López grabó con Lali, Ale Sergi y Goyo, de Bandalos Chinos, entre otros músicos gentileza sonymusic

En los años 80, Los Abuelos de la 
Nada sacudieron el rock argen
tino con una energía única. Mi
guel Abuelo, Andrés Calamaro, 
Daniel Melingo, Gustavo Bazte- 
rrica, Polo Corbella y Cachorro 
López dejaron canciones que 
siguen sonando, tanto en la me
moria de quienes vivieron esa 
época como en las generaciones 
que siguieron. La banda se separó 
en1987y, con la muerte de Miguel 
Abuelo, en 1988, quedó claro que 
no volvería a haber un reencuen
tro. Pero su música siguió vigente 
como un puente entre el pasado 
y el presente.

Desde su chacra en Open Do- 
or, Cachorro López dialoga con 
la nación sobre Éxtasis total, su 
reciente tributo a Los Abuelos 
de la Nada. El álbum reúne a An
drés Calamaro, Daniel Melingo 
y Gustavo Bazterrica, con una 
nueva generación de artistas: 
Zoé Gotusso interpreta “Sin ga- 
mulán”, Emmanuel Horvilleur 
reversiona “Sintonía americana”, 
Vicentico aporta su voz en “Co
sas mías”, Miranda! transforma 
“Hombre lobo”, Monsieur Periné 
junto con Daniel Melingo recrean 
“Chalaman” y Los Auténticos 
Decadentes renuevan “No se des
esperen”. Ale Sergi y Conociendo 
Rusia revisitan “Lunes por la ma
drugada”, mientras que Trueno 
y Julieta Venegas reinterpretan 
“Tristeza de la ciudad”. Lali apor
ta su estilo a “Mil horas”, Banda
los Chinos a “Costumbres argen
tinas” y El Zar a “Así es el calor”. 
“Este disco celebra todo lo que 
fuimos y lo que somos, resigni
fica nuestra música y la conecta 
con nuevas generaciones”, afir
ma Cachorro.
-Acabás de estrenar Éxtasis 
total. ¿Qué te inspiró a embar
carte en este proyecto?
-En realidad, la idea salió de 
Damián Amato, de Sony. A mí 
me habían pedido de Polka que 
hiciera una versión de “Lunes por 
la madrugada”, que está en el dis
co, interpretada por Ale Sergi con 
Conociendo Rusia. Pero eso era 
algo aislado, y Sony lo editó. Un 
día, Damián me dijo: “¿Porqué no 
hacés esto con otros temas?”. Me 
pareció una idea genial, me metí y 
me pasé un buen tiempo hacién
dolo. Fue un trabajo muy diverti
do. Continúa en la página 2Hollywood ahora teme por su temporada de premiosincendios en california. Tras la postergación de los Critic’s Cholee, el Grammy podría convertirse en una ceremonia benéfica

Natalia Trzenko
LA NACION

La temporada de premios de Ho
llywood modelo 2025 será inolvi
dable por los peores motivos imagi
nables. Desde que comenzaron los 
incendios en California, que devas
taron comunidades enteras destru
yendo casas, escuelas, comercios y 
todo lo que estuvo a su paso, cada 
día se acumulan los recuentos de 

muchas de las estrellas que resi
den en las zonas más afectadas. 
De Ben Affleck a Billy Crystal, Jeff 
Bridges, París Hilton, Mel Gibson, 
Miles Tellery tantas otras persona
lidades del mundo del espectáculo 
que perdieron sus casas bajo las lla
mas y las imágenes de los siniestros 
y del avance del fuego sobre el cen
tro neurálgico de las industrias del 
cine, la TV y la música, el panorama 
es lo más trágicamente parecido a 

esas fantasías distópicas y apoca
lípticas que los estudios suelen es
trenar. Y todo en medio de la época 
más agitada para la ciudad de Los 
Ángeles y sus alrededores.

Es que mientras los bomberos y 
rescatistas intentan extinguir los fo
cos de incendio y ayudar a los que lo 
perdieron todo, la industria debate 
la posibilidad de poner en pausa la 
temporada de premios. Más allá 
del glamour de las ceremonias y 

la emoción de los ganadores, esta 
época también es una parte fun
damental de la economía de Ho
llywood y las pérdidas de trabajo 
e ingreso que la suspensión de los 
festejos podría acarrear serían per
judiciales para quienes perdieron 
sus hogares. Y ya no se trata de las 
estrellas afectadas, sino de los mi
llones de trabajadores que depen
den del cine y la TV para mantener 
a sus familias y que frente a las terri

bles consecuencias de los incendios 
necesitan de sus ingresos más que 
nunca. Así, aunque para muchos de 
los que observan el desastre desde 
lejos el empeño de seguir adelante 
con las galas programadas para los 
próximos dos meses puede resultar 
superficial, para los integrantes de 
la industria es su medio de vida. Por 
eso, los organizadores de los galar
dones debaten sus próximos pasos. 
Continúa en la página 3
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Viene de tapa
-¿Cuándo comenzaron a traba
jar en el disco?
-Esto empezó hace dos años, más o 
menos. Tardamos un tiempo en ir 
grabándolo y después en que salie
ra, porque fueron saliendo singles.
-¿Andrés Calamaro, Daniel 
Melingo y Gustavo Bazterrica 
estuvieron de acuerdo desde el 
principio?
-Bueno, al principio yo lo encaré 
porque, en realidad, era un disco de 
productor con artista. Pero después 
los fui invitando a participar en 
diversos temas y les encantó. Ter
minaron involucrándose mucho. 
Inclusive Andrés [Calamaro] termi
nó cantando dos temas, haciendo 
un featuring en otros dos y fue una 
fuente de consulta permanente. Él 
pensó el título del disco, y fue así. 
-¿En serio?
-Sí. Y Melingo participó tocando 
clarinete en los temas que yo ha
cía con Andrés. También convencí 
a Monsieur Periné; la versión de 
“Chalamán” está buenísima en la 
cumbia colombiana. Melingo tam
bién cantó un poco. Y está el Vasco, 
Gustavo Bazterrica, en una versión 
espectacular de un tema suyo.
-¿Cómo fue trabajar con artis
tas con los que no habías colabo
rado antes?
-Con Vicentico, Julieta Vene- 
gas y Goyo Degano [de Bandalos 
Chinos] habíamos grabado algo en 
un disco de Miranda! Con Emma- 
nuel Horvilleur había participado 
en Meteoros, que es un proyecto 
que armamos con Ale Sergi y Didi 
Gutman. Con Zoé Gotusso también 
había trabajado, produje su último 
disco. A muchos de los artistas ya 
los conocía.
-¿Cómo lograste reinterpretar 
las canciones y mantener la 
esencia de Los Abuelos?
-Yo siempre pensé en una versión 
que respetara la gracia del original, 
pero que fuera lo más original posi
ble y lo más enfocado a cada artista, 
con todos los cambios de estilo que 
eso implica.
-Con esos cambios de estilo, por 
ejemplo, “Hombre lobo” está 
transformada en una canción 
muy al estilo de Miranda! ¿Có
mo surgió esa idea?
-Puede ser. Lo que pasa es que 
“Hombre lobo” era un tema que to
cábamos con Los Abuelos. Tenía
mos muchos temas en vivo que no 
tenían muchas partes cantadas, si
no que se repetía siempre el mismo 
cicloy después había muchas cosas 
instrumentales. A esta le compusi
mos una parte extra. El tema ahora 
tiene un verso, un precoro, toda una 
coda con Andrés recitando. Tiene 
muchas cosas que el original no 
tenía. Esa fue una transformación 
grande. Es muy divertida. Y qué 
“Tristeza de la ciudad”: Julieta [Ve- 
negas] cantó la melodía original que 
teníamosy Trueno le agregó todo su 
swing. Quedó espectacular.
-¿Qué tal las críticas, hasta el 
momento?
-Elfeedback está siendo increíble. 
Me pone muy contento porque le 
tengo mucho cariño a esas cancio
nes. Algunas las hice hace 40 años, 
y aunque estos chicos ni habían na
cido, siguen vigentes y tienen una 
nueva vida. Me parece genial.
-¿Esa nueva vida incluye llegar 
a un nuevo público?
-Sí. Hay un público que no era de 
Los Abuelos, pero también hay 
gente que sí los conoce. Incluso pa
ra quienes no vivieron la época, las 
canciones también mantuvieron 
un poco de vigencia. Yo lo noto por
que muchos chicos jóvenes son fans 
de las canciones, aunque por edad 
evidentemente no fueron público 
nuestro, ¿no?

En 1981, Cachorro López se con
virtió en el compañero clave de 
Miguel Abuelo para relanzar Los 
Abuelos de la Nada. Después de 
compartir días de música y bohe
mia en Ibiza, López regresó al país,

Los Abuelos de la Nada de los 80, más de cuarenta años después: Andrés Calamaro, Cachorro López y Daniel Melingo gentileza sonymusic

Cachorro López. “Encontré mi manera de seguir adelante”El productor y bajista habla de Éxtasis total, el álbum tributo a Los Abuelos de la Nada para el cual se reunió con Andrés Calamaro, Daniel Melingo y Gustavo Bazterrica
y junto con Abuelo, sumaron al res
to de la banda. Así nació la segunda 
etapa de un grupo que había tenido 
una vida fugaz a finales de los 60, 
que dejó clásicos como “Himno de 
mi corazón” y “Costumbres argenti
nas” que son parte del ADN del rock 
argentino.
-¿Cómo comenzó todo?
-Bueno, yo estaba viviendo en Ibiza, 
en plan bien hippie. Quería hacer 
música y tocaba todo el tiempo, 
pero no había una estructura pro
fesional allí. Ahí conocí a Miguel y 
empezamos a fantasear con la idea 
de formar un grupo, de hacer un 
proyecto juntos. Nos juntábamos, 
íbamos a tocar todo el tiempo, mu
chas veces para pasar la gorra en 
bares. Hasta que en un momento 
Miguel tuvo un pequeño percance 
con la ley, lo cual me sorprendió 
bastante.
-¿Qué hiciste?
-Me fui a Inglaterra. Estuve en una 
banda que se llamaba Lola, pero 
no pasó nada con ese grupo. Me 
quedé como un año en Bristol y 
estuve tocando con un grupo de ja
maiquinos y con otra gente. La pasé 
muy bien. Mientras tanto, Miguel 
estaba al principio en la cárcel y yo 
en Bristol. Nos escribíamos cartas. 
Después, cuando Miguel ya estaba 
libre en Barcelona, seguimos car
teándonos. En un momento volví a 
Buenos Aires para pasar las fiestas 
con mi familia y se me ocurrió que 
era muy propicio armar el grupo en 
la Argentina, con lo que estaba em
pezando a pasar musicalmente en 
el país. Una amiga nuestra nos dio 
el dinero para el pasaje, trajimos a 
Miguel y así empezó la versión de 
Los Abuelos de la Nada en la que yo 
estuve.
-La formación incluía a Andrés 
Calamaro, Melingo y Bazterri
ca. ¿Cómo los convocaron?
-Fuimos buscando. Yo había reclu
tado antes de que llegara Miguel. 
A Melingo lo había conocido en

La respuesta de la gente "El feedback está siendo increíble. Me pone muy contento porque les tengo mucho cariño a esas canciones. Algunas las hice hace 40 años"
jam sessions en la casa de Miguel 
Zavaleta, que eran amigos. Enton
ces, cuando llegó Miguel, yo ya lo 
tenía en mente a Melingo. A Andrés 
Calamaro se lo recomendaron a él 
varias personas. Alejandro Lerner 
y Pipo Lernoud le habían hablado 
de él. Cuando Miguel llegó, fuimos 
a la casa de Andrés, estuvimos ha
blando y tocando, y nos encantó. A 
Bazterrica lo contacté a través de un 
amigo mío. Era el que tenía más tra
yectoria profesional en la Argentina 
en ese momento y, como no estaba 
en un grupo, se prendió. El último 
fue Polo Corbella, a quien yo había 
visto tocar muchos años antes en 
un grupo que se llamaba Bubu. 
Trabajaba de taxista, así que cayó 
a ensayar con el uniforme celeste 
de los taxistas de la época. Ahí nos 
juntamos todos.
-¿Qué significó volver a in
terpretar canciones de Los 
Abuelos con ellos?
-"Himno de mi corazón” es con to
do el equipo original; bueno, con los 
que quedan vivos. Fue algo muy re
lajado, distendidoy placentero. Más 
que expectativa y nervios fue puro 
placer. Y en “El marinero” [el tema 
original se llama “No te enamores 
nunca de aquel marinero bengalí”], 
al principio yo tenía lista la música, 
pero no sabía quién la iba a cantar.

Cuando lo hizo Andrés, dijimos: 
“Bueno, que entre Melingo tam
bién y Bazterrica”. Y ahí estuvimos 
los cuatro juntos en el tema.
-¿Tenés una canción preferida 
del álbum?
-No puedo decir que sea una en 
particular. Son todos artistas dife
rentes, con estilos únicos. Cuando 
grabaste un disco hace un año y lo 
escuchás o no lo escuchás, el favori
to va cambiando todo el tiempo, es 
algo dinámico. Entonces cada tema 
va cambiando con cada escucha y 
me vuelve a sorprender otra vez. 
Hay siempre una rotación.

Cachorro López fue parte de una 
de las etapas más intensas del rock 
argentino, pero supo encontrar su 
balance a tiempo. Tras su paso por 
Los Abuelos de la Nada, decidió de
jar los escenarios y enfocarse en la 
producción, un camino que le va
lió un Latín Grammy en 2006, otra 
estatuilla en 2009, una nomina
ción a productor del año en 2008 y 
el Premio Konex de Platino en 2015 
como mejor productor artístico de 
la década.
-Formaste parte de la época en 
la que la trilogía “sexo, drogas 
y rock and roll” era un hecho. 
¿Cómo lo manejaste?
-No toqué tanto en vivo. Mi período 
con Los Abuelos fue corto. También 
estuve de gira con Charly García y 
Miguel Mateos. Después me bajé 
del escenario y me dediqué con 
mucho placer a la producción, a la 
grabación y a la composición. No 
tuve décadas de sexo, droga y rock 
and roll. Como mucho, juntando 
todos los pedacitos, no sé si llego a 
una década.
-De todas maneras, viviste esa 
época y la sobreviviste.
-No fue fácil. Lo que pasa es que nos 
agarró muy jóvenes. Uno es muy 
resiliente de joven, eso te ayuda a 
transitar cosas que quizá de adulto 
serían más difíciles.
-¿Eso también tiene que ver con

tu personalidad?
-Puede ser, pero no soy el único que 
sobrevivió. Vos lo ves a Andrés y es 
un señor; a Dani y es un señor. Creo 
que cada uno encontró su manera 
de seguir adelante.
-Te bajaste del escenario para 
ser productor. ¿Cómo tomaste 
esa decisión?
-El productor no tiene nada que ver 
con ser empresario; productor en la 
música se refiere a ser músico den
tro del estudio. La gente confunde 
producción con algo que tiene que 
ver con el negocio o el management, 
pero la verdad es que producción en 
la música es otra cosa. Ahora grabo 
con quien grabo, no hago algo di
ferente de lo que hacía cuando Los 
Abuelos entrábamos a un estudio a 
grabar. Mi trabajo sigue siendo de 
músico. Solo dejé de ser un músico 
que toca en vivo para ser un músico 
que trabaja en el estudio.

-¿Cuándo descubriste que que
rías dedicarte a la producción?
-El primer disco de Los Abuelos lo 
produjo Charly García: así conocí 
la función de un productor. De al
guna manera, mi despegue, o sea, 
mi primer contacto con la tarea de 
productor fue entrar al estudio y 
grabar el primer disco de mi vida 
teniendo al genial Charly al lado, 
que es una gran manera de empe
zar. Yo tendría 24 años...
-¿Y después te fuiste de gira con 
Charly?
-Sí, después Charly nos invitó a tres 
de nosotros, a Bazterrica, a Andrés 
y a mí, a hacer un tour con él. Hu
bo períodos en los que quedamos 
aparcados por tiempos. Y apenas 
pasó ese período, retomamos y ya 
habíamos explotado en populari
dad, lo cual fue muy raro. Retoma
mos prácticamente haciendo un 
Obras, y reventamos dos Obras, que 
en esa época era difícil. El éxito fue 
surgiendo mientras nosotros prác
ticamente no estábamos tocando 
en vivo.»
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Hollywood. Los premios a la música podrían suspenderse o transformarse en una ceremonia a beneficio de las víctimas
Viene de tapa
Ya a mediados de la semana pasada 
se anunció que la ceremonia de los 
premios Critic’s Choice, que debía 
realizarse hoy en la zona de Santa 
Mónica, una de las más afectadas 
por los incendios, quedaba suspen
dida hasta nuevo avisoy que la vota

ción para los Oscar postergaba por 
dos días su tiempo límite. Ahora los 
que están en duda son los Grammy, 
los galardones de la música cuya en
trega fue fijada hace mucho para el 
domingo 2 de febrero.

La fiesta de la Academia de la mú
sica norteamericana que se realiza 

en el centro de Los Ángeles suele 
ser una ocasión alegre en la que 
los nominados visten sus mejores 
galas. Y aunque todavía no hay una 
decisión tomada muchos creen que 
la transmisión debería mutar en un 
programa especial para recaudar 
fondos. En cambio, según informa 

The Hollywood Repórter, parte de la 
organización propone la suspen
sión de la ceremonia, ya que el in
cendio continúa activo, solo faltan 
tres semanas para la entrega.

Además, muchos están concen
trando sus esfuerzos en coordinar 
un concierto a beneficio de las víc
timas del desastre y evaluando si, 
sacando las consideraciones de 
ética, moral y buen gusto, es logís- 
ticamente posible organizar una ce
remonia que requiere la disponibi
lidad de cientos de habitaciones de 
hotel para los asistentes, los artistas 
y sus equipos además de los instru
mentos musicales que muchos ar
tistas pueden haber perdido en los 
incendios que afectaron a buena 
parte de la industria de la música, 

incluyendo a estrellas como Billie 
Eilish y The Weeknd, quienes co
menzaron a poner en marcha sis
temas de ayuda para quienes per
dieron sus casas.

Hasta ahora, los reportes de Cali
fornia indican que se trata de los in
cendios más graves en la historia de 
la zona, que más de 6000 estructu
ras, incluyendo casas, departamen
tos y negocios fueron destruidos y 
que la cifra crece constantemente 
mientras los bomberos siguen tra
bajando para contener los incen
dios que hasta esta madrugada 
seguían activos especialmente en 
Eaton y Pacific Palisades, hogar de 
muchas de las celebridades que pu
blicaron sus pérdidas a través de las 
redes sociales. •

LAS CASAS DE LAS ESTRELLAS, LUEGO DEL INCENDIO

Billy
Crystal
La casa que 
perdió estaba 
valuada en 9 
millones de 
dólares; pasó allí 
junto a su esposa, 
Janice, las últimas 
cuatro décadas. 
"Criamos a 
nuestros hijos y 
nietos. Cada centí
metro de nuestra 
casa estaba lleno 
de amor", señaló

París 
Hilton
Entró en shock 
cuando vio por 
TV cómo ardía su 
casa en Malibú, 
que compró en 
2021 por 8,4 
millones de 
dólares. "Estoy 
parada en lo que 
solía ser nuestra 
casa, y el dolor es 
indescriptible", 
escribió luego 
desde el lugar

Eugene 
Levy
"No podía ver 
ninguna llama, 
pero el humo era 
muy oscuro", 
narró el actor de 
78 años sobre su 
huida del hogar 
que compró en 
2006. En 2021 fue 
declarado alcalde 
honorario del 
barrio Pacific 
Palisades, uno de 
los más afectados


